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Ⅰ 調査の概要 
 

このアンケート調査は、「第７次江別市総合計画」を策定するにあたり、市民の市の現状に対す

る満足度や将来のまちづくりに対する考え方などを把握するために実施しました。 

調査の概要については、次のとおりです。 

 

調査の対象 
江別市内に住む１８歳以上の方を対象に、 

５，０００人を無作為に抽出 

配布・回収方法 郵送にて配布、回収 

実施期間 令和３年（２０２１年）１０月６日（水）～１０月３１日（日） 

回収数及び 

有効回答数 

配布数       ５，０００票 

有効回答数    ２，０５９票 

有効回答率     ４１．２％ 

 

 

報告書の集計・表記方法についての留意点は、次のとおりです。 

 

〇比較や順位付けは、回答数ではなく、回答率（％）や加重平均値（該当ページで説明）で行っていま

す。そのため、「多い・少ない」ではなく「高い・低い」という表記を用いています。 

〇説明は、「回答者全体」の説明のほか、性別や年代別など「属性別」に比較した説明があります。主

に「全体」「性別」「年代別」で説明し、その他の属性については、特に差が目立つ内容について説

明しています。 

〇グラフや表にある［ ］の中の数字は、回答者の数です。各属性の回答者数は、「無回答」を除いて

表示しているため、合計が全体回答者数（2,059 人）になりません。 

〇集計結果は、小数点第２位を四捨五入し、小数点第１位までを％で表示しています。そのため、選

択肢から１つだけ選択する設問では、％を合計しても 100.0％にならないことがあります。 

〇細かいグラフの場合、小さい数値を表示していない場合があります。 

〇実際に用いた調査票の言葉が長い選択肢については、グラフや文章で示す際、選択肢の内容を

短縮しているものがあります。 

〇その他に記載のあった内容については、同じ内容のものについてはまとめ、回答数を（ ）の中に示

しています。 

〇自由記載の回答については、記述事項を一部整理・要約して掲載しています。 

〇今回の結果と比較を行っている「前回のアンケート」とは、平成２３年（２０１１年）１０月～１１月に、１８

歳以上の市民５，０００人を対象に実施したアンケート結果の数値です。（回収数１，８２５件、回収率

３６．５％） 
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属性別の回収票内訳（単位：票） 
   

回収数(票) 

全   体 2,059 

性別 

男性 827 

女性 1,176 

回答しない 28 

年代 

10 代 17 

20 代 82 

30 代 182 

40 代 253 

50 代 330 

60 代 451 

70 代 505 

80 代以上 211 

職業 

農林漁業 16 

製造業、建設業 143 

商業、サービス業 318 

福祉、医療 166 

教育、学習支援業 60 

公務、団体等勤務 125 

学生 39 

家事専業 437 

無職（退職） 607 

その他 112 

居住地区 

江別地区 746 

野幌地区 729 

大麻地区 395 

文京台地区 120 

豊幌地区 37 

居住状況 

一戸建て(持家) 1,466 

分譲マンション 151 

一戸建て(借家) 42 

賃貸アパート・マンション 305 

社宅・官舎・寮など 18 

その他 47 

家族構成 

ひとり暮らし 455 

夫婦のみ 716 

２世代 767 

３世代以上 73 

その他 17 

江別市に住んで

いる期間 

５年未満 189 

５年以上 10 年未満 150 

10 年以上 20 年未満 291 

20 年以上 1,403 

転入・転出の状況 

ずっと江別市 186 

一時転出、再び江別市 195 

江別市外生まれ 1,639 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ⅱ 回答者の属性 
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１ 性別 

 

〇「男性」が 40.2％、「女性」が 57.1％と、女性の割合が高くなっています。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇年代別に見ると、「男性」は 10 代と 80 代以上で過半数を占めます。20 代以上では、年代が高い

ほど「男性」の回答率が高くなっています。 

〇職業別に見ると、「男性」は製造業、建設業と公務、団体等勤務、無職（退職）で過半数を占めます。

「女性」は福祉、医療で約８割、教育、学習支援業で６割以上、家事専業で９割以上を占めます。 

〇居住状況別に見ると、「男性」は社宅・官舎・寮などで過半数を占めます。 

   男性

40.2%

女性

57.1%

回答しない

1.4%

無回答

1.4%

性別［2,059人］
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40.2

58.8

30.5

31.3

32.0

35.8

44.1

44.8

52.1

43.8

69.2

44.3

17.5

31.7

62.4

48.7

0.9
63.6

38.4

42.0

40.2

38.0

42.5

37.8

40.7

41.1

40.5

43.3

55.6

19.1

38.7

49.4

33.6

42.5

29.4

37.0

38.7

35.1

42.5

43.0

44.1

39.8

57.1

41.2

67.1

66.5

66.0

62.4

55.0

54.3

46.4

56.3

30.8

54.1

80.7

65.0

36.0

48.7

97.7

35.1

57.1

55.9

58.3

61.3

56.7

59.5

57.6

58.9

54.8

55.4

38.9

80.9

60.0

48.7

64.9

56.2

70.6

60.3

60.7

61.2

56.5

56.5

51.8

57.8

1.4

2.4

2.2

2.0

1.8

0.9
0.8

1.4

1.6

1.8

1.7
1.6

2.6

1.4

0.8
4.5

2.1
1.1

0.5

0.8

2.7

1.4

4.8

1.3

5.6

1.3
1.5

1.3

2.6

0.7

3.8

0.8

0.5

1.5

1.5

1.4

0.2

1.7

0.5

0.4

0.3

0.3

0.3

0.1

1.4

0.3

2.6

0.9

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別[186]

一時転出、再び江別[195]

江別市外生まれ[1,639]

性別（属性別）

男性 女性 回答しない 無回答
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２ 年代 

 

〇「７０代（２４．５％）」が最も高く、「６０代（２１．９％）」、「５０代（１６．０％）」、「４０代（１２．３％）」、「８０

代以上（１０．２％）」と続きます。それ以外の年代は１割未満で、「３０代（８．８％）」、「２０代（４．

０％）」、「１０代（０．８％）」という順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「７０代」が最も高くなっています。 

〇職業別に見ると、農林漁業は「６０代」、学生は「２０代」、家事専業と無職（退職）は「７０代」、それ以

外の（「その他」を除く）職業は「５０代」が最も高くなっています。 

〇居住地区別に見ると、野幌地区のみ「６０代」が最も高く、その他の地区は「７０代」が最も高くなっ

ています。「４０代」以下の各年代は、文京台地区がいずれも最も高くなっています。 

〇居住状況別に見ると、一戸建て（持家）、分譲マンション、一戸建て（借家）、その他は「７０代」、賃

貸アパート・マンションは「６０代」、社宅・官舎・寮などは「４０代」が、それぞれ最も高くなっています。 

〇家族構成別に見ると、２世代のみ「４０代」、それ以外は「７０代」が最も高くなっています。 

〇居住期間別に見ると、５年未満は「３０代」、５年以上１０年未満は「３０代と４０代（同率）」、１０年以

上２０年未満は「５０代」、２０年以上は「７０代」が最も高くなっています。 

〇転出入の状況別に見ると、「江別市で生まれ、一時期、市外に転出したが、再び江別市に住んでい

る」のみ「６０代」、それ以外は「７０代」が最も高くなっています。 

   

10代

0.8%

20代

4.0% 30代

8.8%

40代

12.3%

50代

16.0%
60代

21.9%

70代

24.5%

80代以上

10.2%

無回答

1.4%

年代［2,059人］
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0.8

1.2

0.6

0.3

38.5

0.9

0.7

0.8

0.8

2.5

0.4

0.7

2.6
11.1

1.5

1.2

1.4

3.7

0.7

3.1

3.2

0.7

4.0

3.0

4.7

7.1

6.3
0.7

6.9

7.8

8.3

6.4

61.5

1.1
0.3

0.9

4.6

4.0

2.0
7.5

2.7

2.7
2.0

2.4
11.8

11.1

5.5

1.3
5.9

2.7

5.9

15.3

4.7

4.5

2.4

10.2

4.6

3.2

8.8

6.9

10.3

14.3

12.5

10.5

14.5

18.7

21.7

19.2

8.0

1.0
8.0

9.4

9.1

7.8

10.0

8.1

8.7

0.7
9.5

15.1

5.6

4.3

3.5

3.4

17.6

8.2

5.9

31.2

30.0

7.2

4.1

10.2

17.9

7.7

12.3

9.8

14.2

17.9

12.5

19.6

21.1

25.3

26.7

25.6

8.2

2.0
15.2

12.9

12.5

11.6

13.3

10.8

11.9

7.3

11.9

17.4

22.2

8.5

6.2

4.2

23.9

12.3

5.9

19.6

30.0

24.1

7.2

14.5

19.0

11.5

16.0

14.3

17.5

21.4

6.3

32.2

26.1

25.9

35.0

29.6

11.4

3.3

25.0

18.0

15.5

14.4

15.0

21.6

16.1

22.5

19.0

14.8

11.1

10.6

13.2

13.7

20.2

19.2

17.6

12.7

12.0

25.1

15.3

12.4

17.4

16.4

21.9

24.1

21.1

14.3

37.5

28.0

22.3

18.7

3.3

16.8

23.8

23.2

27.7

21.7

24.1

21.8

10.8

24.3

22.9

23.2

16.7

19.0

16.7

21.3

22.6

28.4

16.2

20.5

23.5

10.1

10.0

12.7

27.1

16.1

20.0

22.9

24.5

27.3

23.3

14.3

18.8

8.4

7.9
3.0

1.7 1.6

35.0

46.5

19.6

22.8

23.6

28.9

31.7

27.0

25.6

32.5

31.0

15.1

11.1

38.3

32.5

36.5

9.5

21.9

35.3

6.3

9.3

17.5

30.5

22.6

11.8

26.1

10.2

13.3

8.3

10.7

6.3

0.7

0.9

0.6
1.7

0.8

12.4

23.4

1.8

10.1

10.2

12.2

9.2

5.4

11.4

11.3

9.5

3.9

11.1

17.0

14.9

12.4

5.5

13.7

5.9

1.1

3.3

5.8

13.2

10.8

6.7

10.6

1.4

0.1

1.7

0.3

0.9

0.3

0.5

0.2

0.3

0.3

0.1

0.3

2.6

0.9

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

年代（属性）

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代以上 無回答
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３ 職業 

 

〇「無職（退職）（２９．５％）」が最も高く、「家事専業（２１．２％）」、「商業、サービス業（１５．４％）」、「福

祉、医療（８．１％）」、「製造業、建設業（６．９％）」、「公務、団体等勤務（６．１％）」、「教育、学習支援

（２．９％）」「農林漁業（０．８％）」と続きます。学生は１．９％です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       
〇性別に見ると、男性は「無職」、女性は「家事専業」が最も高くなっています。 

〇年代別に見ると、「学生」は１０代で９割近く、２０代で約３割を占め、それぞれ、選択肢の中で最も

高くなっています。３０代から５０代までは「商業、サービス業」、６０代以上は「無職（退職）」が最も

高くなっています。 

〇居住地区別に見ると、豊幌地区のみ「家事専業」、それ以外の地域は「無職（退職）」が最も高くな

っています。 

〇居住状況別に見ると、社宅・官舎・寮などは「製造業、建設業」と「学生」がそれぞれ約２割を占めて

おり、他よりも高く、差が目立ちます。 

   
農林漁業

0.8%

製造業、建設業

6.9%

商業、サービス業

15.4%

福祉、医療

8.1%

教育、学習支援業

2.9%

公務、団体等勤務

6.1%

学生

1.9%
家事専業

21.2%

無職（退職）

29.5%

その他

5.4%

無回答

1.7%

職業［2,059人］
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※１％未満の数値は非表                
1.3

5.4

0.9

2.4

1.4
5.9

1.0

3.8

1.0

6.9

12.0

3.7

8.2

11.1

13.9

8.9
2.4

9.7

6.9

3.0

5.8

5.4

7.1

6.0

2.4

7.2

22.2

6.4

7.3

4.9

9.1

5.5

5.9

6.3

9.3

8.2

6.6

7.0

9.7

6.7

15.4

17.0

14.6

17.9

5.9

26.8

25.3

26.5

25.2

15.7

5.0

1.4

15.7

15.4

16.7

13.3

13.5

15.3

11.9

14.3

20.0

16.7

10.6

10.5

13.4

21.4

8.2

17.6

22.2

21.3

19.6

13.3

16.7

19.5

15.0

8.1

3.5

11.4

10.7

15.9

17.0

16.6

13.0

6.9

8.2

7.7

9.4

6.7

10.8

7.6

6.0

11.9

12.8

4.3

8.1

3.5

12.5

8.2

11.6

10.0

11.0

6.9

7.5

12.3

7.6

2.9

2.3

3.3

3.6

6.1

7.1

6.3

6.4

3.8

2.7

3.0

2.6

3.3

4.8

4.3

2.2

2.4

3.8

4.1

7.4

3.3

4.5

2.0

2.2

3.1

3.1

6.1

9.4

3.8

7.1

9.8

13.2

12.6

11.2

4.7

6.0

6.2

7.1

3.3

5.4

6.0
2.0

2.4

10.5

5.6

5.7

4.9

7.6

8.2

7.4

12.7

5.8

5.3

7.0

9.2

5.6

1.9

2.3

1.6

3.6

88.2

29.3

1.5

1.5

1.0
10.0

2.7

1.2

1.3

5.2

22.2

3.5

2.9

7.9

2.0
4.1

5.9

1.6

21.2

36.3

21.4

6.1

19.2

14.2

15.2

23.1

30.3

25.6

19.7

22.9

22.0

19.2

32.4

23.8

24.5

21.4

9.2

11.1

25.5

16.5

26.5

20.1

21.9

5.9

14.3

16.7

20.3

23.2

19.9

15.4

22.0

29.5

46.7

18.1

17.9

2.4

3.3

4.7

6.1

31.3

55.8

67.3

28.2

29.8

32.4

35.0

21.6

30.1

36.4

28.6

24.3

22.2

40.4

40.2

39.5

14.9

26.0

47.1

14.8

19.3

18.6

35.2

24.7

20.5

31.2

5.4

5.2

5.4

17.9

5.9

1.2

4.9

6.7

8.5

6.9

4.4

0.9

5.6

6.0

4.1

6.7

2.7

4.8

8.6

11.9

5.2

12.8

5.1

3.8

6.0

16.4

17.6

7.9

4.7

5.8

5.2

5.4

5.1

5.5

1.7

2.4

1.0

3.6

1.3

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

職業（属性）

農林漁業 製造業、

建設業

商業、

サービス業

福祉、

医療

教育、

学習支援業

公務、

団体等勤務

学生 家事

専業

無職

（退職）

その他 無回答
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４ 住んでいる地区 

 

〇「江別地区（36.2％）」が最も高いですが、「野幌地区（35.4％）」が僅差で続きます。以下、「大麻

地区（19.2％）」、「文京台地区（5.8％）」、「豊幌地区（1.8％）」という順番です。                
〇性別に見ると、僅差ですが、男性は「江別地区」、女性は「野幌地区」が最も高くなっています。 

〇年代別に見ると、１０代、６０代、７０代は「野幌地区」、それ以外の年代は「江別地区」が最も高くな

っています。１０代は「文京台地区」が２割弱を占め、他の地域より高く、差が目立ちます。 

〇職業別に見ると、農林漁業は「豊幌地区」が１割以上、学生は「文京台地区」が約３割を占め、それ

ぞれ他の地域より高く、差が目立ちます。   

江別地区

36.2%

野幌地区

35.4%

大麻地区

19.2%

文京台地区

5.8%

豊幌地区

1.8%

無回答

1.6%

居住地区［2,059人］
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36.2

37.8

35.5

57.1

29.4

41.5

38.5

37.9

40.6

35.9

33.7

35.5

50.0

50.3

36.8

36.7

46.7

36.0

28.2

33.6

34.6

37.5

39.2

21.2

35.7

30.5

55.6

38.3

32.1

35.3

39.6

43.8

47.1

33.3

34.7

41.2

36.4

54.3

41.5

33.5

35.4

35.4

36.1

28.6

35.3

35.4

36.3

36.0

34.2

39.0

34.1

35.1

12.5

35.0

35.2

33.7

33.3

36.0

28.2

38.2

35.7

39.3

35.1

49.7

35.7

37.4

11.1

17.0

34.1

37.0

36.4

32.9

23.5

40.2

31.3

34.7

36.0

31.2

33.3

36.4

19.2

18.1

20.6

7.1

17.6

9.8

17.0

18.2

17.3

19.1

22.6

22.7

18.8

8.4

20.8

22.3

20.0

22.4

10.3

19.9

21.1

14.3

17.9

17.2

19.0

24.9

22.2

38.3

23.1

19.4

17.5

17.8

17.6

15.3

21.3

18.2

20.0

11.3

17.4

20.4

5.8

6.2

5.8

3.6

17.6

11.0

6.6

6.3

5.5

2.9

7.5

5.2

4.9

5.0

4.8

3.2

30.8

5.3

6.9

7.1

5.0

11.9

7.1

6.9

11.1

6.4

9.7

5.2

4.4

4.1

5.9

9.0

11.3

3.8

5.3

1.6

3.6

6.7

1.8

1.7

1.9

3.6

1.2

1.6

1.6

2.4

2.0

2.0

0.9

12.5

1.4

1.6
2.4

1.6

2.6
2.7

1.3

0.9

2.5

2.4

0.7

2.8

1.6
1.4

5.9

1.6

0.7
2.1

1.9

1.1

1.0

2.0

1.6

0.7

0.2

1.2

1.1

0.2

0.5

6.3

0.6

0.8

0.2

0.3

0.9

0.5

0.3

0.4

0.3

0.5

0.5

0.7

0.4

0.5

3.1

1.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

居住地区（属性）

江別地区 野幌地区 大麻地区 文京台地区 豊幌地区 無回答
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５ 居住状況 

 

〇「一戸建て（持ち家）（71.2％）」が約７割を占めます。次に間をあけて、「賃貸アパート・マンション

（14.8％）」、「分譲マンション（7.3％）」、「一戸建て（借家）（2.0％）」、「社宅・官舎・寮など

（0.9％）」という順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、回答傾向に差はありません。 

〇年代別に見ると、２０代以上は「一戸建て（持ち家）」が、それぞれ最も高くなっています。１０代は

「賃貸アパート・マンション」が最も高く、「社宅・官舎・寮など」が約１割と他の職業より高く、差が目

立ちます。 

〇職業別に見ると、学生は「賃貸アパート・マンション」が約４割、「社宅・官舎・寮など」が約１割を占め、

それぞれ、他の職業より高く、差が目立ちます。 

   

一戸建て（持ち家）

71.2%

分譲マンション

7.3%

一戸建て（借家）

2.0%

賃貸アパート・マンション

14.8%

社宅・官舎・寮など

0.9%

その他

2.3% 無回答

1.5%

居住状況［2,059人］
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※１％未満の数値は非表示 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

71.2

72.2

71.9

71.4

35.3

48.8

70.3

68.8

71.5

74.5

74.5

79.1

81.3

72.7

70.8

66.9

63.3

70.4

43.6

79.9

72.7

62.5

76.9

70.5

66.3

60.8

97.3

46.8

75.7

82.1

82.4

58.7

65.6

78.2

78.5

71.8

70.5

7.3

7.5

7.6

5.9

3.7

4.3

10.3

7.8

9.7

8.1

6.3

5.7

5.4

8.3

2.4
5.1

8.5

9.1

11.6

4.3

10.3

6.6

15.0

8.8

9.5

5.3

2.7

4.8

6.7

8.6

7.6

2.2
7.2

8.0

2.0

2.1

2.0
7.1

1.2

2.2

2.0

2.4

1.6
2.6

1.9

6.3

1.9
3.0

3.3

2.1

2.0
4.5

2.0

2.1

2.0

2.5
2.7

2.0

2.0

1.7
5.5

5.9

3.7

2.7

3.4

1.5

1.1

2.1

2.1

14.8

16.0

14.4

14.3

47.1

43.9

25.3

20.9

13.6

12.9

9.1

5.7

12.5

15.4

19.2

23.5

21.7

25.6

41.0

6.4

12.2

14.3

12.5

15.6

19.2

17.5

35.6

10.5

8.2

2.7

11.8

40.2

26.0

19.2

9.6

15.6

14.9

14.9

1.2

3.6

11.8

2.4

1.6

2.8

10.3

1.3

1.0

1.7

2.0

1.0

2.6

3.3

2.3

1.1

3.2

1.1

1.6

1.5
2.2

3.6

3.8

2.1

1.6

1.2

2.7

3.1

5.4

2.4

1.1

4.6

2.5

4.6

1.3

2.1

1.4

1.6

2.7

2.7

2.3

1.6

1.0

2.6

1.5

3.6

3.3

1.8

1.4

2.6

1.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

居住状況（属性）

一戸建て

（持ち家）

分譲

マンション

一戸建て

（借家）

賃貸アパート・

マンション

社宅・官舎

・寮など

その他 無回答
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６ 家族構成 

 

〇「親・子（２世代）（37.3％）」が最も高く、「夫婦のみ（パートナーを含む）（34.8％）」が僅差で続き

ます。次に「ひとり暮らし（単身赴任を含む）（22.1％）」が続き、「親・子・孫など（３世代以上）（３．

5％）」という順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男性は「夫婦のみ」、女性は「親・子（２世代）」がそれぞれ最も高くなっています。 

〇年代別に見ると、５０代以下の年代は「親・子（２世代）」、６０代以上の年代は「夫婦のみ」がそれぞ

れ最も高くなっています。「ひとり暮らし」は１０代が最も高く、３０代が最も低いですが、３０代以上

では、年代が高くなるにつれて「ひとり暮らし」が高くなっています。 

〇職業別に見ると、学生は「ひとり暮らし」が約４割を占め、他の職業より高く、差が目立ちます。 

〇居住地区別に見ると、江別地区と野幌地区は「親・子（２世代）」、大麻地区と豊幌地区は「夫婦の

み」、文京台地区は「ひとり暮らし」が、それぞれ、最も高くなっています。 

   

ひとり暮らし

（単身赴任を含む）

22.1%

夫婦のみ（パー

トナーを含む）

34.8%

親・子（２世代）

37.3%

親・子・孫など

（３世代以上）

3.5%

その他

0.8%

無回答

1.5%

家族構成［2,059人］
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※１％未満の数値は非表示 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

22.1

21.3

23.2

21.4

41.2

30.5

8.8

11.1

18.2

22.8

29.3

32.2

12.5

23.1

15.1

22.3

16.7

20.8

41.0

17.2

30.1

20.5

19.6

21.3

26.6

36.7

8.1

14.5

26.5

21.4

53.1

50.0

44.7

27.0

22.0

19.6

22.2

20.4

22.1

22.3

34.8

42.8

29.7

39.3

11.0

13.2

11.9

29.7

45.0

51.7

42.2

31.3

24.5

30.2

15.1

28.3

28.0

2.6

43.5

46.6

24.1

33.9

36.4

35.2

30.8

54.1

37.0

45.0

33.3

24.6

38.9

19.1

23.3

20.0

25.8

40.4

23.1

24.1

37.4

37.3

31.2

42.3

35.7

52.9

54.9

74.2

72.3

47.0

27.5

14.5

19.9

43.8

49.0

51.6

57.8

48.3

46.4

56.4

35.2

18.8

41.1

40.8

38.3

33.9

28.3

32.4

43.0

27.2

31.0

20.7

11.1

34.0

44.4

53.3

49.1

32.8

49.5

46.7

35.1

3.5

3.7

3.5

5.9
2.4

3.3

3.6

4.2

3.3

3.2

4.7

6.3
2.8

1.9
3.6

5.0

4.8

3.7

3.1

10.7

4.3

3.3

3.3

2.5

2.7

4.3

1.3

9.5

2.1

3.2

4.0

4.5

3.4

5.9

4.1

3.2

1.0

1.2

1.2

6.3

1.3

2.7

1.1

2.7

1.0

2.4

1.1

1.0

1.1

1.5

3.6

2.6

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

家族構成（属性）

ひとり暮らし

（単身赴任を含む）

夫婦のみ

（パートナーを含む）

親・子

（２世代）

親・子・孫など

（３世代以上）

その他 無回答
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７ 江別市に住んでいる期間 

 

〇「２０年以上（６８．１％）」が約７割を占め最も高く、「１０年以上２０年未満（１４．１％）」、「５年未満（９．

２％）」、「５年以上１０年未満（７．３％）」という順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、回答傾向に大きな差は見られません。 

〇年代別に見ると、「５年未満」は年代が低いほど高く、１０代で約４割を占めます。一方、「２０年以上」

は６０代以上の年代で、それぞれ、８割以上を占めます。 

〇居住地区別に見ると、文京台地区は「５年未満」「５年以上１０年未満」がそれぞれ１割以上を占め、

他の地区よりも高く、差が目立ちます。   

５年未満

9.2%

５年以上10年未満

7.3%

10年以上20年未満

14.1%
20年以上

68.1%

無回答

1.3%

江別市に住んでいる期間［2,059人］
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9.2

8.5

9.7

17.9

41.2

35.4

32.4

14.6

7.3

4.2
2.4

0.9

8.4

13.2

13.3

23.3

11.2

38.5

6.2

4.6

13.4

8.4

10.4

7.3

14.2

8.1

6.0

6.0

16.7

24.9

27.8

6.4

11.2

6.1

11.0

8.2

11.8

0.5

4.6

10.8

7.3

7.0

7.7

3.6

5.9

8.5

24.7

17.8

5.5

3.3

2.8

2.4

6.3

9.8

10.1

9.0

8.3

15.2

7.7

5.7

4.8

6.3

7.0

6.4

8.1

14.2

2.7

6.0

6.6

9.5

12.8

27.8

8.5

7.3

4.2

10.4

8.2

5.9

6.2

8.3

14.1

12.3

15.1

39.3

52.9

15.9

11.5

27.7

22.1

8.2

10.1

8.1

18.8

16.8

17.9

19.3

21.7

13.6

30.8

13.5

8.9

15.2

16.1

13.9

13.4

9.2

16.2

13.0

16.6

23.8

18.4

5.6

17.0

12.5

10.5

18.6

17.8

17.6

4.3

13.3

15.6

68.1

72.1

67.3

39.3

40.2

31.3

39.9

65.2

84.3

84.8

87.7

75.0

65.0

58.8

58.4

46.7

60.0

23.1

74.6

81.4

65.2

68.4

69.3

70.9

62.5

73.0

74.8

70.9

50.0

43.9

38.9

68.1

68.6

79.2

60.0

65.8

64.7

95.2

72.8

64.6

1.3

0.1

0.1

0.9

0.3

0.1

0.3

0.1

0.4

3.1

0.7

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

江別市に住んでいる期間（属性）

５年未満 ５年以上10年未満 10年以上20年未満 20年以上 無回答
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８ 転入・転出の状況 

 

〇「江別市外で生まれ、江別市に引っ越してきた（７９．６％）」が約８割を占めます。次に間をあけて、

「江別市で生まれ、一時期、市外に転出したが、再び江別市に住んでいる（９．５％）」、「江別市で生

まれ、ずっと江別市に住んでいる（９．０％）」と続きますが、ほぼ同率です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、回答傾向に大きな差は見られません。 

〇年代別に見ると、すべての年代で「江別市外で生まれ、江別市に引っ越してきた」が最も高くなって

いますが、年代が高くなるにつれて回答率が高くなる傾向にあります。「江別市で生まれ、ずっと江

別市に住んでいる」は１０代で最も高く、３分の１以上を占めます。「江別市で生まれ、一時期、市外

に転出したが、再び江別市に住んでいる」は３０代で最も高く、約２割を占めます。 

〇居住地区別に見ると、「江別市で生まれ、ずっと江別市に住んでいる」は江別地区で最も高く、１割

以上を占めます。 

   

江別市で生まれ、ずっと江別市に

住んでいる

9.0%

江別市で生まれ、

一時期、市外に転出したが、

再び江別市に住んでいる

9.5%
江別市外で生まれ、

江別市に引っ越してきた

79.6%

無回答

1.9%

転入・転出の状況［2,059人］
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9.0

9.7

8.9

3.6

35.3

23.2

10.4

10.7

7.0

6.7

8.3

9.5

43.8

9.1

9.7

8.4

6.7

10.4

28.2

8.5

7.6

8.9

13.5

8.0

5.3

2.5
5.4

10.0
2.6

4.8

9.5

5.6

6.4

8.4

6.0

12.0

15.1

11.8

0.5

2.7

12.6

9.5

10.4

8.6

10.7

11.0

19.2

14.6

10.3

8.6

4.6

6.2

12.5

13.3

11.9

14.5

10.0

14.4

2.6
6.9

6.6

8.9

10.9

8.9

8.6

5.8

5.4

9.5

9.3

9.5

9.5

5.6

4.3

9.5

6.6

11.9

11.0

5.9

4.8

8.0

8.9

10.1

79.6

79.0

80.5

85.7

64.7

64.6

69.2

74.3

81.2

83.4

84.8

82.5

43.8

76.2

77.4

75.3

83.3

73.6

69.2

82.6

84.2

80.4

73.6

81.9

84.6

90.8

89.2

78.8

86.8

83.3

80.3

83.3

89.4

80.4

85.6

75.1

72.6

82.4

93.7

90.7

88.0

75.4

1.9

1.0

2.0

1.2

1.1

0.4

1.5

1.3

2.4

1.9

1.4

0.9

1.8

1.6

2.1

1.6

1.8

2.0

1.2

1.5

0.8

1.7

1.3

2.4

0.7

5.6

1.8

1.8

1.0

1.4

1.1

1.3

0.3

1.9

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

転入・転出の状況（属性）

江別市で生まれ、

ずっと江別市に住んでいる

江別市で生まれ、一時期市外に転出

したが、再び江別市に住んでいる

江別市外で生まれ、

江別市に引っ越してきた

無回答
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９ 江別市に住むようになった理由 

 

〇「希望する物件(土地･戸建･マンション･賃貸など)があったから（32.7％）」が最も高く、「実家があ

る（あった）から（24.5％）」、「就職・転勤・進学などの関係で（22.0％）」、「通勤・通学などに便利

だから（18.1％）」、「居住環境が良かったから（17.8％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「希望する物件(土地･戸建･マンション･賃貸など)があったから」が最も高

いですが、次に高いのは、男性は「就職・転勤・進学などの関係で」、女性は「実家がある（あった）

から」となっており、差が見られます。 

〇「就職・転勤・進学などの関係で」や「通勤・通学などに便利だから」は男性、「実家がある（あった）

から」や「夫や妻（パートナーを含む）が住んでいたから」は女性がそれぞれ高く、男女の差が目立

ちます。 

 

 

 

 

   

24.5

22.0

10.3

15.3

9.2

18.1

5.1

17.8

4.8

32.7

4.0

0% 10% 20% 30% 40%

実家がある（あった）から

就職・転勤・進学などの関係で

夫や妻（パートナーを含む）が住んでいたから

家族・親戚などが住んでいたから

買い物など日常生活に便利だから

通勤・通学などに便利だから

病院などへの通院に便利だから

居住環境が良かったから

教育・子育て環境が良かったから

希望する物件(土地･戸建･マンション･賃貸など)があったから

その他

江別市に住むようになった理由（あてはまるものすべて選択）［2,059人］

22.4

27.7

5.6

16.1

9.9

22.1

6.5

19.0

5.6

33.5

3.7

26.0

18.2

14.0

15.2

8.8

15.3

4.3

17.3

4.4

32.4

4.1

0% 10% 20% 30% 40%

実家がある（あった）から

就職・転勤・進学などの関係で

夫や妻（パートナーを含む）が住んでいたから

家族・親戚などが住んでいたから

買い物など日常生活に便利だから

通勤・通学などに便利だから

病院などへの通院に便利だから

居住環境が良かったから

教育・子育て環境が良かったから

希望する物件(土地･戸建･マンション･賃貸など)があったから

その他

江別市に住むようになった理由（あてはまるものすべて選択/性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇年代別に見ると、１０代は「通勤・通学などに便利だから」、２０代から４０代までは「実家がある（あっ

た）から」、５０代以上の年代は「希望する物件（土地・戸建・マンション・賃貸など）があったから」が

最も高くなっています。 

〇「通勤・通学などに便利だから」は１０代が特に高く、他の年代との差が目立ちます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

29.4

29.4

0.0

23.5

5.9

47.1

5.9

11.8

0.0

17.6

0.0

46.3

36.6

6.1

14.6

6.1

18.3

2.4

14.6

2.4

12.2

3.7

40.1

23.6

16.5

16.5

16.5

24.2

5.5

22.0

9.3

32.4

4.4

35.6

24.5

13.4

15.4

9.9

17.4

2.8

17.8

4.0

24.9

1.6

23.0

21.2

12.1

11.2

7.9

16.4

2.7

16.4

3.9

35.8

4.8

22.4

20.2

10.6

14.9

6.9

19.3

4.4

17.3

4.0

33.7

5.8

17.8

21.0

8.5

17.8

9.5

17.6

7.5

18.6

5.5

36.0

3.2

10.9

20.4

6.2

15.6

9.0

13.3

8.5

17.5

4.7

37.4

4.3

0% 20% 40% 60%

実家がある（あった）から

就職・転勤・進学などの関係で

夫や妻（パートナーを含む）が住んでいたから

家族・親戚などが住んでいたから

買い物など日常生活に便利だから

通勤・通学などに便利だから

病院などへの通院に便利だから

居住環境が良かったから

教育・子育て環境が良かったから

希望する物件(土地･戸建･マンション･賃貸など)があっ

たから

その他

江別市に住むようになった理由（あてはまるものすべて選択/性別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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【「その他」の記載内容】 

＜家族の都合＞ 

・親の都合により/父母が転居してきた（５） 
・親の転勤（２） 
・親が家を建て、高校進学に合せて居住。 

・家族の勤務上。 

・夫の職場があるから。 

・夫の職場に近いため。 

・妻と親の二世帯住宅で。 

・結婚で（３） 

＜介護＞ 

・親の介護のため（３） 

・親に家を買い、介護の為来た。 

・親の介護のため、Ｕターンして居住。 

・認知症（母）で病院、買物等々が出来ず引っ越してきた。 

・長期入院治療後、両親宅で療養中。 

・江別の病院へ入り、札幌で１人では無理になり介護施設入居。 

・親の介護で自分がＫＰ的役割になった為、江別に戻った。 

＜転勤＞ 

・社宅があったので（３） 
・転勤して来て家を買ってしまったから。 

・転勤で引越をし、住みやすかったので。 

・勤務先（札幌）の職員住宅が江別だったから。 

・道職員で与えられた公宅に入った為。 

＜住宅、土地＞ 

・家賃が安かったため（２） 
・土地が安かったから（８） 
・札幌と比べ土地の安かった（４） 

・家を建てたから（２） 
・不動産を所有後、自宅を建設。 

・義父が土地を持っていたから。 

・札幌が買えなかった。 

・バブル期の土地購入だったので、当時購入できたのが江別だった。本来は、札幌が希望地であった。 

・昭和５５年建築期限ない宅地販売があった為。 

・住宅供給公社の分譲に応募。 

＜その他＞ 

・実家が近いから（札幌と岩見沢）。 

・実家が札幌だったから。 

・実家に近かったので。 

・娘夫婦が江別にいたから。 

・厚別に実父、実母がいるため、近いので。 

・子供の生活する場所に近づいてきました。 

・友達がたくさん居たので。 

・先生、友人たちとの交流が有る。 

・離婚して来た。 

・離婚をし３人の子育てを実家にサポートしてもらうため。 

・曽祖父が野幌煉瓦工場の創立者で、なつかしかったから。 

・大学で慣れ親しんだ地域だから。 

・転居を決めた時にはバス便が良かったので（現在は大変不便）。 

・夫が学生時代に居住していて、転勤にて離れたが戻って来て居住している。 

・以前住んでいて、住みやすかったので退職後、戻った。 

・住みなれた土地であり、江別が好きだから。 

・育った場所から離れたくなかった。 

・住みやすそうだった（２） 
・札幌近郊で、自然環境が良好である。 

・札幌市に隣接（学校、病院、買物、文化施設の面で）。 

・札幌市以外の札幌市に近い市を探していたため（あまり都会も嫌だったため）。 

・札幌の隣で江別で静な住宅地。 

・犬３匹の為、広い庭が欲しかった。 

・緑が多く、道路（向かいの家との距離）も広かった。 

・田園地帯だったので。 

・住宅会社の紹介 

・広島県から引越の為、兄が探してくれた。 
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10 買い物や病院への通院について 

 

（１）日用品の買い物 

①主な利用場所 

〇「江別市内（92.9％）」が最も高く、「札幌市（都心部以外）（3.9％）」、「札幌都心部（札幌駅・大

通・すすきの周辺）（1.7％）」、「インターネット・宅配（1.2％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「江別市内」が最も高く、「札幌市（都心部以外）」、「札幌都心部（札幌駅・

大通・すすきの周辺）と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

92.9

1.7

3.9

0.1

0.3

0.0

1.2

0% 20% 40% 60% 80% 100%

江別市内

札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）

札幌市（都心部以外）

北広島市

岩見沢市

その他市町村

インターネット・宅配

⑴-① 日用品の買い物の主な利用場所［2,059人］

94.2

1.6

3.6

0.1

0.5

0.1

0.5

92.4

1.6

3.9

0.1

0.3

0.0

1.5

0% 20% 40% 60% 80% 100%

江別市内

札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）

札幌市（都心部以外）

北広島市

岩見沢市

その他市町村

インターネット・宅配

⑴-① 日用品の買い物の主な利用場所（性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇年代別に見ると、各年代とも「江別市内」が最も高くなっていますが、次に高いのは、２０代のみ「札

幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）」で、それ以外の年代は「札幌市（都心部以外）」です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

100.0

0.0

5.9

0.0

0.0

0.0

0.0

89.0

8.5

0.0

0.0

0.0

0.0

1.2

90.7

2.7

6.0

0.0

0.5

0.0

0.5

90.1

1.6

6.7

0.4

0.8

0.0

1.2

90.6

1.8

6.1

0.0

0.3

0.0

0.9

94.0

2.0

3.1

0.0

0.4

0.2

1.6

95.8

0.2

2.2

0.2

0.2

0.0

1.0

95.3

0.9

1.9

0.0

0.0

0.0

1.4

0% 20% 40% 60% 80% 100%

江別市内

札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）

札幌市（都心部以外）

北広島市

岩見沢市

その他市町村

インターネット・宅配

⑴-① 日用品の買い物の主な利用場所（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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②主な移動手段 

〇「車・バイク（６５．４％）」が最も高く、「徒歩（１７．４％）」、「自転車（１０．６％）」、「バス（４．４％）」、「Ｊ

Ｒ（２．７％）」、「タクシー（１．６％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
「その他」の内容：・配達/宅配（３） ・娘の車（２） ・送迎依頼 ・レンタカー 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「車・バイク」が最も高く、「徒歩」、「自転車」、「バス」、「ＪＲ」、「タクシー」と

続きます。 

〇「車・バイク」のみ男性の方が高く、それ以外は女性の方が高くなっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

14.1

9.1

71.8

3.0

2.1

1.1

0.2

19.5

11.6

62.0

5.2

3.2

1.9

0.5

0% 20% 40% 60% 80%

徒歩

自転車

車・バイク

バス

ＪＲ

タクシー

その他

⑴-② 日用品の買い物への主な移動手段（性別）

男性[827]

女性[1,176]

17.4

10.6

65.4

4.4

2.7

1.6

0.4

0% 20% 40% 60% 80%

徒歩

自転車

車・バイク

バス

ＪＲ

タクシー

その他

⑴-② 日用品の買い物への主な移動手段［2,059人］
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〇年代別に見ると、各年代とも「車・バイク」が最も高くなっていますが、３０代から６０代までの年代で

特に高くなっています。１０代は次に高い「自転車」と、８０代以上は次に高い「徒歩」との差が、それ

ぞれあまりありません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

17.6

29.4

35.3

11.8

11.8

0.0

0.0

14.6

18.3

57.3

0.0

8.5

0.0

0.0

9.9

6.6

82.4

1.6

3.3

0.0

0.0

8.3

7.1

80.6

1.2

3.6

0.4

0.0

9.1

9.4

77.3

2.1

2.1

0.0

0.3

15.3

10.4

69.2

2.7

1.6

1.8

0.0

25.3

11.9

57.0

7.3

2.2

1.8

0.2

33.6

13.3

35.5

11.4

2.8

6.2

2.8

0% 20% 40% 60% 80% 100%

徒歩

自転車

車・バイク

バス

ＪＲ

タクシー

その他

⑴-② 日用品の買い物への主な移動手段（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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（２）病院 

①主な利用場所 

〇「江別市内（81.0％）」が最も高く、「札幌市（都心部以外）（11.7％）」、「札幌都心部（札幌駅・大

通・すすきの周辺）（7.6％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
「その他市町村」の内容：・新札幌（２） ・苗穂 ・滝川市 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「江別市内」が最も高く、「札幌市（都心部以外）」、「札幌都心部（札幌駅・

大通・すすきの周辺）と続きます。 
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11.7
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江別市内

札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）

札幌市（都心部以外）

北広島市

岩見沢市

その他市町村

⑵-① 病院の主な利用場所［2,059人］
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13.3

0.0

0.1

0.1

82.7

7.1

10.6

0.1

0.1

0.1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

江別市内

札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）

札幌市（都心部以外）

北広島市

岩見沢市

その他市町村

⑵-① 病院の主な利用場所（性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇年代別に見ると、各年代とも「江別市内」が最も高くなっていますが、次に高いのは、２０代と３０代

は「札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）」で、それ以外の年代は「札幌市（都心部以外）」で

す。 
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0.0

11.8

0.0

0.0

0.0

76.8

13.4

9.8

0.0

0.0

0.0

86.3

7.1

6.6

0.0

0.0

0.0

76.7

5.9

17.0

0.0

0.4

0.0

74.2

9.4

15.5

0.3

0.3

0.3

81.6

7.5

11.8

0.0

0.0

0.0

82.8

8.9

10.3

0.0

0.0

0.2

90.5

2.8

8.5

0.0

0.0

0.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

江別市内

札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺）

札幌市（都心部以外）

北広島市

岩見沢市

その他市町村

⑵-① 病院の主な利用場所（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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②主な移動手段 

〇「車・バイク（62.4％）」が最も高く、「徒歩（13.4％）」、「バス（8.4％）」、「自転車（7.0％）」、「JR

（6.9％）」、「タクシー（4.0％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
「その他」の内容：・病院の送迎車（４） ・地下鉄（２） ・訪問診療 ・娘の車 ・親の車 ・自転車 ・レンタカー 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「車・バイク」が最も高く、「徒歩」が続きます。次に高いのは、男性は「JR」、

女性は「バス」です。 

〇「車・バイク」のみ男性の方が高く、それ以外は女性の方が高くなっています。 
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8.4

6.9
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自転車

車・バイク

バス

ＪＲ

タクシー

その他

⑵-② 病院への主な移動手段［2,059人］
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ＪＲ
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その他

⑵-② 病院への主な移動手段（性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇年代別に見ると、各年代とも「車・バイク」が最も高くなっていますが、３０代から６０代までの年代で

特に高くなっています。 

〇「自転車」は１０代、「バス」や「タクシー」は８０代以上で高く、他の年代との差が目立ちます。 
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⑵-② 病院への主な移動手段（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ⅲ 設問別調査結果 
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１ 住み心地について 

問１ あなたは、江別市の住み心地についてどう思いますか。１つだけ選んで番号に○印を付け

てください。 

 

〇「ほぼ満足（４２．７％）」が約４割を占め最も高く、「ふつう（３０．３％）」が約３割で続きます。 

〇「満足（１２．０％）」と「ほぼ満足」の合計は５４．７％で、程度の差はありますが、“満足”と感じている

回答者の割合は過半数を占めます。 

〇一方、「やや不満（８．８％）」と「不満（２．６％）」の合計は１１．４％で“不満”を感じている人が約１割

を占めます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、「満足」が最も高いのは１０代で、約３割を占めます。１０代から４０代までは年代が

高まるにつれて「満足」の回答率が低くなり、５０代でやや高まりますが、６０代で再び低くなり、６０

代以上は年代が高まるにつれて「満足」の回答率が高くなっています。「満足」と「ほぼ満足」の合計

が最も高いのは３０代で、１０代から３０代までの若い年代の方が、４０代以上より高くなっています。 

〇職業別に見ると、学生は「満足」が３分の１を占め、「ほぼ満足」よりも高くなっています。 

〇居住地区別に見ると、豊幌地区は「ふつう」が約４割を占めるものの、「満足」と「ほぼ満足」は低く、

その一方で「不満」は約１割を占めるなど、他の地区との差が目立ちます。 

〇居住状況別に見ると、社宅・官舎・寮などでは「ほぼ満足」「ふつう」「やや不満」がそれぞれ同率で

約３割を占め、他との差が目立ちます。 

◎前回（１０年前）と比較すると、「満足」はほぼ同率ですが、「ほぼ満足」がやや高くなり、「やや不満」

と「不満」が、それぞれやや低くなっています。 

 

 

 

 

   

満足

12.0%

ほぼ満足

42.7%

ふつう

30.3%

やや不満

8.8%

不満

2.6%

わからない

0.5% 無回答

3.1%

問１ 江別市の住み心地について［2,059人］
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前回2011年[1,825]

今回[2,059]

問１ 江別市の住み心地について《前回との比較》

満足 ほぼ満足 ふつう やや不満 不満 わからない 無回答
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3.5

2.7

4.2

2.7

2.7

3.1

4.3

2.1

3.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問１ 江別市の住み心地について（属性別）

満足 ほぼ満足 ふつう やや不満 不満 わからない 無回答
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２ 定住意向 

問２ あなたは、これからも江別市に住み続けたいと思いますか。１つだけ選んで番号に○印を付

けてください。 

 

〇「できるなら住み続けたい（51.0％）」が過半数を占め最も高く、「ずっと住み続けたい（28.6％）」

が約３割で続きます。この２つを合計すると 79.6％で、程度の差はありますが、“定住意向”を示し

た回答者は約８割を占めます。 

〇「いずれは引っ越したい」は 7.5％、「すぐにでも引っ越したい」は 0.5％で、合計すると８％を占め

ます。             
〇性別に見ると、「ずっと住み続けたい」は男性の方が高いですが、「ずっと住み続けたい」と「できる

ならば住み続けたい」の合計は、男女の差があまりありません。 

〇年代別に見ると、「ずっと住み続けたい」が最も高いのは８０代以上で、年代が高くなるほど回答率

が高くなる傾向にあります。一方、１０代は「ずっと住み続けたい」という回答はなく、「いずれは引っ

越したい」が約半数を占めます。 

〇居住地区別に見ると、豊幌地区以外は「できるなら住み続けたい」が約半数を占めほぼ同率です

が、文京台地区のみ「ずっと住み続けたい」がやや低めです。豊幌地区は「ずっと住み続けたい」

「できるならば住み続けたい」ともに他の地区に比べて低く、「いずれは引っ越したい」が約２割を占

めるなど、他の地区との差が目立ちます。 

〇居住状況別に見ると、社宅・官舎・寮などは「いずれは引っ越したい」と「わからない」が他に比べて

高く、差が目立ちます。 

◎前回（１０年前）と比較すると、今回は「できるなら住み続けたい」が過半数となり、前回よりも高くな

っていますが、「ずっと住み続けたい」は僅かですが前回よりも低くなっています。         31.9
28.6

45.2

51.0

10.2

7.5

0.8

0.5

11.0

9.0

0.9

3.4

0% 20% 40% 60% 80% 100%

前回2011年[1,825]

今回[2,059]

問２ これからも江別市に住み続けたいか《前回との比較》

ずっと

住み続けたい

できるなら

住み続けたい

いずれは

引っ越したい

すぐにでも

引っ越したい

わからない 無回答

ずっと住み続けたい

28.6%

できるなら住み続けたい

51.0%

いずれは引っ越したい

7.5%

すぐにでも

引っ越したい

0.5%

わからない

9.0%

無回答

3.4%

問２ これからも江別市に住み続けたいか［2,059人］
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                         28.6

32.0

26.3

11.0

24.2

20.6

25.8

28.4

33.7

43.1

37.5

25.9

20.8

28.3

31.7

28.8

2.6
29.5

34.4

24.1

27.9

29.9

31.6

19.2

13.5

31.4

27.2

33.3

15.7

5.6

34.0

24.6

32.5

26.6

32.9

35.3

19.6

16.7

19.9

32.9

34.4

35.9

27.0

51.0

48.7

52.8

41.2

50.0

54.4

54.2

50.6

50.8

51.7

45.5

43.8

50.3

55.0

53.0

50.0

50.4

33.3

54.5

48.4

47.3

50.1

52.1

51.1

54.2

40.5

50.1

57.0

52.4

54.8

27.8

42.6

51.2

50.1

52.3

50.7

29.4

49.2

58.7

54.0

49.9

45.2

46.7

52.3

7.5

6.9

7.8

52.9

20.7

9.3

10.3

10.0

6.0

4.4

0.9

11.2

9.4

4.2

11.7

9.6

51.3

4.6

4.8

10.7

7.9

7.5

3.5

12.5

21.6

6.7

4.0

2.4

12.5

33.3

6.4

8.6

6.4

7.4

11.0

11.8

13.8

14.0

12.4

4.9

6.5

8.7

7.5

0.5

0.2

0.4

1.2

0.3

0.9
0.2

0.9

6.3

0.3

0.7

0.5

0.4

0.5

0.3

2.7

0.5

0.3

0.4

0.6

0.4

1.0

0.4

1.1

0.4

9.0

8.0

9.7

5.9

14.6

8.2

11.1

11.8

11.8

5.5

3.3

9.1

10.4

12.7

3.3

8.8

12.8

8.0

8.1

11.6

11.0

6.4

9.1

11.7

10.8

7.8

9.3

7.1

13.1

27.8

14.9

11.0

6.4

10.3

5.5

23.5

13.2

8.0

10.0

8.3

7.5

6.7

9.6

3.4

4.1

3.0

2.4

3.8

4.0

1.5

2.2

4.6

6.2

12.5

3.5

4.1

1.8

3.3

2.4

2.7

3.8

6.3

2.7

3.4

4.3

2.5

10.8

3.5

2.6

4.8

3.6

5.6

2.1

4.2

3.9

3.0

4.2

2.7

2.7

3.6

5.4

2.1

3.2

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問２ これからも江別市に住み続けたいか（属性別）

ずっと

住み続けたい

できるなら

住み続けたい

いずれは

引っ越したい

すぐにでも

引っ越したい

わからない 無回答
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３ 現在の満足度と今後の重要度 

問３ 毎日の暮らしの中で、江別市の生活環境や行政サービスなどに満足していますか。また、そ

れらについて今後江別市が取り組むにあたり、どのくらい重要だとお考えですか。次の４７

項目について、あなたのお考えにいちばん近い「現在の満足度」と「今後の重要度」を、それ

ぞれ１つずつ選んで○印を付けてください。 

 

（１）回答率（％）での比較 

①満足度について 

〇「満足」が最も高いのは、「１ ごみの収集処理やリサイクルへの取り組み」で、「１９ 日用品（食料品

など）の買い物のしやすさ」、「２１ 住宅環境の快適性（日照や静寂さなど）」が続きます。「やや満足」

も、この３つが上位３項目です。 

〇「満足」と「やや満足」の合計が最も高いのも「１ ごみの収集処理やリサイクルへの取り組み」で、合

計が４割を超えます。 

〇「不満」が最も高いのは「１７ 道路や歩道の除排雪の状況」で、「２０ 駅周辺など市街地のにぎわ

い」、「１８ 公共交通機関（ＪＲ・バス）の利用のしやすさ」が続きます。 

〇「不満」と「やや不満」の合計が最も高いのも「１７ 道路や歩道の除排雪の状況」で合計が６割を超

えます。 

 

◎「生活環境や市民協働」「都市づくり」「保健・医療・福祉」「産業」「教育・文化・スポーツ・相互交流」

「市民参加や行政サービス」それぞれの全体評価となる６項目について、前回と比較すると、「２４ 

都市づくり」は「満足」と「やや満足」の合計が前回よりも高くなり、「４３ 教育・文化・スポーツ・相互

交流」は低くなっています。今回「わからない」を設定したこともあり、「３６ 産業」は「ふつう」と「や

や不満」が減少し、「４３ 教育・文化・スポーツ・相互交流」は「やや満足」と「ふつう」が減少するな

ど、それぞれ前回との差が目立ちます。 

 

   

1.6

3.1
1.6

2.8

1.6

1.6
0.9

0.9
1.4

1.1
2.4

2.4

19.2

17.6

16.3

17.2

10.0

9.6

7.1

5.3

11.0

6.7

14.0

11.9

60.3

60.0

49.8

50.0

54.2

49.2

51.7

40.1

65.3

48.4

60.1

60.4

11.5

9.4

23.6

20.2

23.4

20.2

25.0

16.9

12.1

9.6

14.6

11.4

1.5

1.6

3.7

3.8

5.8

4.7

6.0

4.4

1.8

1.8

3.4

3.2

3.4

1.7

9.1

27.3

26.4

7.0

5.8

5.0

5.0

4.3

5.0

5.6

9.3

5.1

8.4

6.0

5.6

3.6

0% 20% 40% 60% 80% 100%

10 生活環境や市民協働に関する９項目全体【前回2011年】

【今回】

24 都市づくりに関する13項目全体【前回2011年】

【今回】

30 保健・医療・福祉に関する５項目全体【前回2011年】

【今回】

36 産業に関する５項目全体【前回2011年】

【今回】

43 教育･文化･ｽﾎﾟｰﾂ･相互交流に関する６項目全体【前回2011年】

【今回】

47 市民参加や行政サービスに関する３項目全体【前回2011年】

【今回】

回答者数は【前回2011年】[1,825]、【今回】[2,059]

問３-１ 江別市の暮らしの満足度（全体評価に関する６項目）《前回との比較》

とても満足 やや満足 ふつう やや不満 とても不満 わからない（今回のみ） 無回答
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3.4

2.5

2.9

6.2

3.1

6.7

5.1

3.6

4.3

3.4
2.3

2.6

4.0

12.2

2.2
11.3

6.8

10.2

2.8

3.1

4.1

2.1

2.1

1.2

1.6

2.2

1.4

1.0

1.2

1.4

0.9

2.0

1.5

1.0

1.4

2.1

1.1

1.1

1.2

3.8

5.5

2.4

29.5

16.6

10.0

10.0

10.0

10.7

9.0

12.1

17.6

17.6

22.6

16.1

15.2

15.1

11.8

7.8

8.9

11.7

24.0

5.1

25.6

21.0

19.3

17.2

12.7

17.5

7.5

8.4

3.6

9.6

12.4

6.1

3.9

5.1

8.5

5.3

10.3

8.6

5.5

7.3

9.9

4.2

6.7

4.2

15.6

16.5

11.9

38.7

52.9

56.9

54.0

51.5

56.7

56.6

52.2

51.9

60.0

44.3

43.5

40.4

51.7

47.9

50.2

22.9

34.6

42.5

37.8

48.5

48.6

49.8

50.0

56.3

45.4

37.7

41.4

28.7

49.2

38.4

38.4

31.3

34.3

34.9

40.1

40.5

45.0

44.0

48.0

45.5

38.6

48.4

45.7

53.3

54.4

60.4

9.5

8.0

4.2

11.0

12.2

16.2

16.4

13.6

5.5

9.4

15.1

17.5

27.2

16.4

22.7

17.3

35.8

25.5

13.4

28.6

8.7

12.1

9.7

20.2

8.6

20.7

9.2

21.3

13.5

20.2

5.2

11.2

18.6

25.7

9.8

16.9

8.7

10.3

7.2

8.5

11.0

8.6

9.6

12.7

10.7

11.3

11.4

2.6

2.3

1.1
3.2

2.8

3.8

3.5

4.9

2.4

1.6

4.2

4.3

9.9

4.5

8.1

3.5

26.2

16.2

5.7

17.6

2.7

3.4

3.7

3.8

1.4

6.3

2.9

6.4

4.0

4.7

0.9

2.7

7.2

10.1

3.0

4.4

2.0

1.3

1.3

1.5

2.1

1.8

1.8

4.4

3.2

3.4

3.2

1.6
11.4

19.2

15.7

15.8

6.3

8.9

11.7

13.7

3.4

5.0

10.5

1.4
5.1

3.7

16.2

1.7
5.8

0.4
6.3

1.0
5.9

5.0

1.7

15.4

4.0

36.3

18.6

44.3

9.1

36.9

36.0

34.0

19.9

38.5

27.3

32.4

29.4

36.3

29.2

25.6

41.4

26.4

28.5

10.5

5.8

7.0

2.1

2.9

2.8

2.8

4.4

2.9

3.0

2.7

2.7

5.0

2.2

2.9

2.4

2.9

2.4

2.7

1.9

2.2

1.7

2.3

2.2

2.2

2.3

4.3

2.4

2.1

4.4

1.8

4.7

5.6

4.0

4.1

3.9

3.8

4.1

5.1

4.2

3.9

4.7

4.0

3.8

4.3

6.0

3.3

2.9

3.0

3.6

0% 20% 40% 60% 80% 100%

1 ごみの収集処理やリサイクルへの取り組み

2 身近な自然環境保全への取り組み

3 性別にとらわれない生活のしやすさ

4 自治会やボランティア活動などしやすさ

5 仕事と家庭の両立のしやすさ

6 交通安全への取り組み

7 防犯への取り組み

8 自然災害などに対する安全性

9 消防・救急体制状況

10 生活環境や市民協働に関する９項目全体

11 身近な公園の整備状況

12 レジャーや運動などに使える大きな公園整備状況

13 身近な生活道路の整備状況

14 国道や道道など他市町村へつながる道路整備状況

15 徒歩や自転車での移動のしやすさ

16 公共施設や公共空間バリアフリー化

17 道路や歩道の除排雪の状況

18 公共交通機関の利用のしやすさ

19 日用品などの買い物のしやすさ

20 駅周辺など市街地のにぎわい

21 住宅環境の快適性

22 レンガの活用や緑・花が調和した街並み

23 水道水の供給と下水道の整備状況

24 都市づくりに関する13項目全体

25 健康づくりへの取り組み

26 病院やクリニックの医療環境の状況

27 保育サービスなどの子育てのしやすさ

28 高齢者の生活のしやすさ

29 障がい者の生活のしやすさ

30 保健・医療・福祉に関する５項目全体

31 農業の振興への取り組み

32 商工業の振興への取り組み

33 企業誘致や雇用機会の創出への取り組み

34 観光やイベントの魅力

35 民間企業や大学・研究機関などの連携

36 産業に関する５項目全体

37 小・中学校の教育環境の状況

38 各種サークルや講座の生涯学習のしやすさ

39 青少年の健全育成への取り組み

40 文化・芸術活動のしやすさ

41 スポーツ活動のしやすさ

42 国内交流・国際交流への取り組み

43 教育･文化･スポーツ･相互交流に関する６項目全体

44 市政への参加のしやすさ

45 広報誌やホームページ、SNSによる情報提供

46 市役所の窓口などのサービス

47 市民参加や行政サービスに関する３項目全体

問３-１ 江別市の暮らしの満足度［2,059人］

とても満足 やや満足 ふつう やや不満 とても不満 わからない 無回答
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②重要度について 

〇「力を入れてほしい」が最も高いのは「１７ 道路や歩道の除排雪の状況」で、「８ 自然災害などに

対する安全性」、「１８ 公共交通機関（ＪＲ・バス）の利用のしやすさ」が続きます。 

〇「力を入れてほしい」と「できれば力を入れてほしい」の合計が最も高いのは「１７ 道路や歩道の除

排雪の状況」で、合計が８割を超えます。 

 

◎「生活環境や市民協働」「都市づくり」「保健・医療・福祉」「産業」「教育・文化・スポーツ・相互交流」

「市民参加や行政サービス」それぞれの全体評価となる６項目について、前回と比較すると、すべて

において前回よりも「力を入れてほしい」「できれば力を入れてほしい」ともに減少しています。 
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0% 20% 40% 60% 80% 100%

10 生活環境や市民協働に関する９項目全体【前回2011年】

【今回】

24 都市づくりに関する13項目全体【前回2011年】

【今回】

30 保健・医療・福祉に関する５項目全体【前回2011年】

【今回】

36 産業に関する５項目全体【前回2011年】

【今回】

43 教育･文化･ｽﾎﾟｰﾂ･相互交流に関する６項目全体【前回2011年】

【今回】

47 市民参加や行政サービスに関する３項目全体【前回2011年】

【今回】

回答者数は【前回2011年】[1,825]、【今回】[2,059]

問３-２ 江別市の暮らしの重要度（全体評価に関する６項目）《前回との比較》

力を入れて

ほしい

できれば力を

入れてほしい

今のままで

よい

あまり力を

入れる必要はない

力を入れる

必要はない

わからない

（今回のみ）

無回答
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1 ごみの収集処理やリサイクルへの取り組み

2 身近な自然環境保全への取り組み

3 性別にとらわれない生活のしやすさ

4 自治会やボランティア活動などしやすさ

5 仕事と家庭の両立のしやすさ

6 交通安全への取り組み

7 防犯への取り組み

8 自然災害などに対する安全性

9 消防・救急体制状況

10 生活環境や市民協働に関する９項目全体

11 身近な公園の整備状況

12 レジャーや運動使える大きな公園整備状況

13 身近な生活道路の整備状況

14 国道や道道など他市町村へつながる道路整備状況

15 徒歩や自転車での移動のしやすさ

16 公共施設や公共空間バリアフリー化

17 道路や歩道の除排雪の状況

18 公共交通機関の利用のしやすさ

19 日用品などの買い物のしやすさ

20 駅周辺など市街地のにぎわい

21 住宅環境の快適性

22 レンガの活用や緑・花が調和した街並み

23 水道水の供給と下水道の整備状況

24 都市づくりに関する13項目全体

25 健康づくりへの取り組み

26 病院やクリニックの医療環境の状況

27 保育サービスなどの子育てのしやすさ

28 高齢者の生活のしやすさ

29 障がい者の生活のしやすさ

30 保健・医療・福祉に関する５項目全体

31 農業の振興への取り組み

32 商工業の振興への取り組み

33 企業誘致や雇用機会の創出への取り組み

34 観光やイベントの魅力

35 民間企業や大学・研究機関などの連携

36 産業に関する５項目全体

37 小・中学校の教育環境の状況

38 各種サークルや講座の生涯学習のしやすさ

39 青少年の健全育成への取り組み

40 文化・芸術活動のしやすさ

41 スポーツ活動のしやすさ

42 国内交流・国際交流への取り組み

43 教育･文化･スポーツ･相互交流に関する６項目全体

44 市政への参加のしやすさ

45 広報誌やホームページ、SNSによる情報提供

46 市役所の窓口などのサービス

47 市民参加や行政サービスに関する３項目全体

問３-２ 江別市の暮らしの重要度［2,059人］

力を入れて

ほしい

できれば力を

入れてほしい

今のままで

よい

あまり力を

入れる必要はない

力を入れる

必要はない

わからない 無回答
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（２）加重平均値※での比較 

※回答数に-２から+２までの数値を掛けて加重を与
え、回答者数（２，０５９人）から無回答者数を除いた
数値で割った数値です。数値が高いほど満足度・重
要度が高く、数値が低いほど満足度・重要度が低い
とみます。 

 

〇満足度が最も高いのは「１ ごみの収集処理

やリサイクル」で、「２１ 住宅環境の快適性」

「１９ 日用品などの買い物」「２３ 水道水の供給と下水道」「９ 消防・救急体制状況」と続きます。 

〇重要度が最も高いのは「１７ 道路や歩道の除排雪」で、「８ 自然災害等に対する安全性」「７ 防

犯への取り組み」「１８ 公共交通機関の利用」「２８ 高齢者の生活のしやすさ」と続きます。 
 

満足度が高い順番に並び替え 数値 重要度が高い順番に並び替え 数値 

 1 ごみの収集処理やリサイクル 0.48 17 道路や歩道の除排雪 1.31 

21 住宅環境の快適性 0.35  8 自然災害等に対する安全性 0.96 

19 日用品などの買い物 0.24  7 防犯への取り組み 0.85 

23 水道水の供給と下水道 0.23 18 公共交通機関の利用 0.84 

 9 消防・救急体制状況 0.20 28 高齢者の生活のしやすさ 0.83 

 2 身近な自然環境保全 0.16 13 身近な生活道路 0.82 

22 レンガの活用､緑花が調和した街並み 0.16 26 病院やクリニックの医療環境 0.80 

 3 性別にとらわれない生活 0.16 20 駅周辺など市街地のにぎわい 0.77 

11 身近な公園 0.13 34 観光やイベント 0.76 

31 農業の振興 0.10  6 交通安全への取り組み 0.71 

46 市役所の窓口などのサービス 0.10 33 企業誘致や雇用機会 0.69 

25 健康づくり 0.08  9 消防・救急体制状況 0.69 

45 広報やホームページ､SNSによる情報提供 0.06 15 徒歩や自転車での移動 0.67 

37 小・中学校の教育環境 0.02 16 公共施設・空間のバリアフリー化 0.66 

12 大きな公園 0.00  1 ごみの収集処理やリサイクル 0.65 

 4 自治会やボランティア活動 -0.01 29 障がい者の生活のしやすさ 0.63 

38 生涯学習 -0.01  2 身近な自然環境保全 0.61 

 5 仕事と家庭の両立 -0.01 37 小・中学校の教育環境 0.61 

41 スポーツ活動 -0.01 11 身近な公園 0.60 

40 文化・芸術活動 -0.02 12 大きな公園 0.60 

14 国道や道道 -0.02 14 国道や道道 0.59 

39 青少年の健全育成 -0.02 46 市役所の窓口などのサービス 0.57 

27 保育サービスなどの子育て -0.03 27 保育サービスなどの子育て 0.57 

35 企業や大学・研究機関等の連携 -0.05  5 仕事と家庭の両立 0.55 

 8 自然災害等に対する安全性 -0.05 35 企業や大学・研究機関等の連携 0.51 

42 国内交流・国際交流 -0.06 32 商工業の振興 0.51 

 6 交通安全 -0.07 45 広報やホームページ､SNSによる情報提供 0.51 

26 病院やクリニックの医療環境 -0.08 41 スポーツ活動 0.50 

32 商工業の振興 -0.08 39 青少年の健全育成 0.50 

 7 防犯 -0.10 25 健康づくり 0.50 

16 公共施設・空間のバリアフリー化 -0.12 19 日用品などの買い物 0.48 

44 市政への参加のしやすさ -0.15 31 農業の振興 0.46 

29 障がい者の生活のしやすさ -0.16 22 レンガの活用､緑花が調和した街並み 0.46 

15 徒歩や自転車での移動 -0.21 38 生涯学習 0.45 

28 高齢者の生活のしやすさ -0.22 44 市政への参加のしやすさ 0.45 

13 身近な生活道路 -0.25 23 水道水の供給と下水道 0.45 

33 企業誘致や雇用機会 -0.28 40 文化・芸術活動 0.44 

18 公共交通機関の利用 -0.39 42 国内交流・国際交流 0.40 

34 観光やイベント -0.40  3 性別にとらわれない生活 0.35 

20 駅周辺など市街地のにぎわい -0.56  4 自治会やボランティア活動 0.33 

17 道路や歩道の除排雪 -0.75 21 住宅環境の快適性 0.32 

回答数に掛ける（加重を与える）数値 

とても満足 力を入れてほしい +2 

やや満足 できれば力を入れてほしい +1 

ふつう 今のままでよい 0 

やや不満 あまり力を入れる必要はない -1 

とても不満 力を入れる必要はない -2 

わからない わからない 0 
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1 ごみの収集処理

やリサイクル

2 身近な自然環境保全

3 性別にとらわれない生活

4 自治会やボランティア活動

5 仕事と家庭の両立

6 交通安全への取り組み

7 防犯への取り組み

8 自然災害等に対する安全性

9 消防・救急体制状況

10 【全体】生活環境や市民協働

11 身近な公園

12 大きな公園

13 身近な生活道路

14 国道や道道

15 徒歩や自転車での移動 16 公共施設・空間のバリアフリー化

17 道路や歩道の除排雪

18 公共交通機関の利用

19 日用品などの買い物

20 駅周辺

など市街地

のにぎわい

21 住宅環境の快適性

22 レンガの活用、緑

や花が調和した街並み

23 水道水の供給

と下水道

24 【全体】都市づくり

25 健康づくり

26 病院やクリ

ニックの医療環境

27 保育サービスなどの子育て

28 高齢者の生活のしやすさ

29 障がい者の生活のしやすさ

30 【全体】保健・医療・福祉

31 農業の振興

32 商工業の振興

33 企業誘致や雇用機会

34 観光やイベント

35 企業や大学・研究機関等の連携

36 【全体】産業

37 小・中学校の教育環境

38 生涯学習

39 青少年の健全育成

40 文化・芸術活動

41 スポーツ活動

42 国内交流・国際交流

43 【全体】教育･文化･ｽﾎﾟｰﾂ･交流

44 市政への参加のしやすさ

45 広報やHP、SNSによる情報提供

46 市役所の窓口などのサービス

47 【全体】市民参加や行政サービス

※同じ数値のものがありますが、小数点第３位以下の数値で大きい順番に並べています。

〇「満足度」と「重要度」のそれぞれの加重平均値※を算出し、満足度を

横軸、重要度を縦軸としたグラフに示すと、右のようになります。  

※回答数に－２から+２までの数値を掛けて、無回答を除いた回答者
数で割った数値です。 

〇重要度の数値がすべてプラスのため、全項目が上半分に集中してい

ます。集中している   の範囲を拡大したものが、下のグラフです。 
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（次のページのグラフについて） 

◎各分野の全体評価について、加重平均値で前回と比較すると、「４３ 教育・文化・スポーツ・相互

交流」以外は、前回に比べて“満足度が高まり（右に移動）、重要度が低く（下に移動）なっている”

状況です。 

◎「４３ 教育・文化・スポーツ・相互交流」は、前回に比べて“満足度が低く（左に移動）なっているが、

重要度も低く（下に移動）なっている”状況です。 

 

 

 

①満足度（各分野の全体評価を除いた４１項目の比較） 

〇満足度を性別に見ると、４１項目中、男性の方が高い項目は２８項目、女性の方が高い項目は１３項

目で、全体的には男性の満足度が高めです。 

〇男女で最も差が大きいのは「18 公共交通機関の利用」で「17 道路や歩道の除排雪」が続きます。

いずれも、男性が高く、女性が低くなっています。 
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〇満足度を年代別に見ると、年代の中で最も高い数値が多いのは１０代で、４１項目中２２項目が最

高値です。一方、年代の中で最も低い数値が多いのは６０代で、４１項目中１５項目が最低値です。 

〇年代で最も差が大きいのは「18 公共交通機関の利用」で「17 道路や歩道の除排雪」が続きます。

「18 公共交通機関の利用」は１０代が最高値で５０代が最低値、「17 道路や歩道の除排雪」は８０

代以上が最高値で４０代が最低値です。 
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②重要度（各分野の全体評価を除いた４１項目の比較） 

〇重要度を性別に見ると、４１項目中、男性の方が高い項目は２０項目、女性の方が高い項目は２１項

目で、ほぼ同数です。 

〇男女で最も差が大きいのは「18 公共交通機関の利用」で「33 企業誘致や雇用機会」が続きます。

「18 公共交通機関の利用」は女性、「33 企業誘致や雇用機会」は男性が高くなっています。 
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〇重要度を年代別に見ると、年代の中で最も高い数値が多いのは１０代（４１項目中１３項目が最高

値）で、３０代（４１項目中１２項目が最高値）が続きます。一方、年代の中で最も低い数値が多いの

は２０代で、４１項目中１１項目が最低値です。 

〇年代で最も差が大きいのは「５ 仕事と家庭の両立」で「２７ 保育サービスなどの子育て」が続きま

す。いずれも３０代が最高値で８０代以上が最低値です。 
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４ 住まいの近くに欠かせないと思う施設 

問４ 今後の暮らしにおいて、お住まいの近くに欠かせないと思う施設を３つまで選んで番号に○

印を付けてください。 

 

〇「スーパー（71.0％）」が最も高く、「病院（62.4％）」が続きます。やや間をあけて、「バス停

（24.9％）」、「金融機関（24.5％）」がほぼ同率で続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

` 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【「その他」の記載内容】 

・ホームセンター（３） ・ドラックストア（２） ・ディスカウントストア等 ・飲食店（２） 
・大型商業施設/食品、衣類、飲食総合店（２） ・食料品、日用品以外の買い物ができる施設 ・レジャー施設 

・スポーツ施設（２） ・スポーツクラブ ・トレーニング施設 ・スケートボートができる広場 

・地下鉄（４） 信号機（３） ・郵便局（２） ・駐在所（２） ・良好な医療を提供できる病院 ・女性特有の病院、乳がん、子宮がん検診等 

・福祉施設への問合せ窓口・施設 ・介護施設 ・災害時対応型の施設公園 ・地区住区会館 ・駐車場（有料でも良い） 
・適当に歩けて休める所を体力がないので座れる所がほしい。建物の中（暑い日も寒い日も） 

・幼児、子供、老人広場の一体化支援施設広場 ・動物病院 ・ドックラン 

・バスの便数を増やす（６） ・ＪＲとバスの乗継ぎを良くしてほしい ・上記の物が一括で建物としてあると良い 
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問４ 住まいの近くに欠かせない施設（３つまで選択）［2,059人］
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〇性別に見ると、男女とも「スーパー」が最も高く、「病院」が続きます。 

〇「コンビニ」や「飲食店」などは男性、「スーパー」「金融機関」「ＪＲ駅」「バス停」などは女性の方がそ

れぞれ高く、男女の差が目立ちます。 
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男性[827]

女性[1,176]



52 

〇年代別に見ると、７０代以下の年代は「スーパー」が最も高くなっていますが、８０代以上は「病院」

が最も高くなっています。 

〇「コンビニ」や「ＪＲ駅」は１０代や２０代、「子育て支援施設」や「公園・緑地」は３０代で高く、他の年代

との差が目立ちます。 

〇「商店街」や「金融機関」、「福祉施設」は年代が高まるにつれて、回答率が高くなる傾向にあります。 
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スーパー

コンビニ

商店街

飲食店

金融機関

病院

福祉施設

子育て支援施設

文化施設

公園・緑地

ＪＲ駅

バス停

その他

問４ 住まいの近くに欠かせない施設（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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◎前回（１０年前）と比較すると、前回と同様に「スーパー」が最も高く、「病院」が続きます。しかし、前

回第３位であった「金融機関」は今回低くなり、僅差ですが「バス停」が上回り、第３位になっていま

す。 

◎「金融機関」の他にも、今回は「コンビニ」、「ＪＲ駅」などが低くなり、その一方で「飲食店」や「福祉施

設」が前回よりも高くなっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

69.3

28.3

10.6

4.8

38.7

51.6

3.7

3.3

5.1

15.2

32.6

24.9

1.4

71.0

18.6

8.9

9.8

24.5

62.4

15.2

7.7

6.7

14.4

19.4

24.9

2.5

0% 20% 40% 60% 80%

スーパー

コンビニ

商店街

飲食店

金融機関

病院

福祉施設

子育て支援施設

文化施設

公園・緑地

ＪＲ駅

バス停

その他

問４ 住まいの近くに欠かせない施設《前回との比較》

前回2011年[1,825]

今回[2,059]
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５ コンパクトで住みやすい環境になっていると思うか 

問５ 江別市は、中心市街地である野幌駅をはじめとするＪＲ各駅周辺や国道１２号の沿道に商

業施設や病院、銀行等の利便施設が集まる、コンパクトで住みやすい環境になっていると

思いますか。あなたのお考えに近いものを１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「どちらかといえばそう思う（37.8％）」が約４割を占め最も高く、「どちらともいえない（20.6％）」

が続きます。 

〇「そう思う（17.3％）」と「どちらかといえばそう思う」の合計は 55.1％で、程度の差はありますが、

肯定的な意見が過半数を占めます。一方、「どちらかといえばそう思わない（14.6％）」と「そう思わ

ない（8.4％）」の合計は 23％で、約２割は否定的な意見です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、「そう思う」が最も高いのは２０代です。一方４０代から６０代までは「そう思う」が１

５％以下で、それ以外の年代に比べて低く、差が目立ちます。「そう思う」と「どちらかといえばそう

思う」の合計で見ると、２０代と３０代が６割を超えており、それ以外の年代に比べて高く、差が目立

ちます。１０代は「そう思う」が２０代の次に高いですが、「どちらかといえばそう思わない」が約３割を

占め、他に比べて高くなっています。 

〇職業別に見ると、「そう思う」が最も高いのは学生で、約４分の１を占めます。一方、「そう思わない」

は農林漁業で約２割を占め高く、それ以外との差が目立ちます。 

〇居住地区別に見ると、「そう思う」「どちらかといえばそう思う」ともに最も高いのは野幌地区で、合

計すると７割近くを占めます。一方、豊幌地区は「どちらかといえばそう思わない」「思わない」とも

に最も高く、合計すると４割を超えます。 

   

そう思う

17.3%

どちらかといえ

ばそう思う

37.8%

どちらともいえない

20.6%

どちらかといえ

ばそう思わない

14.6%

そう思わない

8.4%

無回答

1.4%

問５ コンパクトで住みやすい環境になっていると思うか［2,059人］
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17.3

17.8

17.1

10.7

23.5

26.8

18.7

14.2

12.7

14.0

20.8

21.3

12.5

14.0

15.1

16.3

11.7

15.2

25.6

17.8

19.3

20.5

13.1

23.0

16.7

11.7

13.5

16.0

18.5

28.6

20.7

16.7

21.3

18.9

17.3

16.6

17.8

5.9

20.6

16.7

17.5

16.9

18.3

15.4

17.2

37.8

36.3

39.2

21.4

23.5

45.1

47.8

39.9

37.6

36.6

34.7

35.1

50.0

43.4

40.6

39.8

46.7

44.0

35.9

37.3

33.8

28.6

33.2

44.4

35.9

35.0

29.7

37.6

41.7

31.0

39.3

27.8

29.8

36.3

37.6

39.0

38.4

23.5

42.9

44.0

37.5

36.4

32.3

36.4

38.7

20.6

20.4

20.1

32.1

17.6

13.4

14.3

18.6

20.9

24.6

20.6

20.4

18.8

16.1

16.4

21.1

20.0

18.4

15.4

22.2

22.2

23.2

23.3

16.9

20.5

24.2

8.1

19.6

23.8

16.7

22.3

22.2

25.5

23.5

19.7

18.4

28.8

23.5

16.9

22.7

22.7

20.2

18.8

22.1

20.6

14.6

14.5

14.9

17.9

29.4

8.5

12.1

18.6

17.3

14.9

13.9

12.3

15.4

20.1

13.9

16.7

12.8

17.9

12.8

14.5

12.5

17.4

9.3

17.2

19.2

32.4

16.1

11.3

9.5

10.2

33.3

12.8

11.9

15.8

16.2

9.6

11.8

15.9

9.3

14.1

15.3

17.2

13.8

14.5

8.4

9.8

7.2

17.9

5.9

6.1

6.0

8.3

10.6

8.9

7.9

8.1

18.8

10.5

7.9

7.2

5.0

8.8

5.1

7.6

8.4

14.3

12.1

4.5

8.4

7.5

13.5

9.3

4.0

11.9

5.9

10.6

7.7

8.0

9.1

4.1

29.4

3.2

6.0

7.6

9.6

11.8

11.3

7.6

1.4

1.2

1.5

1.1

0.4

0.9

1.1

2.2

2.8

0.7

1.8

0.8

2.3

1.8

0.9

0.8

1.8

1.3

2.5

2.7

1.4

0.7

2.4

1.6

1.8

1.7

0.8

1.4

5.9

0.5

1.3

0.7

1.6

1.6

1.0

1.4

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問５ コンパクトで住みやすい環境になっていると思うか（属性別）

そう思う どちらかといえば

そう思う

どちらとも

いえない

どちらかといえば

そう思わない

そう

思わない

無回答
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６ 人口減少や少子高齢化が進むことで、想定される影響 

問６ 今後、人口減少や少子高齢化が進むことで、想定される影響についてお伺いします。あな

たのお考えにあてはまるものを３つまで選んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが低下する（59.0％）」が最も高く、「子

どもや若者の減少により、まちのにぎわいや活力が減少する（42.3％）」、「空き地･空き家が増え､

適切な維持管理がされないことにより居住環境が悪化する（40.8％）」が続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが低下する」が

最も高いですが、女性が特に高く、男女の差が目立ちます。一方、「町内に住む若い世帯が減り、

町内会などでの世代間コミュニティが希薄になる」は男性が特に高く、男女の差が目立ちます。 

 

 

 

 

 

 

   

37.2

40.8

59.0

34.5

32.7

23.1

42.3

0.4

1.3

2.3

0% 20% 40% 60%

町内に住む若い世帯が減り、町内会などでの世代間コミュニティが

希薄になる

空き地･空き家が増え､適切な維持管理がされないことにより

居住環境が悪化する

バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが低下する

スーパーなどが閉店し、買い物が不便になる

病院や福祉施設、金融機関がまばらになり、利便性が低下する

住宅がまばらになり、道路や公園、上下水道などの

適切な維持補修や更新が行き届かず、暮らしが不便になる

子どもや若者の減少により、まちのにぎわいや活力が減少する

影響はない

わからない

その他

問６ 人口減少や少子高齢化が進むことで想定される影響（３つまで選択）［2,059人］

43.3

43.7

48.9

34.7

30.8

26.1

45.9

0.4

1.2

2.5

32.8

39.3

66.6

34.6

34.2

20.7

39.9

0.4

1.3

2.1

0% 20% 40% 60% 80%

町内に住む若い世帯が減り、町内会などでの世代間コミュニティが

希薄になる

空き地･空き家が増え､適切な維持管理がされないことにより

居住環境が悪化する

バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが低下する

スーパーなどが閉店し、買い物が不便になる

病院や福祉施設、金融機関がまばらになり、利便性が低下する

住宅がまばらになり、道路や公園、上下水道などの

適切な維持補修や更新が行き届かず、暮らしが不便になる

子どもや若者の減少により、まちのにぎわいや活力が減少する

影響はない

わからない

その他

問６ 人口減少や少子高齢化が進むことで想定される影響（性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇年代別に見ると、２０代以上の年代は「バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが

低下する」が最も高くなっていますが、１０代は「空き地・空き家が増え、適切な維持管理がされない

ことにより居住環境が悪化する」が最も高く、他の年代との差が目立ちます。 

〇「町内に住む若い世帯が減り、町内会などでの世代間コミュニティが希薄になる」は、４０代以上の

年代で、年代が高まるにつれて回答率が高くなっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【「その他」の記載内容】 

・現役世代が減少し税収が落ち込み市財政がひっ迫して
いく。又、高齢者が増えかかる経費が増大していく。 

・コロナ禍等で税金滞納者が増えたり税金を納める市民
より使う方が多くなる。 ・税収減によるサービス低下。 

・年金、健康保険料の負担が大きくなる。 ・年金が払った

分貰えない。今の老人のために年金を払っているようで
不満。 ・年金世代が増え若者の生活を圧迫する。 

・年金などの社会保障費の増大。医療費の増大。働く世代

の負担。仕事と子育ての両立が難しい。 

・市内で高度医療を受けづらくなる。  ・介護職員の不
足 ・病院がパンクする。 

・自治会役員の担い手及び会員減少による自治会会活動、
市政実施能力の衰退。 ・町内会活動で若年層の負担
が多くなる。 ・町内会活動に参加する世帯が減り、１か

所に負担が集中する。 

・子育て支援(医療)のサービスが低く､他地区からの子育て世代の転入から敬遠される。 ・高齢者ばかり優遇され若い人がとても住み
にくくなって余計に高齢化する。 

・高齢者の増加に起因した事故、トラブルの増加。 ・高齢者の免許返納により買い物ができない人が増える。 ・バスの運行本数が減少
して利用しづらい。 ・バス代が無料にならない。 ・孤独死が増えるなど老後の不安が増大する。 

・人口少人数の為、犯罪が多々なる。 ・人口減少で住民間の関係が希薄になりそう。 

・世界的に人口増加、従って外国人が移り住む。 ・市区町村の合併で、その地域に住む人達の声が反映されにくくなる。 
35.3

64.7

58.8

17.6

5.9

35.3

52.9

0.0

0.0

5.9

26.8

37.8

57.3

36.6

26.8

31.7

43.9

0.0

1.2

2.4

29.7

37.9

54.4

36.3

28.0

25.3

49.5

1.1

1.1

3.8

24.9

44.3

63.6

43.9

33.2

20.6

39.1

0.8

1.2

3.2

31.5

40.9

66.7

37.6

37.9

25.2

37.6

0.0

1.2

2.1

35.3

44.6

57.9

31.9

34.1

26.4

41.2

0.4

1.8

1.6

44.8

41.0

56.2

32.7

32.3

20.6

41.8

0.2

1.0

2.2

56.4

30.8

56.4

28.9

32.2

14.7

49.3

0.5

1.4

1.9

0% 20% 40% 60% 80%

町内に住む若い世帯が減り、町内会などでの世代間コミュニティが

希薄になる

空き地･空き家が増え､適切な維持管理がされないことにより

居住環境が悪化する

バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが低下する

スーパーなどが閉店し、買い物が不便になる

病院や福祉施設、金融機関がまばらになり、利便性が低下する

住宅がまばらになり、道路や公園、上下水道などの

適切な維持補修や更新が行き届かず、暮らしが不便になる

子どもや若者の減少により、まちのにぎわいや活力が減少する

影響はない

わからない

その他

問６ 人口減少や少子高齢化が進むことで想定される影響（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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７ 今後の都市づくりの考え方 

問７ 今後は、人口減少が想定されるため、より効率的で持続可能な都市運営が求められます。

そこで、今後の都市づくりの考え方について、あなたのお考えに一番近いものを１つだけ選

んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「① 今の市街地の範囲は変えず、空いた土地を有効に活用する都市づくり（41．０％）」が約４割

を占め最も高く、「② ①の考えを基本としつつ、郊外でまちの魅力を活かせる場合に限り、まちを

広げていく都市づくり（26.2％）」、「③ 減少する人口に合わせ、中長期的に市街地の範囲を狭め

ていく都市づくり（17.6％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、３０代以上は「①空いた土地を有効活用～」「②郊外でまちを広げていく～」「③中

長期的に市街地の範囲を狭めていく」の順番ですが、１０代は①が最も高く②と③が同率で続き、２

０代は②が最も高く、①、③という順番です。 

〇職業別に見ると、農林漁業は①が低く、②が６割以上を占めており、それ以外との差が目立ちます。 

〇居住地区別に見ると、豊幌地区のみ②が最も高く①、③の順番です。 

 

【「その他」の記載内容】 

・ＪＲ駅を中心に町づくりをすべきである。 ・ＪＲ駅近くにあき家が多いのに、遠くに新しく土地をつぶして新しく家を建てている。 

・JR 高架鉄道を野幌～江別迄延ばす。 ・バス等の公共機関を安く多く提供し、人流を拡大する。 

・江別市は豊幌から大麻へと長い街並になるので野幌だけではなくそれぞれの所での発展性のある都市づくりが望ましい。 

・空いた土地に若い夫婦が住める様な便利で安いマンションが有ると良い。 

・今の市街地の範囲を再検討し、再開発計画を見直して欲しい。例えば、野幌駅以外のＪＲ駅前などの再開発などについて考えて欲しい。 

・市街地の範囲は変えずに道巾を拡げていく街づくり。市民が除雪に困らない、歩道、自転車道が完備した街づくり。 

・市街地を狭めるのでなく分散させる。 

・若者が住める住宅の準備。広い土地を活かし、安く住める町づくり。 ・若者に「長く」居住してもらえる制度作り。 

・都市部（札幌市など）で働く若者や子育て世帯のベッドタウンとして、実人口・関係人口を増やすことにより、活力を取り戻す。また、その
ために子育てや高齢者が住みやすい「共生のまち」づくりをするのが良いと思います。 

・商業施設誘致等、人口増加と雇用の産出を目的とした都市づくり。（北広島、恵庭のような） 
・人口減少に合わせての都市づくりより魅力ある都市づくりをするにはどうするかを考える 

・大麻地区、野幌地区には商業地とし、江別地区を他都市との交流としての再開発を。 

・物理的な思考からＮｅｔＷｏｒｋの充実化を！ ・札幌市のベッドタウンとしての存在価値は持続する。 

・野幌だけ栄えてもだめだよ。 ・野幌駅周辺にばかり力を入れすぎ！団地の建て替えも野幌駅周辺ばかりです。減少想定も大事ですが、
人口増加させる為の努力も大事。住みやすい江別を！ 

・多数の意見と時間をかけた都市作り。 ・何をするにしても、今住んでいる住民の意向をきちんと尊重することを重視して欲しい。 

・市民の声を聞いて実行してほしい。   

①今の市街地の範囲は変えず、

空いた土地を有効に活用する都

市づくり

41.0%

②①の考えを基本としつつ、

郊外でまちの魅力を活かせる

場合に限り、

まちを広げていく都市づくり

26.2%

③減少する人口に合わせ、

中長期的に市街地の範囲を

狭めていく都市づくり

17.6%

わからない

11.0%

その他

1.8%
無回答

2.3%

問７ 今後のまちづくりの考え方について［2,059人］
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41.0

39.7

42.4

35.7

41.2

35.4

49.5

43.1

38.5

44.3

40.4

33.2

12.5

39.2

41.2

45.8

36.7

43.2

41.0

42.1

41.4

37.5

40.6

44.7

39.0

37.5

24.3

40.6

41.7

28.6

46.9

38.9

38.3

41.3

40.9

41.6

41.1

29.4

40.2

36.0

39.2

42.4

45.7

41.0

40.8

26.2

27.3

25.9

17.9

29.4

37.8

33.0

30.0

30.0

21.3

24.2

22.7

62.5

35.0

33.0

30.7

38.3

26.4

33.3

19.5

22.6

25.0

27.9

23.7

27.3

26.7

37.8

27.1

28.5

23.8

23.3

11.1

25.5

23.7

23.6

30.6

24.7

29.4

33.9

28.0

28.5

24.7

21.5

32.3

26.1

17.6

21.0

14.9

28.6

29.4

19.5

9.3

16.6

17.9

20.0

18.2

17.1

6.3

15.4

16.7

12.7

10.0

23.2

15.4

20.1

18.9

13.4

16.0

18.0

18.7

19.2

21.6

18.1

12.6

28.6

15.7

38.9

8.5

17.1

21.6

14.3

16.4

17.6

15.9

21.3

17.5

17.5

18.3

13.3

18.0

11.0

8.3

12.6

14.3

4.9

5.5

6.7

10.3

10.6

12.9

20.4

18.8

7.7

6.3

5.4

11.7

5.6

7.7

15.1

12.5

16.1

12.2

9.6

10.6

10.0

16.2

10.3

12.6

11.9

10.2

11.1

25.5

14.3

9.9

9.5

11.0

17.6

5.3

12.7

9.6

11.7

10.2

8.2

11.2

1.8

1.7

1.7
3.6

2.4

1.6

2.0

2.1

1.8

1.2

1.9

1.4

2.5
1.8

1.7

0.8
2.6

0.7

1.8
4.5

1.9

1.1

1.5

5.0

1.8

1.3

4.8
1.0

2.1

1.3

1.1

2.3
4.1

2.1

2.1

1.8
2.2

2.6

1.6

2.3

1.9

2.5

1.1

1.6

1.2

2.0

3.2

4.7

1.4

0.3

3.6

1.7

0.8

2.5

2.8

3.6

1.5

2.9

2.8

1.7

2.0

3.3

2.4

3.0

2.2

2.8

1.6

2.7

5.9

2.6

2.0

3.1

2.0

2.2

2.6

2.3

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問７ 今後のまちづくりの考え方について

①今の市街地の範囲は変えず、

空いた土地を有効に活用する

都市づくり

②上記の考えを基本としつつ、

郊外でまちの魅力を活かせる場合に限り、

まちを広げていく都市づくり

③減少する人口に合わせ、

中長期的に市街地の範囲を

狭めていく都市づくり

わから

ない

そ

の

他

無

回

答
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８ 将来の江別市のイメージ 

問８ あなたが望む将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるものを、１位から３位まで選

んで一番右の枠の中に、順位（１・２・３）を書いてください。 

 

〇「１位として回答」した中で、最も高かったのは「高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮ら

せるまち（28.3％）」で、「子どもたちが地域で安心して暮らせるまち（20.8％）」、「事故や犯罪が

少なく、災害に強いまち（13.6％）」、「医療体制や健康づくりが充実したまち（12.4％）」と続きます。 

 

〇「１位から３位までの合計」で見ると、最も高かったのは「高齢者や障がい者など、すべての人が安

心して暮らせるまち（合計 59.9％）」で、「医療体制や健康づくりが充実したまち（合計 44.9％）」、

「事故や犯罪が少なく、災害に強いまち（43.4％）」、「子どもたちが地域で安心して暮らせるまち

（40.5％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

20.8

28.3

12.4

13.6

4.7

7.2

3.5

1.1

2.7

1.1

0.4

0.9

0.2

0.4

10.4

20.0

19.4

15.2

6.3

9.9

4.5

2.5

4.6

2.0

1.1

1.1

0.2

0.2

9.3

11.6

13.1

14.6

8.4

13.9

5.0

4.4

6.3

3.8

2.6

2.2

1.5

0.3

0% 20% 40% 60%

子どもたちが地域で安心して暮らせるまち(40.5)

高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち(59.9)

医療体制や健康づくりが充実したまち(44.9)

事故や犯罪が少なく、災害に強いまち(43.4)

身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち(19.4)

道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち(31.0)

さまざまな産業の活動が行われるまち(13.0)

多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち(8.0)

学習環境が整い、多様な人材が育つまち(13.6)

文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち(6.9)

地域活動やボランティア活動などが盛んなまち(4.1)

市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち(4.2)

国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち(1.9)

その他(0.9)

（ ）の数値は、１位から３位の合計％です

↓

問８ 将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるもの（順位別）［2,059人］

１位として回答

２位として回答

３位として回答
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〇１位から３位までの合計を性別に見ると、男女とも「高齢者や障がい者など、すべての人が安心して

暮らせるまち」が最も高いですが、その次に高かったのは、男性は「医療体制や健康づくりが充実し

たまち」、女性は「事故や犯罪が少なく、災害に強いまち」です。 

〇いずれの選択肢も大きな差は見られませんが、「道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に

居住できるまち」や「さまざまな産業の活動が行われるまち」などは男性、「高齢者や障がい者など、

すべての人が安心して暮らせるまち」や「事故や犯罪が少なく、災害に強いまち」などは女性が高く、

それぞれ男女の差が見られます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【「その他」の記載内容】 

・居住区域の高級感、質感の高いまち。 

・子供、若者たちが、のびのび勉学やスポーツに励める図書室（勉強室）や、運動場が休日も使用できる若いエネルギーを支え、育ててゆ
くまち。 ・若い世代が集まる街。 ・共働き世帯が、暮らしやすいまち。 ・地元に留まり、暮らしたくなる魅力。 

・様々な人々が集い会い、語り楽しめるまち。 ・農業がさかんなまち（おいしいまち）。 ・農業を軸としながら地産地消。 

・買い物が楽しいまち。 ・仕事や買い物で札幌に行きやすいまち。 ・市民の要望を迅速、的確に市政に反映するまち。 

・雪かきが楽になるシステムがあるまち。 ・札幌より静かで緑が多い。 ・札幌のおとなり。   

39.6

58.0

45.9

41.3

17.1

32.9

15.2

9.3

13.6

8.5

4.7

4.4

1.9

1.4

42.4

61.5

44.7

45.0

20.7

29.8

11.2

7.6

13.4

6.0

3.7

3.9

1.9

0.7

0% 20% 40% 60% 80%

子どもたちが地域で安心して暮らせるまち

高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち

医療体制や健康づくりが充実したまち

事故や犯罪が少なく、災害に強いまち

身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち

道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち

さまざまな産業の活動が行われるまち

多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち

学習環境が整い、多様な人材が育つまち

文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち

地域活動やボランティア活動などが盛んなまち

市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち

国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち

その他

問８ 将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるもの

（１位から３位までの合計）（性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇１位から３位までの合計を年代別に見ると、１０代は「事故や犯罪が少なく、災害に強いまち」、２０代

から４０代までは「子どもたちが地域で安心して暮らせるまち」、５０代以上では「高齢者や障がい者

など、すべての人が安心して暮らせるまち」が最も高くなっています。 

〇「子どもたちが地域で安心して暮らせるまち」は３０代、「さまざまな産業の活動が行われるまち」、

「市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち」、「国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすい

まち」は１０代の回答率が高く、他との差が目立ちます。 

〇「事故や犯罪が少なく、災害に強いまち」や「道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住

できるまち」は年代が低いほど、回答率が高くなる傾向にあります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

35.3

35.3

29.5

58.8

17.7

41.1

23.5

11.8

5.9

11.8

5.9

11.8

11.8

0.0

56.1

32.9

35.4

54.9

20.7

39.1

14.6

13.4

14.7

11.0

1.2

1.2

2.4

1.2

71.9

29.6

35.7

45.6

20.3

40.1

14.2

8.7

17.0

4.3

2.7

3.7

1.0

1.0

51.3

46.2

45.9

47.9

22.5

31.7

10.7

7.9

14.9

7.5

1.6

2.4

1.6

2.0

31.5

60.7

47.3

49.8

22.2

33.3

14.6

9.9

11.8

6.0

3.9

3.0

1.8

1.2

38.6

66.7

48.4

42.1

17.1

31.0

13.9

4.6

13.5

6.8

4.8

4.0

1.1

0.8

35.0

69.9

47.4

37.2

19.2

28.0

10.4

8.0

12.3

7.4

5.6

6.4

2.6

0.2

29.8

74.5

41.7

39.3

15.6

23.2

14.7

10.4

15.2

7.1

4.8

2.9

1.9

1.0

0% 20% 40% 60% 80%

子どもたちが地域で安心して暮らせるまち

高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち

医療体制や健康づくりが充実したまち

事故や犯罪が少なく、災害に強いまち

身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち

道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち

さまざまな産業の活動が行われるまち

多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち

学習環境が整い、多様な人材が育つまち

文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち

地域活動やボランティア活動などが盛んなまち

市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち

国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち

その他

問８ 将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるもの

（１位から３位までの合計）（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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◎１位から３位までの合計を中学生アンケート※と比較すると、市民は「高齢者や障がい者など、すべ

ての人が安心して暮らせるまち」が最も高いですが、中学生は「事故や犯罪が少なく、災害に強い

まち」が最も高く、「さまざまなお店や工場などがたくさんあるまち」「多くの人が訪れ、にぎわいのあ

るまち」が続きます。 

◎「さまざまなお店や工場などがたくさんあるまち」「多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち」「文化・芸

術活動、スポーツ活動が盛んなまち」などは中学生の方が高く、市民との差が特に目立ちます。 

※令和３年（2021 年）10 月に江別第一中学校の１年生を対象に実施したアンケート結果の数値です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市民と中学生の選択肢は、表現を若干変えています。上のグラフは中学生の選択肢を用いています。 

市民アンケートの選択肢 中学生アンケートの選択肢 

子どもたちが地域で安心して暮らせるまち 子どもたちが安心して暮らせるまち 

高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち 高齢者や障がい者などに優しいまち 

医療体制や健康づくりが充実したまち みんなが健康に暮らせるまち 

事故や犯罪が少なく、災害に強いまち 事故や犯罪が少なく、災害に強いまち 

身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち 自然豊かで地球にやさしいまち 

道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち 道路や公園などが整備され、快適に住めるまち 

さまざまな産業の活動が行われるまち さまざまなお店や工場などがたくさんあるまち 

多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち 多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち 

学習環境が整い、多様な人材が育つまち 学習環境が整い、色々な勉強ができるまち 

文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち 文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち 

地域活動やボランティア活動などが盛んなまち ボランティア活動などが盛んなまち 

市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち みんなの力で自主的にまちづくりを進めるまち 

国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち 国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち 

40.5

59.9

44.9

43.4

19.4

31.0

13.0

8.0

13.6

6.9

4.1

4.2

1.9

0.9

29.9

19.0

8.8

54.0

27.7

27.7

35.8

24.1

8.8

19.7

7.3

5.1

10.2

5.1

0% 20% 40% 60% 80%

子どもたちが地域で安心して暮らせるまち

高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち

医療体制や健康づくりが充実したまち

事故や犯罪が少なく、災害に強いまち

身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち

道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち

さまざまな産業の活動が行われるまち

多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち

学習環境が整い、多様な人材が育つまち

文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち

地域活動やボランティア活動などが盛んなまち

市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち

国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち

その他

問８ 将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるもの《中学生との比較》

市民アンケート[2,059]

中学生アンケート[137]
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◎１位から３位までの合計を前回と比較すると、今回も前回と同様に「高齢者や障がい者など、すべて

の人が安心して暮らせるまち」が最も高くなっています。次に高いのは、前回は「事故や犯罪が少な

く、災害に強いまち」でしたが、今回は「医療体制や健康づくりが充実したまち」です。 

◎全体的に、回答傾向に大きな差は見られません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

41.4

58.2

43.1

48.4

16.1

29.1

10.2

6.6

10.5

11.6

6.4

6.7

2.3

1.9

40.5

59.9

44.9

43.4

19.4

31.0

13.0

8.0

13.6

6.9

4.1

4.2

1.9

0.9

0% 20% 40% 60% 80%

子どもたちが地域で安心して暮らせるまち

高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち

医療体制や健康づくりが充実したまち

事故や犯罪が少なく、災害に強いまち

身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち

道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち

さまざまな産業の活動が行われるまち

多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち

学習環境が整い、多様な人材が育つまち

文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち

地域活動やボランティア活動などが盛んなまち

市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち

国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち

その他

問８ 将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるもの《前回との比較》

前回2011年[1,825]

今回[2,059]
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９ 江別市のまちづくりや市民参加について 

 

問９ あなたは、江別市のまちづくりや市民参加についてどのようにお考えですか。 

 

〇「思う」が最も高かったのは「１ 市政・まちづくりに関心がある（１７．０％）」ですが、１割を超えたのは

この項目のみで、「６ アンケートや意見公募など市政・まちづくりに意見を伝える機会があれば、積

極的に意見を述べたい（９．９％）」「7 審議会や市民会議など市政・まちづくりに意見を直接言え

る機会があれば、参加したい（7.5％）」が続きます。「思う」と「やや思う」の合計が最も高ったのも

「１ 市政・まちづくりに関心がある（合計６３．８％）」です。 

〇「思わない」が最も高かったのは「７ 審議会や市民会議など市政・まちづくりに意見を直接言える

機会があれば、参加したい（１７．７％）」で「３ 市政・まちづくりは、市民の意見を聞く機会が充実し

ている（１３．６％）」が続きます。「思わない」と「あまり思わない」の合計が最も高ったのは「３ 市政・

まちづくりは、市民の意見を聞く機会が充実している（合計７２．１％）」です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

17.0

3.4

2.4

4.0

3.6

9.9

7.5

46.8

29.2

21.4

34.1

30.6

38.4

25.9

28.6

55.2

58.5

49.1

51.4

36.7

44.8

4.4

8.5

13.6

8.9

10.0

11.2

17.7

3.3

3.8

4.0

3.9

4.4

3.9

4.1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

1 市政・まちづくりに関心がある

2 市政・まちづくりには、

市民の意向が反映されている

3 市政・まちづくりは、

市民の意見を聞く機会が充実している

4 市政・まちづくりは、

情報公開が十分に行われている

5 市政・まちづくりは、

市民に対する情報提供が十分に行われている

6 アンケートや意見公募など市政・まちづくりに

意見を伝える機会があれば、積極的に意見を述べたい

7 審議会や市民会議など市政・まちづくりに

意見を直接言える機会があれば、参加したい

問９ 江別市のまちづくりや市民参加について［2,059人］

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（１）市政・まちづくりに関心がある 

〇性別に見ると、男性の方が「思う」「やや思う」ともに高くなっています。 

〇年代別に見ると、７０代と８０代以上は「思う」が２割以上を占めます。一方、２０代は「思わない」が 

１割以上を占めます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

17.0

21.0

14.2

7.1

11.8

12.2

18.1

13.0

13.0

12.4

20.8

28.9

25.0

11.9

17.0

10.8

13.3

20.8

15.4

16.7

19.8

14.3

16.6

15.9

18.7

16.7

24.3

18.3

14.6

19.0

12.8

14.9

15.4

19.8

15.1

20.5

5.9

14.8

13.3

11.0

18.8

22.6

19.0

16.0

46.8

49.1

45.6

32.1

41.2

39.0

45.6

40.3

41.8

51.7

49.9

49.3

37.5

56.6

38.4

48.8

61.7

45.6

43.6

44.6

50.9

39.3

48.3

45.7

47.6

45.0

29.7

46.9

49.0

35.7

45.2

55.6

53.2

46.6

49.0

45.4

43.8

41.2

46.6

42.7

43.3

48.0

41.9

47.2

47.2

28.6

23.1

32.6

42.9

47.1

35.4

30.8

39.5

37.9

29.9

20.4

14.2

25.0

24.5

38.4

33.7

20.0

31.2

33.3

28.6

22.7

33.0

28.6

30.0

26.8

30.8

29.7

27.4

33.8

26.2

33.8

33.3

23.4

28.6

25.1

31.9

26.0

47.1

34.9

34.7

35.4

26.0

25.8

27.2

29.3

4.4

4.0

4.5

14.3

12.2

4.4

5.5

5.5

4.2

3.6

1.4

4.9

5.0

4.2

3.3

1.6
7.7

5.5

3.3

8.0

4.7

4.8

2.3

5.0

13.5

4.2

2.0
14.3

4.9

11.1

6.4

4.6

3.1

5.5

6.8

2.1

5.3

7.6

4.0

5.4

4.1

4.3

3.3

2.8

3.1

3.6

1.2

1.1

1.6

1.8

1.8

5.3

6.2

12.5

2.1

1.3

2.4

1.7

0.8

4.6

3.3

5.4

1.9

3.6

4.6

2.5

2.7

3.3

0.7

4.8

3.3

2.1

4.8

2.9

2.1

2.7

5.9

1.6

4.0

2.7

3.2

4.3

2.6

3.1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-1 市政・まちづくりに関心がある（属性別）

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（２）市政・まちづくりには、市民の意向が反映されている 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、２０代と８０代以上は「やや思う」が４割前後を占めます。一方、３０代と４０代は「思

わない」が１割以上を占めます。 

 

 

 

 

   

3.4

4.1

3.1

5.9

4.9

3.8

0.8
3.6

2.9

3.4

6.6

6.3

2.1

3.5

3.0

3.3

3.2

7.7

2.7
3.8

5.4

3.4

3.7

3.3

2.5

5.4

3.1

1.3

5.2

11.1

8.5

4.6

3.5

2.7

4.1

4.2

2.0

1.7
3.8

5.9

3.6

3.1

29.2

28.3

30.6

7.1

29.4

40.2

32.4

28.9

27.6

27.5

25.5

38.9

31.3

23.8

23.6

30.1

46.7

39.2

33.3

30.7

28.8

27.7

26.8

31.0

32.2

27.5

27.0

29.3

33.1

23.8

28.5

22.2

31.9

27.9

29.9

29.7

32.9

23.5

34.4

36.0

27.1

28.4

23.7

28.2

30.0

55.2

56.6

54.3

53.6

58.8

48.8

51.1

57.3

57.6

59.0

57.0

42.2

43.8

58.7

62.6

54.8

43.3

49.6

53.8

53.5

55.0

51.8

56.8

53.4

54.2

59.2

45.9

55.5

57.6

59.5

52.8

55.6

44.7

51.4

56.1

56.3

53.4

52.9

51.9

54.7

54.3

55.8

59.7

54.9

54.7

8.5

7.9

8.3

32.1

5.9

4.9

10.4

11.5

8.5

9.1

7.9

4.7

12.5

13.3

8.5

9.6

1.7

6.4

5.1

7.8

8.4

9.8

10.2

7.7

6.1

7.5

21.6

8.2

6.6

14.3

9.8

11.1

10.6

10.8

7.1

8.6

4.1

17.6

6.3

3.3

13.4

8.3

7.5

11.3

8.3

3.8

3.1

3.7

7.1

1.2

2.2

1.6

2.7

1.6

6.1

7.6

6.3

2.1

1.9

2.4

5.0

1.6

5.3

4.0

5.4

2.8

4.3

4.3

3.3

3.9

1.3

2.4

3.6

4.3

5.3

3.4

2.6

5.5

5.9

3.2

4.0

3.4

3.6

3.2

2.1

4.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-2 市政・まちづくりには、市民の意向が反映されている（属性別）

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（３）市政・まちづくりは、市民の意見を聞く機会が充実している 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、１０代と２０代は「やや思う」が３割前後を占めます。一方、３０代と４０代は「思わな

い」が２割前後を占めます。 

〇職業別に見ると、学生では「思う」が約１割を占めます。 

 

 

 

 

   

2.4

3.1

2.0

5.9

7.3

4.9

0.8

1.8

2.0
1.8
3.8

6.3

1.4

2.5
3.0

1.7

2.4
10.3

0.9
3.1

2.7

2.1

2.6

2.3

2.5
5.4

2.2

2.0

3.9

5.6

4.3

3.5

2.1

2.3

1.4

4.8

2.7

1.0

2.4

3.8

1.5

2.4

21.4

21.6

21.6

7.1

29.4

30.5

23.1

18.6

20.6

19.5

20.6

26.5

6.3

15.4

15.1

18.7

38.3

32.8

23.1

22.4

22.9

19.6

21.0

21.4

23.5

20.8

8.1

21.1

17.9

19.0

22.3

38.9

27.7

21.3

21.6

21.3

23.3

17.6

27.5

30.0

22.7

19.4

16.7

19.5

22.0

58.5

59.0

58.8

42.9

58.8

53.7

49.5

60.5

60.9

63.6

59.0

51.7

62.5

63.6

64.5

59.6

51.7

55.2

61.5

57.2

57.0

55.4

59.5

58.0

57.0

62.5

56.8

59.1

68.9

57.1

54.8

38.9

53.2

54.1

60.9

59.5

56.2

52.9

53.4

52.0

57.0

60.4

61.3

58.5

58.6

13.6

12.9

13.4

42.9

5.9

7.3

20.3

18.2

13.6

13.1

12.5

9.5

18.8

16.8

16.0

16.3

3.3

8.0

5.1

13.3

13.0

17.0

14.3

13.9

12.2

10.0

27.0

13.5

10.6

23.8

14.8

16.7

8.5

15.2

11.7

14.3

13.7

23.5

11.1

11.3

15.8

13.8

12.9

17.9

13.1

4.0

3.3

4.1

7.1

1.2

2.2

2.0

3.0

1.8

6.1

8.5

6.3

2.8

1.9

2.4

5.0

1.6

6.2

4.0

5.4

2.9

4.1

5.1

4.2

2.7

4.2

0.7

4.3

6.4

5.9

3.6

2.6

5.5

5.9

3.2

4.0

3.4

4.0

5.4

2.6

4.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-3 市政・まちづくりは、市民の意見を聞く機会が充実している（属性別）

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（４）市政・まちづくりは、情報公開が十分に行われている 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、１０代から３０代までは「やや思う」が４割以上を占め、２０代は「思う」も１割以上を

占めます。３０代以下の年代で肯定的な意見が高く、４０代以上の年代との差が目立ちます。 

〇職業別に見ると、学生では「思う」が約２割を占めます。 
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6.6
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2.7

4.0

0.7

2.4

4.6

4.3
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5.5

5.9

2.1

4.7

2.7

4.1

4.3

3.1

3.8

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-4 市政・まちづくりは、情報公開が十分に行われている（属性別）

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（５）市政・まちづくりは、市民に対する情報提供が十分に行われている 

〇性別に見ると、男女の差はあまりありません。 

〇年代別に見ると、１０代と２０代は「やや思う」が４割以上を占めます。２０代以下の年代で肯定的な

意見が高く、３０代以上の年代との差が目立ちます。 

〇職業別に見ると、学生では「思う」が約２割を占めます。 
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31.9

51.4

52.4

50.9
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38.3

45.6

38.5

50.8

52.9
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45.0
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50.0

48.9
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50.9
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18.8
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3.3
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8.9
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12.5

10.6

9.5

9.1

10.0

16.2

9.3

8.6

19.0
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11.1

8.5
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9.1

9.1
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23.5
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9.6
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4.7

5.1

2.5
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4.5
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2.4

4.3

6.4

5.5

4.3

3.0

6.8

5.9

2.6

4.0

3.1

4.6

5.4

4.1

4.3

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-5 市政・まちづくりは、市民に対する情報提供が十分に行われている(属性別)

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（６）アンケートや意見公募など市政・まちづくりに意見を伝える機会があれば、積極的に意見を述べたい 

〇性別に見ると、男性の方が「思う」「やや思う」ともに高くなっています。 

〇年代別に見ると、１０代は「思う」「やや思う」ともに最も高く、合計すると７６．４％となり、約４分の３

を占めます。 

〇居住地区別に見ると、文京台地区では「思う」が２割近くを占めます。 
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3.7
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2.5

5.4

4.0

0.7

2.4

3.9

4.3

5.1

3.8

2.7

4.1

5.9

2.1

4.7

2.4

4.1

4.8

2.6

3.8

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-6 ｱﾝｹｰﾄや意見公募など市政･まちづくりに意見を伝える機会があれば積極的に意見を述べたい(属性別)

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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（７）審議会や市民会議など市政･まちづくりに意見を直接言える機会があれば参加したい 

〇性別に見ると、男性の方が「思う」「やや思う」ともに高くなっています。 

〇年代別に見ると、２０代は「思う」「やや思う」の合計が２割以下で、「あまり思わない」が約６割を占

めるなど、他の年代との差が目立ちます。 
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41.0

44.1

37.5

43.4

45.3

43.4

46.7

52.8

46.2

46.9
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4.3

5.6
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4.3

2.9

4.1

5.9

2.1

4.7

2.7

4.3

4.3

3.6

4.1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問9-7 審議会や市民会議など市政･まちづくりに意見を直接言える機会があれば参加したい(属性別)

思う やや思う あまり思わない 思わない 無回答
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１０ SDGｓについて 

問１０ 持続可能で、より良い社会の実現を目指すため、２０１５年（平成２７年）に世界共通の目

標「SDGｓ（エスディージーズ）」が国連で採択されました。あなたは、「SDGｓ」について、ご

存知ですか。１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「②詳しい内容は知らないが、ＳＤＧｓという言葉を聞いたり、ロゴマークを見たりしたことがある

（37.8％）」が最も高く、「①持続可能な開発を目指す上で、経済・社会・環境の統合が重要であり、

それを実現するための具体的な目標が設定されていることを知っている（30.2％）」、「③存在を知

らない、今回初めて聞いた（29.4％）」という順番です。①と③は僅差です。                 
〇性別に見ると、男女とも「②詳しい内容は知らないが、言葉やロゴマークは知っている」が最も高い

ですが、「①ある程度詳しい内容を知っている」は男性の方がやや高くなっています。 

〇年代別に見ると、１０代、２０代、４０代は「①ある程度詳しい内容を知っている」が最も高く、１０代は

約７割を占めます。３０代と５０代、６０代、７０代は「②詳しい内容は知らないが、言葉やロゴマーク

は知っている」、８０代以上は「③存在を知らない、今回初めて聞いた」が最も高くなっています。 

〇職業別に見ると、教育、学習支援業や公務、団体等勤務、学生は「①ある程度詳しい内容を知って

いる」が過半数を占めます。     
①持続可能な開発を目指す上で、経

済・社会・環境の統合が重要であり、

それを実現するための具体的な目標が

設定されていることを知っている

30.2%

②詳しい内容は知らないが、ＳＤＧｓと

いう言葉を聞いたり、ロゴマークを見た

りしたことがある

37.8%

③存在を知らない、今回初めて聞いた

29.4%

無回答

2.6%

問10 ＳＤＧsについての認知度［2,059人］
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30.2

33.7

28.2

25.0

70.6

46.3

31.9

42.7

34.5

32.6

24.8

7.6

31.3

28.0

34.0

31.3

56.7

51.2

66.7

23.1

26.4

23.2

27.1

31.7

33.2

33.3

29.7

30.8

31.8

14.3

33.4

33.3

8.5

27.9

28.6

33.2

32.9

35.3

37.0

38.0

29.2

28.9

28.0

34.4

30.1

37.8

36.8

39.2

25.0

17.6

34.1

39.6

36.8

37.9

38.1

39.4

37.9

25.0

39.9

38.7

39.8

31.7

31.2

23.1

39.8

37.7

42.0

37.3

38.8

37.5

38.3

40.5

38.1

41.1

42.9

35.1

38.9

40.4

37.8

39.4

37.3

32.9

35.3

37.0

40.0

35.4

38.4

34.4

37.4

38.4

29.4

27.2

30.4

42.9

11.8

18.3

27.5

19.0

25.8

27.7

32.5

49.3

37.5

28.0

26.1

27.1

10.0

17.6

10.3

34.1

32.6

33.9

32.7

27.0

27.8

26.7

27.0

28.7

25.8

40.5

29.5

22.2

44.7

31.2

29.7

27.8

28.8

17.6

23.8

20.7

32.6

30.1

34.4

24.1

29.2

2.6

2.3

2.2

7.1

1.2

1.1

1.6

1.8

1.6

3.4

5.2

6.3

4.2

1.3

1.8

1.7

3.0

3.3

0.9

2.9

2.5

1.5

1.7

2.7

2.5

1.3

2.4

2.0

5.6

6.4

3.1

2.2

1.7

5.5

11.8

2.1

1.3

2.7

2.5

3.2

4.1

2.3

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問10 ＳＤＧsについての認知度（属性別）

①ある程度詳しい内容を

知っている

②詳しい内容は知らないが、

言葉やロゴマークは知っている

③存在を知らない、

今回初めて聞いた

無回答
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１１ 感染拡大の影響を受け、市が特に力を入れるべき分野 

問１１ 新型コロナウイルスの感染拡大による影響は、市民生活や地域経済など、さまざまな分野

に及んでいます。そのような中、今後、市が取り組みを行う上で、特に力を入れるべき分野

について、あなたのお考えにあてはまるものを３つまで選んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「地域医療の体制や設備を充実させること（73.5％）」が最も高く、「感染症の予防対策を推進す

ること（59.9％）」、「地域経済を維持・活性化させること（42.8％）」、「福祉・介護分野に対して支

援を行うこと（38.0％）」、「雇用を維持・確保すること（35.8％）」と続きます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、同様の回答傾向であり、男女の目立つ差は特にありません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

59.9

73.5

42.8

35.8

38.0

16.9

11.9

3.3

0% 20% 40% 60% 80%

感染症の予防対策を推進すること

地域医療の体制や設備を充実させること

地域経済を維持・活性化させること

雇用を維持・確保すること

福祉・介護分野に対して支援を行うこと

新たな働き方に対応した労働環境を整備

（テレワークやサテライトオフィスなど）すること

労働環境以外の分野におけるＩCＴ（情報通信技術）化の

推進や非接触・非対面の環境を整備すること

その他

問11 感染拡大の影響を受け、市が特に力を入れるべき分野（３つまで選択）［2,059人］

61.1

72.1

44.6

34.7

37.5

15.8

12.7

3.4

59.5

74.9

41.9

36.3

38.5

17.7

11.6

3.1

0% 20% 40% 60% 80%

感染症の予防対策を推進すること

地域医療の体制や設備を充実させること

地域経済を維持・活性化させること

雇用を維持・確保すること

福祉・介護分野に対して支援を行うこと

新たな働き方に対応した労働環境を整備

（テレワークやサテライトオフィスなど）すること

労働環境以外の分野におけるＩCＴ（情報通信技術）化の

推進や非接触・非対面の環境を整備すること

その他

問11 感染拡大の影響を受け、市が特に力を入れるべき分野（性別）

男性[827]

女性[1,176]
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〇年代別に見ると、７０代以下の年代は「地域医療の体制や設備を充実させること」が最も高くなって

いますが、８０代以上のみ「感染症の予防対策を推進すること」が最も高くなっています。 

〇「地域経済を維持・活性化させること」は１０代、「新たな働き方に対応した労働環境を整備すること」

は４０代以下（特に１０代と２０代）で高く、他の年代との差が目立ちます。 

〇「地域経済を維持・活性化させること」や「新たな働き方に対応した労働環境を整備すること」は年

代が低いほど、「福祉・介護分野に対して支援を行うこと」は年代が高いほど、それぞれ回答率が

高くなる傾向にあります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

58.8

70.6

64.7

35.3

17.6

41.2

5.9

0.0

41.5

63.4

45.1

45.1

26.8

40.2

20.7

1.2

50.0

64.3

44.5

47.3

25.3

25.8

20.9

2.2

50.2

73.5

39.5

42.3

24.1

27.3

17.8

4.7

57.6

77.9

51.5

38.8

32.7

11.5

10.6

4.5

59.9

79.4

44.1

34.1

39.7

13.5

11.8

4.2

67.5

73.1

38.8

30.1

48.7

11.9

8.7

1.8

73.5

67.8

38.4

27.0

51.7

11.8

4.7

3.3

0% 20% 40% 60% 80%

感染症の予防対策を推進すること

地域医療の体制や設備を充実させること

地域経済を維持・活性化させること

雇用を維持・確保すること

福祉・介護分野に対して支援を行うこと

新たな働き方に対応した労働環境を整備

（テレワークやサテライトオフィスなど）すること

労働環境以外の分野におけるＩCＴ（情報通信技術）化の

推進や非接触・非対面の環境を整備すること

その他

問11 感染拡大の影響を受け、市が特に力を入れるべき分野（年代別）

10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]
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【「その他」の記載内容】 

＜保健医療＞ 

・医師、看護師や歯科に対する支援。 

・保健所の機能の充実（活動拠点の拡充等）。 

・保健所業務の拡充として飲食店舗等における感染病等の条例（基準）づくり、換気回数、ＣＯ２濃度の指針。 

＜窓口＞ 

・外国人に対する相談窓口の充実。 

・市の相談窓口を拡充し、市民がどの様な事で困っているのか、分野を特定せずに聴取する場を作る。 

・相談窓口の充実 

＜接種、検査＞ 

・ＰＣＲ検査を無料で提供して欲しい。 

・手軽に検査が出来るようにしてほしい。 

・ワクチンやＰＣＲ検査の積極的な推進。 

・予防接種申し込みの混雑（不通）の改善。 

・接触者になったかも、状態が悪くなったかもと不安になった時に、低額で遅滞なくＰＣＲ検査が受けられ、安心して隔離できる環境が
構築されること。 

・３回目のコロナワクチンの件ですが、接種する場合１回目の予約が大変でした。３回目は個人に日にちと病院など連絡してほしいです。
切に希望します。 

＜高齢者＞ 

・高齢者の方がデイサービス他を受けられなくなり。ＱＯＬがかなり悪くなってしまいリハビリの方とかが自宅に来て少しでも動かしてあ
げるとか、家族の方に簡単な安全な方法を教えて次回来れるまでに家族で出来るようになっていく案はどうでしょうか。 

＜子ども＞ 

・休校中子どもの預け先の確保。 

・教育環境の整備 

・緊急事態宣言が出ると幼稚園が休園となる。園児への教育が進まず、今まで子供達が学んできた事が学べず、知能の遅れが感じら
れる。幼稚園を休園せず、分散をしてでも開園し、設定教育を受けさせるべき。 

・健康観察期間中の、未就学児（休業中の親も）への身心のケア、援助。 

子育て中の母親です。緊急事態宣言により働きたいのに保育がストップし出勤できない状況で職場への迷惑、収入の減少とても大変
でした。子育て中で就労している母親への負担を減らす仕組みがあると本当にありがたいです。 

・小中の授業でのリモートは不便さがあり、例えばユーチューブ配信などのような、一方的ではあるが、３０分完結型のような、例えばさ
んすう〇〇編ですとかとり残される子供が出てこないようにしないと。親の収入や他のことで差がつかないように！公立なので！ 

・乳幼児、児童、妊婦さんの病棟の受け入れの為の整備を行う。 

＜支援＞ 

・子どもを貧困から守る対策。 

・４大学の学生を支援すること。 

・給与減少者への支援など。 ・市民生活の維持（給付金等）。 ・年収５００万円以下の各家庭に一律１０万円の給付金。 

＜情報＞ 

・情報公開を積極的に行なってほしい(２) ・感染者の情報明確に。 ・情報を細く知らせる。 ・情報の伝達が遅い。 

・感染状況を毎日公開し地区別も情報欲しい。入院、重症、（待ち他）。 

・地域の感染者数の発表(名前なし)。 

・ワクチン情報や、接種（基礎疾患の方々）への情報がかなり不足しすぎている。情報も実際窓口の人によって違い混乱した。 

・以前は石狩管内でも江別市の感染者数が記載されていましたが、途中から石狩管内として、江別版でいいので、毎日の江別市の感
染者数を知りたいです。 

・感染状況等に対する具体的な情報公開。 

・江別市としての取り組みをもっとアピール。 

・江別市の対応が市民に見えない。札幌の情報はテレビで放送されるが、江別は？ 

・市民に対する情報発信をもっとしっかり行う。 

・人数とかではなく、どのような行動は感染につながる可能性があるなど、コロナの状況についての情報発信。 

・何故、コロナに感染すると怖いのか？症状、後遺症、クラスターの現実などもっと広めて、予防の大切さを知ってもらう。又、感染対策

を徹底する事で、経済の維持と現在の生活を守れる事を知ってもらう。 

＜デジタル化＞ 

・スマートシティへの取り組み。 

・デジタル化推進に対処するＩＴ人材の育成は急務。 

・この状況を機に、オンライン授業を小・中・高と進めていくべき。東京都では、すでに行われている。 

・教育の場でのリモートが無い事が情けない。 ・小中学校におけるＩＣＴ化の推進。 

＜活動＞ 

・感染対策しながら、イベントを再開。 

・公共施設をすべてクローズにするのではなく、対策をし、利用させる。 

＜その他＞ 

・ワクチン接種に関した差別対策/人権（２） ・コロナになった時、ホテル、泊まる所の確保。 

・医療従事者、学童学生の心のケアも大事だと思います。 

・市内全部の施設に体温計を置いてほしい。 

・子供にマスクをさせるべきでは無いと思う。逆に、不健康になり表情も分からなくなる。全ての小学校など、マスクをしなくてもいいこ

とにしてほしい。   
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１２ 緑への取り組みで、大切だと思うこと 

問１３ 緑への取り組みで、大切だと思うことを１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「二酸化炭素の吸収のため、野幌森林公園、公園緑地等の樹木の保全（46.6％）」が最も高く、

「地球温暖化や自然環境の保全などに理解を深める環境教育の推進（28.9％）」、「樹林地での散

策などの緑の活用（12.3％）」、「市民協働による街路への花植えなどの緑化活動（8.5％）」という

順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「二酸化炭素の吸収のため、野幌森林公園、公園緑地等の樹木の保全」が

最も高くなっています。「樹林地での散策などの緑の活用」は男性、「地球温暖化や自然環境の保

全などに理解を深める環境教育の推進」は女性の方がそれぞれ高く、差が目立ちます。 

〇年代別に見ると、いずれの年代も「二酸化炭素の吸収のため、野幌森林公園、公園緑地等の樹木

の保全」が最も高く、２０代は約６割を占めます。「市民協働による街路への花植えなどの緑化活動」

は１０代で高く約 2 割を占め、他の年代との差が目立ちます。 

〇職業別に見ると、いずれも「二酸化炭素の吸収のため、野幌森林公園、公園緑地等の樹木の保全」

が最も高くなっています。「地球温暖化や自然環境の保全などに理解を深める環境教育の推進」

は農林漁業で高く４割以上を占め、他との差が目立ちます。 

 

【「その他」の記載内容】 

・植樹/苗木を植える/木を増やす（３） ・木を育てるための取りくみ。 ・あまりに木を伐採しすぎる。 

・鉄道林など今ある大事な木を切らないで欲しい。絶対に商業施設を作るなどで壊さないで欲しい。 

・樹木の保全と環境教育の推進、どちらも！ ・樹林地を増やし、保全し、活用。 ・身近にある原生林は貴重で誇れるものです。 

・植樹や、鉄道横防風林などの更新が必要。 ・鉄道林等の倒木を放置せず植林を行う。 

・ＪＲ保有林を、緑を残しつつも優良店舗などに活用。 ・森林公園の保護維持 

・街路で植えられた花の種や株分けをしてもらって、各家の庭で植えられる。 

・一戸建て、マンション、アパート等の建物がある所に必ず１本樹木を（果樹でも良い）植える事にする。 

・樹木他に関わる職人さんが高齢化で若い方が少ない為、将来が不安なので後継者の育成が大切。 

・花植、緑化活動を雇用に結びつける。 

・木を各家で積極的に植え緑豊かにする努力が必要なのに木の葉（落葉）等、緑の負の面を嫌う風潮がまだまだあるのではと感じている。  

・歩道や公園の選定が間に合ってない。車から、人や信号機が見えない。歩道の街路樹が多過ぎる、道路にはみ出してる。 

・野幌森林公園は、樹木が乱雑密になっているので、適度に間伐等が必要と思う。 

・自然環境はとっても良いが、手入れ整備が悪い。花を植えたら、そのままで枯れている。大麻駅、その他の地で、カラスの害が多い。 

・住宅街の公園の樹木の剪定。下草刈り整備。 

・河川の歴史と大切さを元にした自然の活用。 

・自然に親しむ環境を作って欲しい。せっかく大きな沼があるのに遮断して立ち入り禁止している。子供に釣りの楽しむ場所を作りたい。 

・地球はこれから寒冷化するので、その対策を講じたい。 

・まずは道端の雑草を取りなさい。取り組みはそれからがスタートではないか？ 

・ゴミ拾いのボランティアを全市的に。 ・居住区の美化…。近隣町村に劣る現状。  

二酸化炭素の吸収のため、

野幌森林公園、公園緑地等の

樹木の保全

46.6%

地球温暖化や自然環境の保全などに

理解を深める環境教育の推進

28.9%

市民協働による街路への花植えなど

の緑化活動

8.5%

樹林地での散策などの緑の活用

12.3%

その他

1.3%

無回答

2.4%

問13 緑への取り組みで大切だと思うこと［2,059人］
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46.6

48.1

46.4

39.3

41.2

57.3

48.9

52.2

49.4

45.7

42.8

44.5

50.0

55.9

46.9

46.4

56.7

48.8

43.6

45.3

45.8

46.4

42.6

50.2

49.9

48.3

40.5

46.5

49.7

50.0

50.5

44.4

29.8

43.7

46.6

49.2

47.9

47.1

46.6

45.3

52.6

46.1

44.1

51.3

46.6

28.9

25.9

31.7

25.0

23.5

18.3

28.0

22.1

28.2

30.4

32.9

34.1

43.8

23.1

30.2

30.7

21.7

24.8

20.5

32.5

30.3

20.5

31.8

28.1

27.3

25.0

29.7

30.7

27.2

26.2

22.3

27.8

40.4

29.0

29.5

28.6

35.6

23.5

25.4

24.7

24.7

31.1

33.9

23.6

29.2

8.5

8.1

9.0

3.6

17.6

11.0

7.1

7.1

7.3

8.2

10.1

9.0

6.3

7.5

6.6

10.0

4.8

20.5

8.0

9.2

15.2

9.5

7.0

7.8

11.7

16.2

7.9

9.9

4.8

10.5

5.6

14.9

10.3

8.4

7.8

9.6

12.7

7.3

7.2

8.4

9.1

9.7

8.3

12.3

15.6

9.9

28.6

17.6

12.2

13.7

17.4

12.1

14.0

9.9

9.0

6.3

11.9

14.2

14.5

8.3

20.0

15.4

11.0

11.0

13.4

13.9

12.1

10.9

11.7

10.8

12.4

11.3

16.7

12.5

22.2

10.6

13.0

13.0

12.3

6.8

11.8

13.2

18.7

12.7

11.7

10.2

11.3

12.6

1.3

1.2

1.3
3.6

1.2
1.1

0.8

2.4

0.9

1.4

0.9

0.7

0.6
1.8

3.3

1.6

0.7

1.3
4.5

0.9

1.2

1.8

2.5

1.2

1.3

2.4

2.0

1.3

1.3

1.2

11.8

0.5

2.0

1.7

1.2

1.1

1.0

1.3

2.4

1.1

1.7

1.1

0.4

0.6

0.9

3.0

2.4

2.1

0.6

2.5

2.3

1.2

1.4

2.3

0.8

2.7

1.4

0.7

2.3

4.3

2.6

1.3

1.0

5.9

1.6

2.0

1.0

1.5

1.6

3.1

2.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問13 緑への取り組みで大切だと思うこと（属性別）

二酸化炭素の吸収のため、

野幌森林公園、公園緑地等の

樹木の保全

地球温暖化や自然環境の

保全などに理解を深める

環境教育の推進

市民協働による

街路への花植えなど

の緑化活動

樹林地での

散策などの

緑の活用

その他 無回答
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１３ 今後行ってみたい緑に関わる取り組み 

問１４ あなたが、今後行ってみたい緑に関わる取り組みを１つだけ選んで番号に○印を付けてく

ださい。 

 

〇「自宅の緑化（庭やベランダの植栽、家庭菜園など）（40.3％）」が約４割を占め最も高くなっていま

すが、次に高いのは「特にやってみたい取り組みはない（23.9％）」です。以下、「公園の清掃活動

や花の管理などの保全活動（11.6％）」、「街路の花壇などの緑化活動（10.9％）」、「自然環境保

全などをテーマにした環境講座の参加（8.6％）」という順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「自宅の緑化」が最も高いですが、女性の方が回答率はやや高めです。「公

園の清掃活動や花の管理などの保全活動」は、男性の方がやや高くなっています。 

〇年代別に見ると、２０代以外は「自宅の緑化」が最も高く、２０代は「特にやってみたい取り組みはな

い」が最も高くなっています。 

〇職業別に見ると、いずれも「自宅の緑化」が最も高くなっています。「自宅の緑化」が最も高いのは

農林漁業で、半数を占め、「公園の清掃活動や花の管理などの保全活動」も４分の１を占めます。 

〇居住地区別に見ると、いずれも「自宅の緑化」が最も高く、最も高い豊幌地区では約６割を占めま

す。 

 

【「その他」の記載内容】 

・植樹活動/植林（７） ・市内の大・小の公園に可能な範囲で木を植えたい。手伝う。 

・荒れた森林の伐採と植樹活動。 ・大きくなりすぎた街路樹の植え替え。（幼木に替える） 
・市民のための記念樹ゾーン的な。記念樹納税的な。 ・鉄道林その他樹林などの回復保全、育成など 

・家庭菜園の推進 

・マンションは畑もないし、ベランダも使えないのでルーム園にして、樹木や勉強中のアレンジを所々に飾り、グリーンに親しむ。小さなこと
から行っていきたい。 

・熊など動物と共生出来るように樹木（どんぐり）保全。 

・ゴミを減らす、ひろう、プラスチックゴミｅｔｃ。 ・河川の清掃活動をして不法投棄を防止する 

・野幌森林公園の環境保全活動、市民の植樹、ゴミ拾い。 ・市道における落葉等の清掃活動 

・小中高の教育の場で、緑化が自分たちの暮らしに関わっている事を伝えることができる取り組み。 

・釣り場の管理 ・プラスチック削減の為の行動 ・ゼッチ住宅（省エネ住宅） 
・スポーツ大会参加費の一部を保全活動へ流用 

・仕事などが忙しく、参加できない為、植物や環境維持に必要な資金を募金という形で貢献したい。 

・体が働かない/年齢的に出来ない/車イスのため（５）   

公園の清掃活動や花の管理など

の保全活動

11.6%

街路の花壇などの緑化活動

10.9%

自宅の緑化

（庭やベランダの植栽、家庭菜園など）

40.3%

自然環境保全などをテーマにした

環境講座の参加

8.6%

特にやってみたい

取り組みはない

23.9%

その他

2.5%
無回答

2.1%

問14 今後行ってみたい緑に関わる取り組み［2,059人］
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11.6

15.0

9.5

7.1

11.8

12.2

17.6

13.8

10.3

11.1

9.7

12.3

25.0

17.5

9.7

14.5

13.3

12.8

15.4

8.2

12.9

8.9

11.8

12.8

11.1

10.0

2.7

10.8

16.6

11.9

13.4

16.7

10.6

11.6

12.6

11.2

11.0

11.6

16.7

11.7

11.2

12.9

12.8

11.1

10.9

9.9

12.1

17.6

13.4

10.4

7.5

10.9

10.2

13.7

10.0

6.3

8.4

9.7

15.7

15.0

8.8

12.8

12.6

10.0

11.6

10.2

11.4

10.6

15.0

13.5

10.5

13.2

9.5

12.5

11.1

12.8

12.7

11.2

9.8

15.1

10.6

8.0

9.6

11.8

10.2

15.9

10.6

40.3

38.1

42.3

50.0

35.3

32.9

40.7

44.7

36.1

42.1

39.6

46.9

50.0

39.2

40.6

32.5

46.7

40.0

33.3

48.7

37.7

40.2

41.2

40.3

39.5

37.5

59.5

46.6

23.2

52.4

20.7

44.4

29.8

31.4

45.0

42.9

35.6

41.2

43.9

39.3

37.1

41.2

37.1

38.5

40.9

8.6

9.4

8.3

7.1

5.9

2.4

6.6

6.7

10.9

10.4

9.7

6.6

12.5

8.4

8.2

10.8

13.3

8.8

5.1

6.2

10.9

4.5

8.6

9.3

8.9

7.5

2.7

8.5

11.9

4.8

9.8

5.6

6.4

9.9

8.9

7.7

11.0

11.8

6.9

7.3

10.7

8.7

10.2

7.2

8.8

23.9

23.6

24.3

35.7

23.5

36.6

21.4

24.5

30.0

23.5

21.8

19.0

6.3

24.5

29.2

24.7

11.7

26.4

30.8

21.1

22.9

31.3

24.8

22.9

25.6

25.8

16.2

20.5

31.1

16.7

38.0

22.2

36.2

29.9

18.4

25.6

26.0

35.3

24.3

25.3

27.8

23.2

24.2

20.5

24.5

2.5

2.9

2.3

5.9

2.4

2.7

2.8

1.2

2.0
3.6

2.4

0.7

2.2
1.8

3.2

2.6
1.8

3.6

3.6

2.7

1.9

2.8

3.3

5.4

2.1

2.6

4.8

3.9

2.1

2.9

2.8

2.1
1.4

5.9

1.6

2.0

2.7

2.6

4.3

2.1

2.3

2.1

1.1

1.1

0.5

0.6

0.7

2.0

2.8

1.4

0.3

1.4

2.0

0.8

1.4

1.5

0.8

1.0

1.3

1.6

2.1

1.5

1.1

0.8

5.9

1.1

1.3

0.3

1.3

1.1

3.1

1.8

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問14 今後行ってみたい緑に関わる取り組み（属性別）

公園の清掃活動や

花の管理などの

保全活動

街路の花壇

などの

緑化活動

自宅の

緑化

自然環境保全などを

テーマにした

環境講座の参加

特にやって

みたい取り組み

はない

その他 無回答
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１４ 公園の取り組みで力を入れてほしいもの 

問１５ 公園の取り組みで力を入れてほしいものを１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

〇「防災のための公園緑地の整備（33.1％）」が最も高く、「市民意見を取り入れた公園施設の整備

（27.4％）」、「樹木の保全管理（22.0％）」、「利活用の少ない公園の統廃合や機能の集約

（12.5％）」という順番です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇性別に見ると、男女とも「防災のための公園緑地の整備」が最も高くなっています。 

〇年代別に見ると、２０代と５０代以上の年代は「防災のための公園緑地の整備」が最も高くなってい

ます。一方、１０代、３０代、４０代は「市民意見を取り入れた公園施設の整備」が最も高く、１０代と３

０代は約４割を占めます。 

〇職業別に見ると、農林漁業は「樹木の保全管理」、教育、学習支援業は「市民意見を取り入れた公

園施設の整備」が最も高くなっています。それ以外は「防災のための公園緑地の整備」が最も高く

なっています。 

 

【「その他」の記載内容】 

・古い遊具を新調してほしい/遊具の見直し（２） ・子育て世代のために遊具の充実（４） ・トレーニング可能な遊具の整備。 

・階段手スリや遊歩道など、危険で利用できない所が多々ある。 ・公園の遊具は木の方があたたかくて好きでした 

・大麻中央公園は、木道あずま屋などを造り、大変良かったのに朽ち果てている。新設も良いが保全を！ 

・トイレの整備、確保（４） ・トイレの洋式化、清掃など ・街灯を設置する。 ・駐車場を増やす。 

・老木の伐採ばかりでなく植樹もしてほしい ・樹木の保全だけでなく、木を植え増し、芝でなく緑を多くする。 ・栗などの果樹の植樹 

・公園の木、大きくなりすぎたのは剪定してほしい。 ・身近な樹林に、名札を付けて欲しい。 

・樹木が大きく枝が道路にはみ出している。植え過ぎだと思う。植えたら人や車や市民に迷惑かけないでほしい。 

・雑草の管理 ・落葉の清掃/落ち葉が多いので、その対策を考えてほしい（２） ・木切れやごみの後片付け、維持整備。 

・樹木の伐採、秋に落ち葉でひどく毎日落葉の清掃です。 

・木や沼は飾りではない。子供も大人も沼に立入り可能な整備をしてほしいものである。 

・教育のため、生き物が見える緑地の整備。リス、クワガタ、カッコウが生きれるよう、大麻駅周辺を例に。 

・野生動物の領域を守ってほしい。動物の領域を人が取ってしまわないように立入禁止エリアを作る等。 

・キツネのフン対策（エキノコックスがこわい） ・公園内での犬の散歩は中止してほしい 

・ドックランの整備 ・犬が遊べる公園があれば良い ・ペットの多い時代、ペットの運動（散歩）の出来る緑地公園。 

・ウォータースライダー、すべり台などある公園、バーベキューできる公園 ・緑と体づくり（健康の促進）が両立できる公園づくり。 

・広くて活動しやすいスペースと乳幼児が登れる小高い山と砂場と緊急用ボックス。 

・利用の極めて少ない公園の市民農園化（市民への有料貸出し）への取組み。 

・野幌末広町公園、まったく使われていないゲートボール場？をパークゴルフ場に。 ・野幌中央緑地、緑地のままパークゴルフ場に。 

・大麻西町公園のトイレ付近にパークゴルフ道具などの物置き場になっているのが景観を損ねるし、パークゴルフ専用公園と化して行くよ
うで気になります。多目的の景観を壊さない公園を保って下さい。 

・日かげが少なく日よけがほしい。 ・働いている方が昼休みとかに車の中で休んだりしていて安らげるばであってほしい。以前ベンチで休

んでいたりしていたのに木を伐採してしまい、ベンチに木陰が無くなり休むことが出来ないことになっていた。これは児童の意見を聞いて
公園がアスファルト面が広くなってしまい、緑が削られた為、公園は色々な年齢の方が利用できる公共施設であってほしい。 

・冬、雪捨て出来る様にする。 ・冬期間の雪の推雪場所としての活用。  

樹木の保全管理

22.0%

利活用の少ない公園の統廃合や

機能の集約

12.5%

市民意見を取り入れた公園施設の整備

27.4%

防災のための公園緑地の整備

33.1%

その他

2.6%

無回答

2.4%

問15 公園の取り組みで力を入れてほしいもの［2,059人］
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全体[2,059]

【性別】男性[827]

女性[1,176]

回答しない[28]

【年代】10代[17]

20代[82]

30代[182]

40代[253]

50代[330]

60代[451]

70代[505]

80代以上[211]

【職業】農林漁業[16]

製造業、建設業[143]

商業、サービス業[318]

福祉、医療[166]

教育、学習支援業[60]

公務、団体等勤務[125]

学生[39]

家事専業[437]

無職（退職）[607]

その他[112]

【居住地区】江別地区[746]

野幌地区[729]

大麻地区[395]

文京台地区[120]

豊幌地区[37]

【居住状況】一戸建て(持家)[1,466]

分譲マンション[151]

一戸建て(借家)[42]

賃貸アパート・マンション[305]

社宅・官舎・寮など[18]

その他[47]

【家族構成】ひとり暮らし[455]

夫婦のみ[716]

２世代[767]

３世代以上[73]

その他[17]

【居住期間】５年未満[189]

５年以上10年未満[150]

10年以上20年未満[291]

20年以上[1,403]

【転出入】ずっと江別市[186]

一時転出、再び江別市[195]

江別市外生まれ[1,639]

問15 公園の取り組みで力を入れてほしいもの（属性別）

樹木の

保全管理

利活用の少ない公園の

統廃合や機能の集約

市民意見を取り入れた

公園施設の整備

防災のための

公園緑地の整備

その他 無回答
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１５ 江別市の「望ましい姿」や「目指すべき方向性」などについて 

問１２ 新しい総合計画の策定にあたって、およそ 10年後の江別市の「望ましい姿」や「目指すべき

方向性」などについて、ご意見・ご提案がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

○６６８人の回答者から意見を頂戴しました。複数の内容を記載されている回答者も多く、【問３】の項

目順に整理して示すと、次のとおりです。  
1. ごみの収集・処理、リサイクル 

ごみの収集の仕方が外国のように美しい町並みであること。 回答しない 70代 江別 

ごみ焼却施設は、市街地の近くにあっても良い。工栄町とか、石狩川よりも手前にあれば、車輌の
燃料が節約できる。 

男性 60代 野幌 

江別は農業の街と聞きました。家庭でも菜園をしている方が多いです。生ごみ等は一般ごみと分
けて生ごみを肥料にするなど（機械は導入する時、大変かと思いますが）江別市が導入しました
ら、それこそＳＤＧｓの先駆けとなり話題になるのではと。そして、人口も増えるのではないだろう
か…と。 

女性 60代 野幌 

リサイクルの活用（リサイクルセンターが何故なくなったのか）。 男性 60代 野幌 

プラスチックや紙のリサイクルが増える取り組みがあまり感じられない町だなと感じました。今後
はごみ収集で紙が回収されると良いなと思います。 

女性 40代 江別 

プラスチックごみも札幌市のように回収してほしい。プラスチックごみを増やさない工夫（弁当容
器持参推進する）（例）飲食店での持ち帰り時に、家から容器を持参する。 

無回答 無回答 無回答 

町内会のことになるかもしれませんが、ごみ投げについても、もう少しきちんとした決まりがあると
助かります。 

女性 50代 野幌 

ごみ収集場のネットを無くしてほしい（カラス被害を無くすため）。 男性 60代 野幌 

ごみステーション固定化。 無回答 無回答 無回答 

ごみの日を増やしてほしい。ペットボトルとプラごみ。ペットボトルは２週に１回しかないので毎週１
回。プラごみは江別は燃えるごみなので、無料で収集してほしい。 

男性 50代 江別 

札幌市はプラスチックも資源回収しているが、江別市も自然環境に配慮し行うべきだ。 無回答 無回答 無回答 

町内会ごみステーションの管理の何にかの工夫で、例えば個別回収とかを望みます。 無回答 無回答 無回答 

他の市町村においては、プラスチックごみがリサイクルされているのに江別だけは可燃ごみになっ
ていて、可燃ごみの殆どはプラごみなのに、有料で処理されていることに不満を感じる。 

女性 70代 野幌 

ごみステーションをきれいにしてほしい。 女性 30代 江別 

資源ごみの収集回収を増やしてほしい。 女性 40代 野幌 

最近感じるのは以前よりリサイクルの回収場所が減ったと思います。地球にやさしくに後退して行
くのか不安を感じます。 

女性 70代 野幌 

ごみ収集についてですが、各自が出来る限りの努力でルールを守っているなか、一部マナーを軽
んじている住人がいて、なかなか解決できていません。私が転勤で「良いごみ収集」と感じた町が
ありました。八王子市（朝、道路に面した自宅敷地内に出す。戸建の場合）、福岡市（出す場所は
上の八王子と同じですが、時間は日没～夜１２時までに出す。カラスのいない夜間収集）。各家庭
が責任をもち、整備されていると感心しました。外国人も住むアパート街でも散らかっていませ
ん。よそから来て通りすがりに捨てていく人もいません。この方法で成功している実績を江別市も
ぜひぜひ参考にしていただけたらと思っております。 

女性 50代 江別 

プラスチックごみ収集をやってもらいたい。以前札幌に住んでいる時は、プラごみがあったので、
燃えるごみがかなり少なくすんでいた。 

女性 30代 野幌 

木や草は無料でもっていってほしい。 女性 80 代以上 江別 

森林公園などの倒木を薪などに利用させてもらいたい。倒れたままでいいのか？ 女性 40代 文京台 

他の市のように、もっとキチンとリサイクルしたいです。ポイ捨もゼロにしたいです。 女性 50代 文京台 

ＳＤＧｓがさかんに言われているが、環境への取り組みとしてリサイクルを増やし、ごみの分別収集
を細分化するような事は絶対にやめて欲しい！以前住んでいた自治体はそれをやっていたが、
日々の暮らしが非常にストレスであったし、引っ越す動機になったし、二度と戻りたいとは思わな
い。“環境のため”に目を向けるのは大切だが、日々の暮らしに及ぼす影響はよくよく考えて欲し
い。 

女性 30代 野幌 

現在、燃やせるごみとして回収している容器包装プラスチックをリサイクルできるように資源回収
してほしい。 

女性 50代 江別 

ごみ収集にしても現在は御近所で輪番制です。この先１０年後、２０年後、ごみサークル、ごみネッ
トを用意することは不可能となってきます。地域によっては固定のごみサークルを置いてある所も
あり、とても不公平に感じています。コロナ禍で希薄になった町内会活動ではありますが、市民の
声を少しでも多く取り上げて、住みよい、暮しよい江別になって欲しいと思っています。 

女性 60代 野幌 

豊幌地区のごみステーションについてです。生ごみの曜日に必ずカラスに荒らされて住民は困り
はてています。違う方法のごみステーションを早急に考えて下さい。切にお願い申し上げます。 

女性 70代 豊幌   
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2. 身近な自然環境保全、環境問題への取り組み 

自然を大切に。 男性 70代 大麻 

広さに応じて公園に樹木を植えて、木陰のある、木の実があり、鳥、小動物へ惠のある街を作りた
い。 

女性 70代 野幌 

江別は昔、沼が多かったと聞いています。江別は風の町、煉瓦の街、沼と川と緑を大切に、これ以
上緑を失わないで（いずみ野の街路樹も切り倒されたのか、めっきり減っている）。 

女性 60代 江別 

緑豊かで暮しやすい日常の有る街。 男性 50代 大麻 

緑豊かな住みやすい環境はそのままでいてほしい。 女性 40代 江別 

市内もっと緑がある町にし、きれいな空気が吸えるやさしい環境になっていて欲しいです。 女性 40代 野幌 

地球温暖化対策での積極的な取組み（脱炭素化）。①江別市施設での化石燃料の使用中止。②
ＥＶ用充電ステーション設量への財政補助。③市独自のＥＶ車購入補助金制度の制定による、ＥＶ
化の推進。 

男性 50代 江別 

環境問題では、資源の有効利用や無駄な製造・印刷などいらないものが多い。例えば、新聞の折
り込み広告、洗濯洗剤のスプーン等々。お菓子のプラスチックの再利用等考えてほしい。 

女性 60代 江別 

 

3. 性別にとらわれない生活、多様性、人権 

ジェンダー平等や多様な家族のあり方が認められ、暮らしやすいような市であってほしい。 女性 20代 文京台 

多様性を認め、共に生きることができる街が望ましいと思う。 女性 50代 江別 

緑、公園、環境整備はまちづくりの大事な要素ではるが、目指すべき“まちづくり”は江別市に住む
すべての人が、差別、格差、偏見を受けることなく、人間として生きる権利が保障されること。整っ
たインフラ、美しい街並みを追求するより社会的弱者を無視しない“まちづくり”を目指して欲しい
と願っています。 

男性 40代 江別 

男女別、世代別、健常者、障害者、ワクチン接種者、非接種者、人種、あらゆる差別を認めない。
平和平等の街を目指す。 

男性 50代 江別 

子どもの権利条例の制定を望みます。子どもの権利に限らず、共に暮らすすべての人が安心でき
る生活を営めるようなまちであると良いと思います。 

無回答 無回答 無回答  
4. 自治会、町内会、ボランティア活動 

私も６５歳を過ぎましたが、シニア世代を活用（ボランティア）した街づくりを促進するなどして、市
民参加の街づくりもまだまだあっても良いのではと思ったりいたします。 

男性 80 代以上 野幌 

町内会で公園清掃のボランティアにはいつも参加しています。ポイントサービスでもあれば、老人
ももっと街にでるのでは？ 

女性 70代 野幌 

地域住民の活動の拠点となる「老人憩の家」「集会所」等の公共施設の建物設備が老朽化してい
る。今後、設備更新の際、住民負担を軽減するための予算措置を講じてほしい。また、地域人口
が変化し、住宅地が郊外に広がったため、現在の施設の所在地では、居住地から遠方にある世
帯もあるので、住民が利用しやすい場所に施設を建て直してほしい。 

男性 60代 江別 

ボランティアで子供の登下校の旗ふりして下さってるご年配のみなさまにお礼をさし上げられる仕
組みを作ってください！子供とお年寄りが自然とふれあえる町って素敵です！ぜひ続けてほしい
です。 

女性 40代 野幌 

地域のコミュニティが、人と人の繋がりによって安心して暮らせるものになるようにしたい。市もそ
の後押しをしてほしい。 

男性 70代 大麻 

町内活動の積極的な参加ができるような雰囲気作り。 女性 60代 野幌 

町内会の回覧の内容は見直すべき！町内会館を持つところと持ってないところはなぜですか？
みんな同じ町内会費払っているのに？ 

女性 50代 野幌  
5. 交通安全、免許返納、騒音 

交通の面でも１２号線と４６号線の交差点（交番と郵便局の前の）信号機が雪や雨の影響で見づ
らい時があり危険である！「安心安全」町づくりは、まずこれを大切にしないとせっかく江別に住
んでくれた人も離れてしまう。土地を安くして、若い人が多く住んでくれる町にはなったが、長く住
みたいと思わせるにはその様な細やかなことに気を配ってほしい！風と雪の影響を受けやすい土
地ならではの工夫を！交通の安全これは大切なのです！！がんばりましょう。 

女性 40代 野幌 

市内の車のマナーが酷すぎると思う。赤信号になっているのに平然と右左折する。横断歩道で歩
行者を無視し直進。警察との連携で厳しい取り締まりが必要と思う。子供達の登下校時の見守り
隊の増員を望む。特に白樺通り付近。野幌教会の交差点は朝夕の交通量が非常に多く、とても心
配になる。 

男性 40代 野幌 

今後１０年江別市は人口増が続き、子どもも増えていきますが治安面で交番が少なく感じます。
交通面は３番通りなどスピードの出る通りにガードレールが少なく感じます。 

男性 40代 野幌 

子供達の遊ぶ場所の通り道、車がスピード出せない様看板、ミラーも増やして交通事故がおきな
い様にしてほしいです。 

無回答 無回答 無回答 

お願いです。６丁目通り沿い、新栄台２９番地の交差点に信号機を設置して下さい。交通事故が
多く危険です。小学生の通学路でもあります。野幌駅周辺にも信号機を増やして欲しいです。通
勤通学の時間帯は交通量も多く、大変危険です。 

女性 40代 野幌 
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文教台から大麻への道路がアンダーパスしかなく不便。とわの森からアンダーパスに入る交差点
がわかりにくく、知らない人は一時停止しない所で停止したりと、危ないので改善希望。 

女性 30代 文京台 

南町公園のトイレあたりが坂道、カーブとなっており、子供達が横断する時危なく、車の速度を出
す学生も多く、手押し信号など設置してほしい。 

女性 30代 文京台 

野幌東町にある北炭２号道路と野幌駅南通が交わる付近において、野幌駅南通を横断し、鉄東
線方面に向かいたいが、横断歩道が無く危ない。 

女性 70代 野幌 

車の免許を「８０歳で返納する」という条例はどうですか？家族のすすめも中々きかず、高齢者の
車が走っている社会は正直恐ろしいです。 

女性 70代 野幌 

運転免許の返納の推進（高齢者）。 男性 60代 江別 

高齢者が車の免許返納した場合の優遇などは考えていないのか。 女性 70代 野幌 

免許返納しても暮らし易いサービス。（サブスクタクシー乗り放題など）。 男性 40代 大麻 

現在は主人の車があるので困っていませんが、免許返納後の事を考えると心配でたまりません。 女性 70代 豊幌 

引っ越してきたばかりなので、とても気になったのが深夜のバイクや車の騒音。治安維持の為にも
改善が必要だと思う。 

無回答 無回答 無回答 

特に国道１２号線の夜間バイクの空ぶかしによる騒音を厳しく取り締まって頂きたいです。 男性 40代 野幌 

夜中に（中？大型）トラックが細道を通るので、うるさいです。もちろん昼間もすごいです。静な時
を過ごしたくても、すごく揺れるので、気になります。菊田食品から裏道を通るトラックが多いの
で、駐車場から出入りしてほしいですね。注意はしてもらえないでしょうか？不眠で薬を飲まない
と眠れなくなりました。 

女性 40代 野幌  
6. 防犯、街灯 

高齢者と子供が安心して暮らせる市。大学が多い地域に小学校がある所は、多くパトロールして
ほしい。 

女性 40代 文京台 

犯罪０を目指す。 男性 30代 野幌 

次の世代がおりますので、防犯には力を入れてほしいです。 女性 70代 大麻 

防犯能力の強い街。 男性 30代 江別 

江別駅周辺の街灯を増やす。 無回答 無回答 無回答 

街灯のつけ方、両サイドにしてほしい。明るい街灯を！夜は恐ろしい時もある。 女性 80 代以上 野幌 

街灯が少しすくない気がしています（野幌地区）。冬や天気のよくない日の夕方や夜が不安です。
街灯を増やすのは大変かと思います。電球とかで工夫して、少し明るくなってくれたらうれしい！ 

女性 30代 野幌 

江別に住んでいてとても充実した生活をさせていただいております。１つ気になる部分があり、今
回書かせていただきました。江別イオンの前～ダイソーの通りの道路ですが、反対側は靴流通セ
ンタ～ローソンなどがある道路ですが、分かりますでしょうか？そこの道路照明灯がなく、夜とて
も真っ暗で歩くのが大変です。スマホのライトなどを照らさないと歩けないぐらい真っ暗で、近くに
人が居るのかも分からずで、防犯対策をしないと安心してそこを通れません。江別が大好きです
が、このような不安になる道路があるので、道路照明灯を付けてほしいです。野幌は明るくて安全
なイメージですが、幸町など高砂周辺ももう少し明るく安全な場所にしていただけると嬉しいで
す。よろしくお願いします。 

女性 30代 野幌 

街は美しく整備されていて過ごしやすいが、場所によっては街灯が暗く不安に思うことがある。人
口もこれからきっと増えるだろう。なので、もう少し明るくしてほしい。 

女性 40代 野幌 

外灯、所々切れてますよ。見守りしてますか。 女性 60代 野幌 

バスの減便により、交通手段の不便さや街灯の少なさから、大きい道を歩いていても暗くて怖
い。街の防犯対策のためにも増やすべきである。 

女性 20代 大麻 

窃盗や痴漢などの犯罪や暴走行為など、治安に不安があります。夜道をもっと明るくしてほしい
です。 

女性 30代 江別 

学習塾等に通う子の為に住宅街の街灯の充実。 女性 50代 江別 

夜、道がくらい。 女性 30代 江別 

家の周りに外灯が少なく夜はとても暗いので、街灯をもっと増やしてほしいです。 女性 30代 江別 

「夜道に注意」とあるが、街路灯が少なく、暗いのに驚いた。 女性 60代 野幌 

江別市内全体の街路灯が少なく感じます。暗くなってからの一人歩きが恐ろしいので、もっと街
路灯を増やして欲しいと思います。 

女性 60代 野幌  
7. 防災 

千歳川の治水工事（江別太のあたり）がいつ終わるのか気になります。昨今、西日本で大雨・台風
で大変な被害が出ていますが、我が家も低水域に入っているので不安になります。災害に対する
取り組みをもっとアピールして欲しいと思います。 

女性 60代 江別 

個人での災害対策の一環として国の補助とは別に市としてもソーラーパネルや蓄電池設置に対
する補助があると良いと思います。各家庭にできないのであれば利用が多いスーパーやコンビニ
等商業施設に出す事で電気が使えないと困る生鮮食品の維持に活用できるかと思います。 

女性 30代 大麻 

自然災害への対応。 女性 50代 豊幌 
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災害発生時における市の初期対応の迅速体制の確立及び、防災施設並びに器材・資材の充実。 男性 70代 大麻 

防災への備えを整備。災害時の各集合場所、物品、人員など具体化しておく。医療体制の整備と
ネットワーク。江別市内だけでなく他市との応援体制など具体化しシミュレーションしておく必要
があると思います。 

女性 60代 大麻 

地震に強い建物を建設することや、地震に耐えられるかの検査を全てしてほしい。古い建物を新
しくしてほしい。 

男性 30代 大麻 

最近の大型災害を見ていると、江別でも水害等発生してもおかしくない時期に来ている。江別市
の災害対策は机上の空論とならない準備をしているのか。有事の時の対応は充分職員は承知し
ているのか？である。もっと危機意識を持って業務に当たるべき。 

男性 70代 野幌 

洪水等、災害が起きた時、まわりに逃げる場所がありません。どうしたら良いのでしょう。安全に避
難する場所を作って下さい。 

無回答 無回答 無回答 

災害時、特に断水時、車がなくて給水を受けに行く場合、大変困難、冬場は徒歩になる。特に単身
者大変。 

女性 70代 野幌 

災害に強い。 女性 20代 江別 

各地域で災害があった時、基本道路の管理。あちこちで道路の陥没が沢山あり、大雨、春の雪ど
けの時期、住宅敷地が水が流れて入ってくる様な道路があるので、ある程度災害があった時こま
らない様に対処してほしい。下水工事のあと、重機で陥没する道路だと問題があると思う。地盤
がしっかりなってるのかもっと点検してほしいと思います。何度か住宅前も下水工事の後お願い
してましたが、春になったらとか未だに修理されてない。表面だけでなく中身も重視してほしいで
す。 

女性 60代 大麻 

今年度も西日本などで多大な豪雨波が有りました。１００年度に１度、何十年に１度という甚大な被
害を受けました。石狩川に通じた江別も、何時遭遇するか、氾濫でもしたら大変な被害となりま
す。上流市町村と協力して、石狩川の堤防の嵩上げ等の必要性を。又、市内に避難所を何箇所か
の設置などの考案を。 

男性 80 代以上 江別 

自然災害対策が全国市町村に比べ全く遅れている。災害時の行政による防災無線でスピーカー
による音声での情報伝達が必要。江別市は全く無策である。避難時は携帯を見ている余裕はな
いので。 

女性 60代 江別 

災害に強い街。 男性 30代 江別  
8. 身近な公園、遊具 

公園等、どの年齢の人でも集まれるイス等があること。 回答しない 70代 江別 

子ども達が安心して遊べるように、公園をもっと明るく、外から遊んでいる様子が見えるようにし
てほしい。少し寂しく、大人でも怖いです（あかげら公園）。 

女性 30代 野幌 

家の前が湯川公園です。以前は、愛犬家の集まりで犬の為の公園でした。公園内や散歩道に犬
のフンが落ちている事もありました。赤ちゃんや子ども達また家族の為の公園だと思っています。
しかし、最近はめっきり減って来てマナーを守っている様な気がします。湯川公園は子どもの運動
会、サッカーの練習と色々なイベントがあり、江別ではとても一番きれいな公園だと思っていま
す。 

男性 60代 野幌 

コロナは終息しないので、子供達も老人も外で過ごす機会が増えると思います。自然豊かである
地域を活かして感染を気にせずに自然の中で身体を動かせる、そんな場所が多くあるといいなと
思います。 

女性 40代 江別 

自然が多いはずの江別なのに、自然を生かした公園作りがなされていない。（住宅街の一画に小
さな公園など）老若男女が憩える、自然に近い大きな公園を数多く作っていただきたい。 

男性 60代 野幌 

公園も多く緑に囲まれた良い市です。今後も公園や緑地の整備を続けてほしいです。 男性 60代 大麻 

札幌の土地価格上昇にともない、江別市内への子育て世代の転入が増えていますが、子どもの
施設が少なく、また、今ある公園も、ぜいじゃくです。こわれた遊具はいもまでも黄色テープで使
用禁止、公園内に照明が１個しかなく、夕方には暗くて、とても危険(痴漢とかでそう)。大きな箱物
整備よりも、今ある近くの公園の整備をお願いします。 

男性 40代 野幌 

又、野幌中央緑化の公園も出来ました。近所の保育園児が利用して、良い点もありますが、スケ
ードボードで、バス停のイスに乗り上げたり、夜５時以降から夜２１時まで、遊んでてボードの音が
うるさいです。対策を考えて頂きたい。 

女性 50代 野幌 

駐車場がある公園を増やしてほしい。 女性 30代 江別 

転居して７年目となる７０代独居老人です。江別市は自然に恵まれた素晴らしい環境だと思いま
す。只、自然四季の花、緑、レンガの良さをもっと有効に利用して行って欲しいと思います。例えば
街路樹の春は桜、秋はイチョウ。歩行者にはとても見応えがあり美しいのですが、車の人はゆっく
り観賞出来ません。公園等散策する場を多く作っていただきたい。 

女性 70代 大麻 

今現在、幼児が遊ぶには危ない公園が多いので、幼児にも向けたようなもう少し危険の少ない遊
具を作ってほしい。そしたら未来の子供たちに良いと思います。（コロナで支援施設などやってい
ないことが多く、公園でしか体力を使う場所がないので、今後もこのような事態が起こりかねない
ので、そう思うともっと充実した公園づくりをお願いしたい。） 

女性 30代 江別 

男の子が 2 人いますが、江別市には、公園や、緑地がたくさんあり、とてもありがたいです。今後
も自然を大切にした街づくりをお願いします。陸上生物は良いのですが、水生生物をつかまえた
りする場所（池や沼）、が少ないかなと思います。気軽に釣り等楽しめる場所があると良いなと思
います（例：月形快楽公園）。 

女性 30代 野幌 
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大麻に住んで４５年になります。（大麻団地）大麻は環境も良く住みやすいとずっと思っています
が、江別市内の公園を見直してほしいと思います（遊具も含む）。何年前に作られ、古くなり（遊
具、砂場）誰れも利用しているのを見た事のない公園がそのままの状態になっている。又、コロナ
時にブランコにテープで使用禁止になったままで、いつ使えるようにわからない状態です。古い遊
具を撤去し、子供達が喜んで安心して遊べる公園作りをお願いします。 

女性 70代 大麻 

公園の整備。将来的に楽しく、より安全、安心して散策が出来る様に…。今は緑が多過ぎ、視界不
良で見通しが悪いところが多く、夕方になるとバッタリと人通りがなくなっています。 

男性 80 代以上 野幌 

公園内で大人も使える運動器具を付けること。 女性 50代 野幌 

魅力的な公園づくり、整備。 女性 40代 江別 

公園遊具などを新調して若い世帯が安心して住みたくなる町にしてほしい！！若い世帯に来て
もらえるようにしなければ市は活性しません！ 

女性 40代 大麻  
9. 大きな公園、キャンプ場 

公園の整備について湯川公園や飛山公園だけでなく、現在ある緑地帯や鉄道林周辺でもサイク
リングやウォーキングができ、子ども達が自由に遊べる空間がもっとあると良いと思います。小さ
な公園はありますが、可能であればと思います。 

男性 80 代以上 野幌 

公園の整備など、キャンプ場等充実した設備があればと思います。色々な公園あり充実していま
すが、道内旅行していますが、キャンプ場周辺設備が充実している所が多いです。江別にもこん
な所があれば良いなあと実感します。近場で親子楽しめると思います。 

女性 60代 江別 

公園を増やしてほしい。 男性 30代 大麻 

自然環境に恵まれた江別。石狩川の雄大な流れをはじめ、千歳川、旧豊平川の河川敷に力を入
れてはいかがでしょうか。公園をはじめ、市民の活力の場となることを望みます。 

男性 80 代以上 野幌 

コミセンや公民館、又老齢化してる青年プールなど直して、子供～大人までが、楽しめるあすか山
公園付近を充実させてほしい。 

女性 60代 江別 

野幌森林公園のベンチが使用できないものが多いので、何とかしてほしいです。 女性 30代 野幌 

パークゴルフ場や公園を併設した、市民が一日ゆったり過せる総合性のある、市民の広場があれ
ばいいのですが。 

男性 70代 江別 

野幌自然公園の体育館を一般の方にも開放してほしい。あんなに立派なのに先日行ったら、プー
ルとテニスのみの開放で残念なのと、財源がもったいないと感じた（道の管轄だが、どうにかなら
ないか）。 

無回答 無回答 無回答 

野幌駅南側には大きな公園がありませんので、東野幌総合公園を早急に整備してください。野幌
総合運動公園は公園ではありませんよろしくお願いします。 

男性 50代 野幌 

野幌森林公園や運動公園等の環境が充実していて満足しているので是非維持して欲しい。文
化、スポーツが充実した街になって欲しい。 

男性 30代 野幌 

自然豊かな江別ですが、同じ様な公園が多く、室内・屋外に関わらずもっと魅力的な公園があれ
ば、市外からも人がもっと来るようになると思う（公園や室内遊具で遊ぶために市外に出ることが
ある）。 

女性 30代 野幌 

キャンプ場の整備 女性 30代 野幌 

市民誰もが行けて、くつろげる大きい公園やロードがあったら良いなと思います（例えば桜の木が
並ぶとか、マラソンや散歩したり、サイクリングができるなど）。 

男性 60代 野幌 

公園が暗く活用されていない。自然に恵まれた住宅地。有効に使用したい。中央公園の沼に家族
が楽しめる釣り場を設置して欲しい。四季折々にカモ・サギなどの動物が来ている。通りすがりの
飾りにしたくない。こんな恵まれた沼を使わない手はない。自然を体験した子供は大きく成長す
る。人間の第六感は自然からの体験から生まれる。日本は災害国。自然を学ばない国民に将来
はない。 

男性 70代 大麻 

小さな公園は不要。子ども達が遊べる大型公園が江別には無いのでは。アスレチック等の充実し
た公園（他の町村の公園の方が子供達が楽しめる施設がある） 

女性 60代 野幌 

小学生の子育てをしている世代として、モエレ沼や下川公園のような、幅広い年代の人達が楽し
める施設があれば嬉しいです。 

女性 30代 江別 

ファイターズの勧誘など進めてもらっていたら１０年後には明るい未来があったように思います。と
ても残念です。江別に行って楽しめる施設やレジャーなどあるといいと思います。自然の中でのア
スレチック、冬にしかできない遊びを同じ施設で年中通して利用できるなど。 

女性 50代 文京台 

アウトドアなどは幅広い世代に人気なので、キャンプやバーベキューを行える設備施設が多いと
人気が街にでそう（自然をいかして）。 

男性 10代 大麻  
10. 生活道路、信号 

不必要に長い３番通りを渡る信号機も、何とかなりませんかね。 男性 50代 野幌 

江別恵庭線から立命館高校へ抜ける道路が悪すぎます。早急に整備して下さい。 女性 40代 野幌 

道路整備（老朽化したアスファルト）。 男性 60代 野幌 

道路工事等を早めに完成して、歩道を安全に歩行したい（つぎ目やくぼみで、転倒した等が度々
ある為）。 

男性 60代 野幌 
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家のまわりの道路が穴ぼこで、雨が降ると、洪水の様になる箇所があります、もう少し見回りをし
て、きちんと整備出来ないものでしょうか。 

無回答 無回答 無回答 

市内の道路、特に歩道等の設備状況が最悪で夕方などは危険過ぎる。道路管理の方は何を見て
いるのか？ 

男性 80 代以上 野幌 

防災の上で、国道に１２号線のみの接続となっている点をどうにかして欲しい。例えば、南大通り
を南幌まで延ばす等考えて欲しい。 

男性 50代 豊幌 

４番通り、ジョイフルエーケーへの行く途中の鋪道が続いていないので、続けてほしい。 女性 60代 野幌 

野幌駅前の道路が非常にわかりにくくあぶないと思います。歩道の中が広すぎて、冬等は車が止
まっていたりします。キケンです。 

女性 70代 文京台 

野幌駅付近の便利さや活性を考えてなのか、８丁目通りや７丁目通りの道路、拡張でしょうか。新
しく道路が整備されてますが信号もなく、車も運転しづらいです。特に、野幌駅前郵便局付近の
道路はわかりづらいです。 

女性 50代 野幌 

江別市に限ったことではないですが、車の運転が荒いので、自転車に乗っていると、Ｔ字路・十字
路が怖いです。また、自転車で移動する人が多いので、道路をきれいに整備すればより快適な町
になると思います。 

男性 10代 野幌 

私は五丁目通りに住んでますが道路の舗装、変えて欲しいです。雪がとけやすい方法なので今の
舗装となっているようですが、あまりに耐久制が弱くすぐ穴ぼこになり、家までゆれ（ダンプなど通
ると）以前はなかったが食器棚の中の食器ががたがたゆれる。穴があいた所を補修に来ても雑な
仕事で、１ヶ月もすると同じく穴があいてる状態。出来れば十二号線の様な舗装に戻して欲しい
（１０ｍ程奥の家も揺れるそうです）。 

無回答 無回答 無回答 

少し気になることがあります。３番通（大麻北町～大麻宮町）が非常にせまいです。中央に木があ
るのと、歩道ギリギリまで住宅があるからだと思いますが、歩道もせまく歩きづらいですし、車道
もせまくてスピードを出す車が多いので、歩いていても怖い思いをすることがあります。冬は渋滞
がひどいです。中央分離帯をなくすことはできないのでしょうか。 

女性 40代 大麻 

住まいが文京台地区にあります。以前は市内の別の町に暮らしておりましたが、こちらへ引っ越し
てとても不便だと感じることは、何より道路、交通、買い物についてです。大麻駅から文京台、森
林公園までの間に線路がある為、徒歩でしか国道１２号線から駅裏、２番通り、３番通りへ抜けら
れない事がものすごく不便です。例えば１２号線北翔大学から扇町に向けて線路上に歩道橋があ
りますが、あの橋を道路にすることは難しいのでしょうか？線路から向こうに行く為に車ではとわ
の森三愛高校か札幌東税務署のどちらかまで延々と経由しなければ行けないのは、あまりに不
便でなりません。(バスも大麻１１丁目行きが１日に１本しかなくなり通院さえできなくなりました) 

女性 40代 文京台 

私道路に対して配慮が欲しいです。 女性 80 代以上 江別 

大麻駅南北貫通バイパスの早期開通。 女性 50代 大麻 

冬期間の道路幅（生活道路も含めて）を確保出来る街作りをしてほしい。 男性 70代 文京台 

住宅街における車道もかなりでこぼこが激しいので、改善して欲しいと思っております。 女性 70代 江別 

札幌中心部へのアクセス強化（人口流入へのポイント、６丁目通り複車線化早期推進）。 男性 60代 江別 

生活道路の整備。凸凹改善、適切な道路標識の設置。 女性 40代 江別 

見晴台郵便局交差点付近の違法駐車が大迷惑。道々、市道Ｔ字交差点角（歩道の角）の違法駐
車により高齢者（歩行中）が危険な状態にある。（角付近の違法駐車のかげから、それをさけるた
めに老人が車道に出てくる。特に冬は、道々からの右折進入車の前で高齢者が転倒し、非常に危
険である）。 

無回答 無回答 無回答  
11. 国道、道道 

札幌への道路整備をする事で、江別に住む人が増える可能性がある。札幌市内在住者よりも、流
れが良く距離ではなく、スムーズに札幌の目的へ到着できるよう、今後もお願いしたい。本当は江
別に産業がより活発化するのが良いが、少子高齢化等で期待はできない。札幌の近くにある事を
活かして行く事が大切。これから地方が生きて行くためには、速く、安く、目的地である都心へ行
ける事が必須である。 

男性 50代 野幌 

幹線道路の拡充、工事のスピード化。 男性 60代 江別  
12. 歩道、通学路、自転車道 

歩道の整備。 男性 10代 江別 

江別の地形のせいか、散歩道が変化に乏しいです。〇〇表参道…うらやましいです。 女性 70代 野幌 

歩道をもっと歩きやすくして！ 男性 60代 野幌 

今は歩道がかなりでこぼこで歩きにくいので、改善されているのが望ましい。 女性 70代 江別 

緑町と１２号線の交差する所に作られた地下道～怖くて通れないし、どうするの？死物！！江別
駅横に作った歩道橋～出来れば駅に直結してほしかったし、急ぐ人はほとんど利用しない。安全
性についてもどうか。一人で通ると怖い、これまで作ってきた建築物で生かしきれてないものをど
うしたら良いのか、ただの死物でいいのか。 

女性 60代 江別 

路面状態が悪い市道が多い。 男性 50代 野幌 

12 丁目～11 丁目間の歩道、でこぼこで歩きづらい（３番通り）。12 丁目の２番通り～３番通りは
通学するのも不安。道幅も狭いのですれ違うのも怖いほどです。特に自転車は乗りづらく、斜め
になっているので困る。冬場はより歩きづらい。除雪されても斜めなので車道にすべりそうです。

女性 40代 大麻 
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歩道の拡幅が無理ならでこぼこをならしてほしいです。まだ私は十数年利用すると思いますので
お願いします。 

車いすが通行し易い道を作る。 女性 80 代以上 大麻 

道路の整備をしてほしい（車イスでは動きづらいです。特にレンガはデコボコがひどいので、一人
では進めません。） 

女性 50代 野幌 

安全な通学路。 女性 30代 野幌 

歩道がない道があるので、特に通学路周辺で整備してほしい。 女性 30代 野幌 

歩道のない道路があり、子供の通学路になるため、歩道の整備を進めて欲しい。 女性 30代 江別 

小中高校の通学路の整備と安全性。学校の通学路の人数の多い少ないにかかわらず通学路に
設定してほしい。 

無回答 無回答 無回答 

スクールゾーンを整備してほしい（大麻東中学校へ向かう道）歩道がせますぎてとても危険で
す！盲学校は廃校になっているので、左側の歩道を広くするのではなく、右側をもう少し安全に
子供たちが歩けるように。この近隣住民にも安全に歩けるように歩道を整備してほしいです。 

女性 40代 大麻 

江別３丁目通りの通学路事故が起きる前に広く歩きやすくしてほしい。 女性 70代 江別 

江別市内のサイクリングロードの整備。 男性 60代 江別 

自転車の道をつくってほしい。（車道だと危ない）。 女性 30代 江別  
13. 公共施設・空間のバリアフリー化 

１０年後は高齢者がさらに増えている事と思います。そんな高齢者が、より住みやすいバリアフリ
ーが普通になっているのが良いと思います。雪の季節になると、除雪作業の対応が早いので、と
ても感謝しております。が、除雪後の道路がツルツル路面になっており、滑りやすく、危険と思うこ
ともあります。ツルツル路面の解決策はありませんか？ 

女性 60代 大麻 

徒歩や自転車の道路整備、歩道は出来る限り段差の無いように整備を願う。 男性 80 代以上 野幌 

バリアフリーなど、高齢者が住みやすい町づくりを希望します。 男性 60代 江別 

シルバー人材を通じて、江別市の暮地の草刈業務に１月程勤務をした感想の中で、施設内のトイ
レ事情の悪さを感じました。車イスでお参りする人達はどうするのかなと思いました。 

無回答 無回答 無回答  
14. 道路や歩道の除排雪 

道外に住んでおりましたが、親高齢のため転居しました。もっぱら自転車（私のみ。夫は車で移動
しています）で買い物など用を済ませています。自転車（歩道は非常にガタボコと高低差があり走
りにくいです。さらに一冬過ごしましたが、二問口 67,000 円の請求には驚きました。市道の除雪
はありがたいですが、あの固い重い雪を自宅の前に置いておく除雪はどうなんだろうと思いま
す。そして、その除雪のために高額な除雪費を個人の業者に支払うという仕組みは、道外から越
して来ました私にとりまして多いに不満です。 

女性 60代 野幌 

除雪は毎年だらしがない。市道には除雪車が入ってくるのが数える位しか来ない。国道も山盛り
横に積んでいるだけ。今年～はしっかり除雪をやってもらわないと困る！！ 

女性 50代 野幌 

毎年冬の除排雪はどうにかしてほしい。道路によって（国道・市道など）、住んでる地域によって除
雪・排雪のやり方、やる日など違うのが不満です。いつも「それぞれの管轄が違うから」と言われ、
それ以外何も努力がみられません。今後にむけて、官公庁で話し合い江別地区一律で同じ排雪
をするなどの考えてほしいです。特に１月の学校が始まる前に排雪が入らず、子供たちの通学路
が雪山でひどくても、何も変わらず。地区によってはキレイに排雪されている場所もあるのに、そ
の違いは何ですか？一律に学校が始まるので、一律に全ての地区で排雪し、安全に通学できる
ようにしてほしい。 

女性 40代 大麻 

ロードヒーティングや融雪槽設置に対する補助金を出す→除排雪の市の負担が長期的に見ると
減ると思います。 

女性 30代 大麻 

除雪が上手くいくと良いと思います。 女性 30代 江別 

現在より高齢の方が増えていく中で、冬期間の雪に関する問題が大きくなっていくと考えられる。
除雪や、歩道状況の改善、排雪状況の改善をお願いします。 

男性 30代 野幌 

インフラの設備(特に冬の除雪)を充実にしてください。 男性 30代 江別 

冬の国道・市道・除雪もっときれいにやってほしい。がたがただし、残されるし(家の前)危ないし、
深いです。 

女性 40代 豊幌 

冬、鋪道にたまった雪を町内会ではなく定期的に市でやってほしい。 女性 60代 野幌 

冬場の住宅地の道路の除雪の頻度を増やして欲しい→又は、地下水を利用して融雪する散水栓
の設置！ 

男性 70代 江別 

他市町村に比較し、非常に除排雪が悪い。新しい家も次々に出来てる、子供達も多くなり、冬は
特に危険だ。議員の方々も地域をあまり見てないのでは？ 

女性 80 代以上 無回答 

私の住んでいる大麻では家の並びが入り乱れていて、これから冬に向かって除雪、排雪を思う
と、年金の中で業者に賃金を支払ってデイサービスの車が入って来れる様に整備をする負担が
重くのしかかって来ます。 

無回答 無回答 無回答 

除雪、排雪作業の負担が軽減される体制。 女性 40代 野幌 

２、３月時期の溶けた雪がアイス状態になり、デコボコがひどくなった時の底かきしてほしい。 無回答 無回答 無回答 
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市の除雪でおいていかれた雪の山を個別に業者に依頼して処理しているが、そのことにも疑問を
感じるし、又、除雪車の進行方向によって、いつも雪の置かれる側で反対の道路には、ほとんど雪
がないという状況がもう何年（１０年以上）も続いている。年金生活で冬の除雪代金は大きな負担
（６万／年）になっている。 

女性 70代 野幌 

排雪の回数をもっと回数を多く。 男性 70代 江別 

雪が多い。除雪が大変。除雪環境を整えてほしい。 女性 30代 江別 

江別市に居住して５４年、年を重ねた私は今の除雪なので沢山の雪のカベ（岩）を除く事が非常に
困難となりました！！江別市の冬は（もうここで暮らしたくない！！）と毎年思っています。１人暮
らしは辛い！！です。 

女性 70代 大麻 

公園、道路、除雪の整備に力を入れた住みやすい住宅都市づくり。 男性 40代 江別 

冬の除雪を丁寧にして欲しい。札幌等にくらべると雑。係の対応も悪い。 女性 30代 野幌 

冬の除雪の基準積雪量があいまいである。大麻地区で少なく江別駅では大雪と成っているが、
除雪に来ない時が多々有り、小学生など大変で有る。計測所の場所を増やしてほしい。 

男性 60代 江別 

交通量の多い交差点付近の排雪に力を入れると新聞にありましたが、もっと力を入れて下さい。 男性 70代 江別 

冬の除雪の件も、ある市のように下水に捨てられる設備にしてほしい。 女性 70代 豊幌 

冬期の道路は除雪の仕方が汚く、道狭を狭められたり、大雪が降った日等除雪が追い付かない
のか、不便に思うことが多々あるので、しっかりやってほしいです。 

女性 30代 大麻 

冬場の排雪に不満があります。保育、教育施設周りは、こまめに排雪してほしいです。排雪の仕
方が雑なので、岩見沢市を見ならってほしいです（岩見沢市出身）。 

女性 30代 野幌 

高齢者が更に増え、住宅街では冬期の除雪作業も思うようにできない人が多くなり、歩行できる
道路を確保することも難しくなり、日常の生活に支障がでる事も多々であろう。又、車の運転が困
難な人も多くなり、市民生活の足として、バス等の公共交通機関の整備等を含め、冬期の除雪体
制をもっと細かく、地域住民によりそった除排雪を行い、住民の足、移動手段を確保しなければ
街の活性化も進まないと思う。 

男性 60代 江別 

歩道が排雪でなくなっており、子供の通学に不安を思う部分がある。このような細かい部分にも
目を向けていただけると助かります。 

女性 30代 文京台 

除排雪を頻繁に行うとか。最終的には除雪だけで対応出来る幅員を確保した街作り（都市計画）
をしてほしい。未来のために！ 

無回答 無回答 無回答 

江別に住んで４０年になります。困った事に生活道路の排雪は年１回のままです。昔は空き地も多
く敷地も広く、雪の処理も何とかなりましたが、今は個人的に排雪される方も増えて来ているよう
です。これは不合理な事であり、何とかせねばなりません。底辺の基礎生活力を上げ人々が近づ
く町にせねばなりません。 

男性 70代 文京台 

住みやすい街づくりが基本と思います。北国の悩み雪の排雪は特に大事に思います。隣町南札
幌の排雪状況が大変良く、江別市の出来るはずです！歩道の確保、融雪槽を増やしていくなど。
考え実行してほしいです。丈夫な水道管工事や電線の地価設置はとても良いと思いました。 

女性 60代 江別 

雪が多く、冬が嫌になります。札幌や北広島から帰って来て、ガッカリすることが何度もありまし
た。雪かきが苦にならないようにして欲しいです。排雪を頼んでいますが、何万円もします。 

女性 50代 野幌 

除雪のきめ細やかさ。 女性 40代 江別 

野幌１２号線からコープさっぽろ野幌店横を通って、のっぽろ幼稚園方向に出る高架下を通る所
なんですが、信号機がなくて危ないと感じています。特に冬は雪が高く積み上げられていて、車で
通る時、来ている車が見えず毎回危なく感じています、他の信号のない交差点も、車からだと雪
で見えないので、多めに除雪して頂けるとありがたいと思いました。 

女性 40代 野幌 

除雪、排雪をもっと定期的にして欲しい。 男性 50代 野幌 

歩道の除雪もしっかりしてほしい。 女性 70代 江別 

除雪の後、毎年滑って転ぶんです。なんとかなりませんか！！ふんばる力がないんですよ…。頑
張って下さい。 

女性 60代 江別  
15. 公共交通全般 

アクセスのしやすさ。交通機関の安定した供給が必要（病院やスーパーへの交通の利便性、バス
路線を増やす等）。 

女性 40代 江別 

どこからでも市街地へ行けるよう、市内の公共交通の整備が必要。江別←→札幌はありますが、
市内を行き来できるルートが少ないので、何かあれば札幌に行ってしまいます。市民が市内のス
ーパー、病院を利用しやすいようにしてほしい。高齢の方が大変そう。巡回バスや、安くタクシー
を使えたりできると良いです。公共交通が不便だと、高齢者がいつまでも車を運転していて危険
です。 

女性 40代 野幌 

どの地域に住んでいても、公共交通機関での移動がスムーズに行えて、日常生活において満足
感のある生活環境が作られることが必要と感じます。 

女性 70代 文京台 

我が家の子供達は、札幌に就職したため、通勤（特に冬の）の利便性から札幌に住んでおります。
住むなら江別（大麻）が良いといいつつも、冬のＪＲの運休状況を考えると、転居せざるをえませ
ん。ここ１年、近所の空家・空地が全て新築が建ち、若い家族が住むようになり、うれしく思いま
す。やはり、その子供さん達が就職するようになると、離れて、又、空家・空地が増えてしまわぬ
様、交通環境が整うといいのになぁと、思っております。札幌と地下で、むすばれる未来は無いの
でしょうか？(車でも地下鉄でも)トンネルでもいいのかナ？ 

女性 50代 大麻 
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交通が不便すぎて車なしの生活が成り立たない。 女性 60代 野幌 

公共交通のあり方を考えてほしい。運転免許証を返上して、バス利用する事が多いのですが、便
数が少なく市内を移動するだけで一日がかりです。何か良い方法を考えてほしいです。 

女性 70代 江別 

公共交通をもっと。今のままじゃ年をとってから暮らせない。 男性 30代 野幌 

公共交通網の充実。 男性 60代 江別 

江別と札幌市・北広島市の連携強化（特に交通網）。 男性 40代 野幌 

江別市のサークル教室に長年参加し、楽しく有意義に活動できました。広報誌には沢さんの企画
が掲載されていますが、交通の便が悪く断念しています。今後団塊世代も高齢者に加わり交通の
便は不可欠ではないでしょうか。早急な対策お願い申し上げます。 

女性 70代 大麻 

高齢で自家用車が使えない為、良いイベントがあってもバス等の公共の乗り物がなければ参加
出来ないのが残念。年金ではタクシーを使う事も無理なので、良い方法を考えて下さい。 

女性 80 代以上 大麻 

高齢化によって自家用車を手放すようになると、一番に不可欠なのは移動手段です。江別市のコ
ンパクト化に加えて、市民の足となる交通手段を充実していただきたいです。財政の上で難しいと
は思いますが、自身の力で移動し、日常を自由に送れば、ロコモディブシンドロームの予防にもつ
ながり健康に過ごせるのではないかと思っています。 

女性 50代 野幌 

高齢化の進展に交通の不安がないよう、公共交通は工夫して確保してほしい。 男性 60代 野幌 

高齢者に対してやさしい町であってほしい。路線バスが次々と無くなって先を考えると…。免許返
納を叫ばれても足が無くなるとどうすれば良いのですか。相乗りタクシーの様な手段など考える
べきじゃないでしょうか？ 

女性 70代 野幌 

高齢者増えているので、交通の便利等整えてほしい。 無回答 無回答 無回答 

札幌の副都心として交通手段の利便性の向上を図る。特に冬期間のＪＲ運休時の代替の交通手
段。例、新札幌迄の直行バス等の運行（ＪＲ駅のみ停車～時間の短縮・快速電車の復活） 

男性 60代 大麻 

私は大麻在住の８３歳女性です。１０年後は９３歳です。今は自家用車で移動していますが、その
後は無理。切望したいことは、交通便の悪さ解消です。バスの便は非常に悪い。タクシーも台数が
減りすぐに使えない事が多い。是非タクシーをこれ以上減らないような方法を考えて欲しい。同
時にタクシー料金の割引券か何か補助をして高齢者の移動が活発になることを考えて欲しい。 

女性 80 代以上 大麻 

私自身は将来、車の運転が出来なくなった時、江別はバスの便が悪いので、車がなくても安心し
て生活出来る環境が整って欲しいです。 

女性 60代 野幌 

自転車をバス、ＪＲに押したまま一緒に乗れること。 女性 50代 野幌 

車がなくても生活しやすい街であってほしい。現在は、市内の移動に（病院、買物等）車がないと、
とても困ります。公共の公通機関が少なすぎると感じています。 

女性 70代 野幌 

住宅地から駅までの交通の利便性。 女性 70代 野幌 

少子高齢化が進み医療や、福祉介護が必要とされる事は不安のない日々をすごすためには必須
と思います。元気なうちは、車でどこへでも行けますが、高齢者の事故が多いので、公共交通機
関の充実も大切と思います。 

女性 40代 江別 

人口減少が確実な状況下、コンパクトシティ化していく市が、効率的な街作りになるとは思うが、
既存市街地に対しての交通インフラに充実が必要と思います。 

男性 60代 文京台 

大麻駅の車での南北のアクセスを良くしてほしい。 男性 40代 文京台 

農村地区の交通手段の充実。何年後かに免許を返納した時、公共の交通機関まで遠くとても不
安です。家族も助けてくれるとは思いますが、公共の交通手段があったら安心して免許を返納
し、安心して年をとっていけます。 

女性 60代 豊幌 

買物難民を実感しています。交通の便を良くしてほしいと切に願います。 無回答 無回答 無回答 

福祉交通網の充実。 男性 80 代以上 文京台 

文京台地区は、森林公園を背景に大学、高校、道立図書館などがあります。地下鉄を大麻辺り迄
延ばす事で、地域の恵まれた環境をより活用して学園地域として活性化させて行けるのではと考
えます。札幌に隣接している事を有利な条件と考えてはいかがでしょうか？ 

女性 80 代以上 文京台 

北広島に新球場ができるので、アクセスが良くなることを望みます。北広島の町の経済が活発に
なれば、雇用の需要も増える可能性もあり、江別から通うということも期待できるのではと思いま
す。逆に北広に来た観光客を江別まで引き寄せられれば、江別にもよい経済効果があるのではと
思うので、北広の繁栄に便乗して江別も活気づくよう連携していくことを望みます。 

女性 60代 野幌 

免許（高令）返納後、交通サービスが無い。 女性 80 代以上 大麻 

役所・病院・スーパー・市施設・図書館などを、循環バスか乗合バス・タクシーなどで行ける様にし
てもらいたい。なぜなら、高齢者が多く、車の免許返納で自由に行けなくなるため、フリーパスな
ど発行し援助してもらいたい。 

男性 60代 野幌 

札幌市のベッドタウンの為、交通網をより充実させて欲しい（札幌市～江別市、江別市内共に）。 女性 40代 野幌 

鉄北地区(市立病院関係)と鉄南地区とのバスのアクセスがあれば良いと思う。 男性 60代 野幌  
16. バス 

バスの時間を増やしてほしい。 女性 60代 江別 

バスの本数を増やしてほしい。 女性 40代 江別 

バスの本数を増やす。 男性 10代 江別 
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バスの利便性が悪い。 男性 60代 江別 

１０年後の自分を考えると、生存しているかどうかも不明。只、高齢化してくると足の衰えが顕著に
なります。楽に足となる町内を移動出来る手段が出来ていればと思います（以前中央バスが町内
循環バスがあり、家の近くがバス停、目的地にもバス停有りで、非常に有難かったですが、乗客
数が少ないからか、運行がなくなり残念でした）。 

女性 70代 大麻 

２年半前に札幌から江別に引っ越してきました。新しい住宅地です。囲りには古くから住んでいる
高齢の方の世帯が多く、ほとんどは車での移動です。コミニティバス等があると便利かなと思いま
す。（コロナの影響でほとんど外出できなくなりまだよく江別の事がわかりません。もう少し移住者
に向けての情報があると助かります。） 

女性 60代 野幌 

４番通、中央バスの回数が少なすぎて出かけるのが大変。 女性 60代 野幌 

５丁目通り、高砂駅－見晴台方面のバスがあったらいいなと思います。とは言え、本数少なかった
ら結局使えないか…。 

女性 30代 江別 

きれいなレンガのバス停が存在する中、ひどい板張の古びた囲いだけのバス停があり、これを改
善して欲しい！ 

男性 70代 江別 

高齢化に伴い、免許返納などが進むと、住宅地からは人が移動してしまいます。コミュニティバス
などの検討も必要でしょう。このままでは郊外の住宅地はますますさびれて行くことは必定です。 

女性 70代 文京台 

どこに行くにも車での移動になるので、むずかしいかもしれませんが、交通機関（バス）を充実さ
せて欲しい。常に駅までの送り迎えが必要になります。通勤時間等、１時間に２、３本はあるとあり
がたいです。（前にもアンケートに書いたが変わらない）。 

女性 50代 野幌 

とても魅力的な江別ですが、高齢化も進むため、移動手段が難しくなります。丁寧なサポート（マ
イクロバスなど）があると、行動範囲も広がり、より住みやすい町になると思います。高齢者のみな
らず、子供たちも、江別を広く知ることが出来る手段となるかと思います。 

女性 50代 江別 

バスですが、一律大きなバスではなくとも、中型ぐらいのバスで本数をもっと増やしてほしい。午
前中１本では便利が悪い。 

男性 60代 野幌 

バスの本数を増やしてほしいです。今、江別高校に通う子供がいますが、ちょうどいいバスがあり
ません。野幌駅から見晴台をまわって野幌駅に戻るバスです。７時１０分いずみ野４丁目発だと早
過ぎ、次の８時５分野幌駅発だと学校に間に合いません。７時３０分ぐらいのがあるとちょうど良い
です。このように１時間に１本しかないと不便です。自分も今後高齢になり、車を運転できなくなる
と、バスは欠かせなくなると思います。江別市も高齢化が進むと思われますので、公共交通機関
は便利になることを望みます。 

女性 40代 野幌 

マイクロバスで良いから、冬は歩くの大変なので、買物行くとか運動行くとか病院行きとか、温泉
近くの行きとかあってほしい。年とっても元気で楽しみたいですよ。楽しむべきですね…！１万歩
めざし（アスファルト）足痛めた（笑）。助かったのは喫茶店やコンビニがほどよくある事でした。今
年は暑かった。コンビニも気楽に座れる所がほしかったかな。江別に立派なバス会社があるんだ
から、空バスを走らすより、私は喫茶店が好きなので行った事のない所でゆっくりして見たい。 

女性 60代 江別 

基本的に車を持っていると便利な街だと感じますが、高齢世帯がこれから増えた時に移動手段が
少ない（バスの便など）と感じています。新さっぽろへのバス増便、市内移動のバス増便なども検
討してほしい。ポロクル的な試み（すでに実験されていたかと思いますが）も期待しています。 

女性 30代 野幌 

敬老パスの導入を是非お願いします。交通が不便なうえに、敬老パスがないと高齢者には負担大
だと思います。出来ないのであれば、バス停を増やしてほしいです。 

女性 50代 江別 

現在は、買物、通院等はすべて車を使用しています。数年先には、使用困難になると思います。こ
の時に、移動手段があるのかとても不安です。以前に、駅を中心とした巡回バスも運行されてい
ましたが、利用者が少なく廃止となった経過もありますが、当時より高齢化も進んでおり、多くの
交通難民発生が想定されます。現在、登別市で実証実験がされてますが、低速電動バスの運行
により、江別～大麻間を１００ｍ間隔位でバス停を設け、２番通りと３番通りを１時間位で巡回でき
ると、すごく住みやすい街となる？なお電動バスの利用により、温室効果ガスの排出も減少しな
がら、緑の豊かな江別をめざしませんか。 

男性 70代 大麻 

公共交通として、市内バスの路線、運行について、大幅に見直し、再構築してほしい。 男性 60代 野幌 

江別の顔事業として再開発をした野幌駅前、特に八丁目通りが、開発前と比べて空き地が目立つ
様になった。空き地を増やす開発事業ではなく、空き地をもっと利用して、商店街が繁栄し、人が
多く集まるように工夫して欲しい。 

男性 80 代以上 野幌 

江別市内の商店がなくなり、老人が普段の買物をするのに私の場合イオン江別か夢みのホクレン
ショップかコンビニしかありません。自転車で買物です。札幌の様に老人交通パスや回数券の利
用が欲しいです。誰でも利用出来るような巡回バスを是非計画して下さい。少々利用金額が高く
ても必要ですので計画して下さい。巡回バス予約制でも良いです。 

女性 80 代以上 江別 

高齢化していく江別での交通の便の悪さは「生き生きと暮らす老後」を考える時、車を手放した
後、限界が出てくる。自宅近辺から、ＪＲや役所関係、大型施設等への循環マイクロバスなど、小
型車両が出来ると便利。 

男性 60代 野幌 

高齢者が多くなります。福祉バス等々考えて下さい。バス会社は営利ばかり考えております。私
共の所は大変不便になりました。高齢者が増えております。毎日不便を感じております。お願いい
たします。「全便土日祭日」運休です。不便です。 

女性 80 代以上 野幌 

高齢者社会になり買物、病院などに不便さを痛感しています。免許返上に当り、車を処分してどこ
に行くにも徒歩、バスに限られとても不便です。バス代が高いとおもってます。札幌市とくらべると
本当に高いです。高齢者パスなどを考えていくべきではないですか。市立病院へ大麻、豊幌地区
などから、直通バスを運行を考えてほしいです。片道一回２００円位で運行してほしいです。道内
の他の地域では１ヶ月１００円で市内どこでも移動できる所があります。もう少し老人などにやさし
い市政してほしい。 

女性 70代 大麻 
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札幌に行くにあたり、割引のバス券がほしい（ＪＲも）。 女性 70代 江別 

市民が無料で乗れる巡回バス（マイクロの様な小さいバス）とかがあれば、もっと外に出ようかと
も思う。 

女性 60代 大麻 

私は７８才のばあばです。札幌から江別へきて３０年、人のやさしさ、緑の多い江別が大好きで
す。以前はマンションの前より１００円の安い料金で利用させて頂き便利でした。今では交通費も
高く、なかなか出歩きません。１０年はもっと、もっと（１時間に１本位ではなく）改善されると思いま
すが、お年よりが元気で外へでられる機会が多く、いきいきと暮せる事を願っております。 

女性 70代 大麻 

私は元江別に住んでいます。２番通に行くバスがな、く市役所へ行く時はタクシーで行きます。１
日に２本位あると助かります。老人の無料バス券を出してほしい。バスを降りてＪＲにのる時、時間
がなくなりイライラします。 

女性 80 代以上 江別 

実家が南幌町です。母親は、高齢な上、運転免許証も有りません。定期的に通院の為、交通期間
を利用しております。乗車数(南幌町からの)は少いのは承知しておりますが…。夕鉄バスの本数
を増便されればと切に望んでおります。 

女性 40代 文京台 

車に乗れなくなった時に、足がわりになるコミティーバスも…。バス停は遠いし、本数も少なく、利
用しづらいので…。 

男性 60代 江別 

車の運転もしにくくなる年代です。バスなど、運行状況を良くしてほしい。 女性 60代 江別 

車をもっていない人たちが移動するのに便利なバス路線を整備してほしいです。近年、バスの本
数も減り、利用したくても出来ません。高齢者が利用しやすい（乗り降り）バス等、期待していま
す。 

女性 50代 野幌 

車を使用せず、バスをもっと利用できるようになってほしい。江別から札幌、特に北広島や新札幌
へ、バスでわかりやすく、本数も多く乗りやすく、利用できるともっと便利で住みやすい（車の高齢
者の事故も減らせ、子供にも安全性がたかまる）。 

女性 40代 江別 

若い頃の車社会時代はあまり感じませんでしたが、免許返納して公共機関を利用してます。コロ
ナが始まって減便され、移動に時間が掛かる様になりました。市内は広く、大型店に行きたくても
複雑でどのバスに乗って良いか悩みます。各バス会社で統一して循環バス（例えば内回り、外回
り）とか時間をあまり気にせず乗れると助かります。 

女性 70代 野幌 

若い時には感じなかった事が、年を重ねることで見えてくることがある。車を使用せず通院、買い
物がむずかしくなってきたり、除雪が重荷になったり、バス停まで時間がかかる等、身近な事の心
配が沢山あります。元気なうちは、できるだけ自分の力で、何とか生活がしたいというのが殆んど
の人の願いだと思います。コミニュティーバスの利用とか、移動販売のあり方等、寄りそった動き
が助かるのではないでしょうか。 

女性 70代 江別 

春まで札幌に住んでいたが、親が他界し移り住んだ。札幌では障がい者は等級それぞれに、タク
シーチケットなどがもらえ、主人は両足手術しているが４級でもそれなりに助かっていた。私も来
年には足の手術をしなくてはならない。足の不自由な中、のぼり坂の道を休み休み歩いて１５分く
らいかかるバス停まで行き、とてもつらい。以前、循環バスがあったと聞き、復活してもらいたい。
毎日タクシーを使うことはできません。レンタカーを借りて主人に運転してもらい、移動しています
が高齢のため、あぶないです。交通が不便すぎます。出かけた次の日は疲れて外出できません。 

女性 50代 大麻 

少子高齢化が進み、自動車免許の返納が進んで来ると、足の確保が心配になってきます。買い
物、通院等考えた時に、恵庭市の様なエコバスの様な、小型バスの普及や、南幌でやられている
様な、戸口から戸口への送迎者の普及も考えて欲しいです。昼間の大型バスには程んど乗って
いる方が見受けられないので、マイクロバス的なバスや車を多くし、細かく住宅街に入る事ができ
たら便利になると思います。停留場には屋根がないので雪、雨の日待つのはとても大変ですの
で、何か考えていただければ利用者も増えるのではないでしょうか。 

女性 60代 大麻 

新栄台、住宅が増え、子供も多い。なのにバス停は１ヶ所。何年も前にバス停が少ない、少なすぎ
る事は言っているのに改善なし。車がないと、住めない地域。冬はふきさらしになる。 

女性 50代 野幌 

免許証を返納した高齢者や車を持てない人や学生の為にも江別市内を循環するバスがあれば
良いと思う。 

女性 50代 大麻 

夕鉄バスを利用していますが、日中の本数を多くしてほしい。 女性 80 代以上 野幌 

老齢化にともない、交通（バス）の運行をして欲しい。 女性 60代 豊幌  
17. JR 

ＪＲの快速停車駅（野幌）としての復活を希望します。 女性 30代 野幌 

ＪＲの線路両側の整備。 男性 60代 江別 

ＪＲの料金が札幌往復だと少し高いかなと思います。平日割引や夫婦２人利用割引などＪＲに働き
かけて、利用促進と併せて考えていただけると良いと思います。 

男性 60代 野幌 

ＪＲ駅前にバス停があるが、ＪＲ下車後の接続が悪い。本数が減る一方。不便すぎて困る。通勤に
厳しい。人口減少をすすめている。 

女性 50代 野幌 

急行、特急列車を野幌駅にとめてほしい。大麻と野幌間に駅を置いては。 男性 70代 野幌 

札幌までＪＲで２０分程と利便性がいいのに冬はよく電車がとまり通勤に支障が出るので引越す
理由第一位です。電車が止まったら新札幌までの振り替えバスなど用意してもらえるといいなと
思います（帰りは新札幌から江別までの振り替えなども）。 

無回答 無回答 無回答 

特急列車の停車。特急列車の利用については、１２万人の都市でありながら普通列車からの乗り
換えが必要である。江別市の活性化、利便性の向上の為にも停車を望む。江別の顔である野幌
駅停車が最適と思う。 

女性 70代 野幌 
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北広は、ボールパーク等街づくりに頑張っているが、江別は見えない。ＪＲは、ＳＰ～旭川まで、市
町村で江別のみが特急が停まらない。ＪＲに強い要請が必要である。考えとしては、市民に見える
街づくりをしてほしい。 

男性 60代 野幌 

野幌駅みたいな寂しい駅を作らない。 女性 50代 野幌 

札幌へのアクセスが良くベッドタウンとしての魅力がある。空港へのアクセスはやや遠く感じる。 男性 30代 野幌 

新千歳空港へのアクセスがもう少し良くなると、観光を柱とした集客ができる様になるのではと思
います。 

男性 40代 野幌  
18. 地下鉄 

地下鉄がほしい。 女性 30代 江別 

地下鉄をのばしてほしい。 男性 30代 野幌 

地下鉄を当別まで持って行って下さい。当別は上を通れば良い。すばらしい。 男性 70代 江別 

地下鉄延伸。 男性 40代 大麻 

野幌駅にもぜひ地下鉄を…。 男性 30代 江別 

札幌まで行ける地下鉄を作ってほしい。 女性 40代 江別 

札幌からの地下鉄延長の実現に努力してほしい。そうすれば江別市の暮らしも豊かになり、繫栄
すると思う。 

男性 80 代以上 大麻 

新札幌からの地下鉄路線を延ばすべき。江別は不便すぎる。老若男女が長く住みやすい街を目
指すなら、利便性を向上させるべきでは？都市運営はそこに繋がるのでは？当方は車を使いま
すが。 

男性 30代 大麻  
19. 日用品などの買い物 

野幌駅の南口の方にもスーパーや飲食店だけでなくホームセンターなどあるとより便利です。 女性 30代 野幌 

江別小学校の跡地を総合スーパーにし、野幌駅周辺だけでなく、江別駅や他の駅の活気を出し
ていく。 

男性 10代 江別 

イケヤとかコストコとかオープンしてくれると嬉しい。 女性 50代 江別 

まずはユニクロを江別市に！江別蔦谷のような魅力のある店舗を増やし人を取り込む！何かあ
と一歩が足りていないような気がするので、普通以上を目指す！田舎臭さから卒業！ 

男性 40代 大麻 

移動販売車を増やしてほしい。 女性 60代 江別 

衣服、会食できるテナントの誘致（江別は少ない→工夫必要）。 男性 60代 野幌 

近くにスーパーがない。 回答しない 60代 江別 

江別には大型スーパーがあると、街も活性化し人も多く集まり、買いものも便利になる。(野幌に
片よりすぎ) 

女性 60代 江別 

江別市の人口が年々増加傾向にあるので、ＪＲなど天候に左右されないように強化。テナントがど
んどんなくなってきてるので、札幌に出なくても済むくらいの大型スーパーを増設してほしい。 

女性 50代 野幌 

江別市内での買い物（生活用品、衣料品）は、イオンしかないので欲しいものが見つかりません。
以前あったイトーヨーカドーの様な大型商業施設がもうひとつあったら、もっと暮らしに潤いが出
来るのにと思います。散歩がてら店を見る事が好きなので。 

女性 50代 野幌 

江別市内にユニクロがあった方が便利（江別駅周辺に）。安くて良い商品（下着、靴下など）が豊
富なので…。買い物に行く時、札幌、岩見沢まで行かなくてすむ為。ホーマックはもう十分です。 

女性 40代 野幌 

江別内で充実した買い物ができる環境が欲しい。例えば、無印良品やユニクロがあるといい。 女性 30代 江別 

高齢化が進むにつれ、徒歩圏内で行くことが出来るスーパー等が少ないと感じるので、町内ごと
に徒歩で行くスーパー等があるかを調査して、移動販売等での買い物を可能にするなどして、い
つまでも住み易い市として存続してほしいと思います。 

女性 30代 大麻 

市内には大学が４校もあり文教都市のように思う。が、学生は本や文房具等、買い物は札幌中心
部や新札幌に出てしまう。蔦屋書店さんができたが、車がないと行きづらい遠い場所にある。学
生が江別で買い物できるよう大麻地区にも大型店があれば良いと思う。 

女性 50代 大麻 

自分の近く、空き店舗のような建物が何か所かありますので、そこにスーパーやコンビニなどが出
来たらいいなあと思う。 

男性 80 代以上 江別 

新栄台に大型スーパーがない、車がないと買い物はいけない。病院も。１０年住んでるが、住宅ば
かり増えて、他が何もない。不便。恵庭市のようにいろんなお店があるといい。 

女性 50代 野幌 

人口が減るからと施設を集約しすぎると街自体がどんどん小さくなっていってしまうと思います。
便利なところに住みたいと思うからです。便利な場所の空きがなければよそへ行ってしまいます。
コロナが流行しているので、あまり札幌に行きたくない人も多いかと思うので、大型の商業施設
（一時噂になっていたＩＫＥＡ等）ができると江別市に流れてくるお金もあるのではないでしょうか。 

女性 30代 大麻 

昔のサティ、イトーヨーカドーがあった時のほうが買い物が楽しかった。今は生活するためだけの
お店しかなくてつまらない。雑貨や服など、見て楽しめるような商業施設があったら良いなと思う。
車がなくても、気楽にバスに乗って出掛けれたらと思う。 

女性 40代 野幌 
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日ハムのボールパークに名乗り出ていれば良かったのにと思ったり、イオンが手狭だし古くなって
いるので、江別郊外に大きなイオンが出来ると良かったりするかも。新札のイオンも小さいしね。 

女性 60代 江別 

買い物については、国道１２号線は野幌のコープさっぽろがあるのみで、新札幌方面に至るまで、
ただの１軒もスーパーが存在しません。それは子育て中の我が家にとっても、交通手段のない高
齢者の方々にとっても、恐らく北翔大学酪農学園の生徒さんも、大麻文京台の国道沿いにスーパ
ーが無いのは毎日とても苦労していると思います。 

女性 40代 文京台 

北海道にはまだ無い企業の誘致。イケヤとか…。 男性 40代 江別 

本州にある商業施設（イケアなど）を積極的に誘致して、経済の活性化。 男性 40代 江別 

買い物や通院で不便にならないようスーパーや病院数が可能な限り維持されることを希望しま
す。 

男性 40代 江別 

治安の良さを望んでいますが、２４時間営業の店が増えたら嬉しいです。 男性 20代 江別  
20. 駅前のにぎわい 

今、子育てに力を入れているし、野幌駅周辺に力を入れているのは伝わります。ただ、子供が育っ
て高校位までは江別にいるとして、大学、そして就職になると江別からはいなくなる確率が高くな
りますよね。江別で働ける場所を作らなければ税金も入ってこないし、家を建てたはいいけど、他
の地域に勤めた子供は江別には帰ってこないでしょう。そうしたら両親が残り、その家はまた空き
家となってしまう。いずみ野他どんどん家が建ち学校も出来て、でも造成、造成で最近は雅木林
もなくなり、空き家をただ増やすだけの街になるのでは？まるで自転車操業（建設業他の）。野幌
駅近くも整備していますが、きれいでありますが商店街のような温かみがないかも。お店が１つ１
つ孤立しているようで、昔の方が良かったような…なぜかと考えてみたら、建物は見えるけど人が
見えない。商いはやはり人。人が見えないので、知らない人は近寄れない。 

女性 60代 江別 

江別駅の踏切を無くす高架化（高齢者が踏切がある線路（危ない）から落ちる）。江別駅、江別小
学校あと地の利用（今は活力がなく、野幌地区に開発が固まりすぎる）江別駅と大麻駅の再開発
に力を入れて欲しい。 

男性 50代 江別 

現在、野幌駅周辺のみ整備されているが、駅周辺の開発をしないと伸びないと思う。車での移転
を主とした整備（町づくり）では、高齢者には厳しいかと。バスターミナル設置（ＪＲ駅に）特に江別
駅周辺は、住民が利用しづらい駅。確かに、南北に分断されているし、上ったり下りたりと、とても
不便。バス停もあちこちに。近所の方に尋ねると、大麻駅迄車で行き駐車場を借りているとの事。
こんな話あまり聞いた事がない。江別駅と札幌駅迄、ＪＲで２５分札駅と手稲方面との乗車時間に
大差がないのに？と思ってしまう。 

女性 50代 江別 

観光地化の推進、ＪＲ野幌駅を江別駅にして、ＪＲ江別駅を上江別等に変更した方が良い。 男性 50代 江別 

５つのＪＲ駅前に「観光案内板」がないと思います。設置費用もそれほど多額ではないと思います
ので、是非設置していただくようお願いいたします。全駅でなくても結構です。 

男性 80 代以上 野幌 

２、江別・大麻駅前の元気のなさに、寂しさを感じています。特に江別駅に他の地域の方が降りた
時、江別の顔が見えないように思います。 

男性 80 代以上 野幌 

“職住近接”で、野幌駅前や大麻駅前にシェアオフィスを作ってはどうか、見栄えも意識した環境
を用意し、学生の起業支援も合わせて、若い人が就職後も定着する街にして欲しい。以前住んで
いた自治体は、札幌近郊であったが、２０年で老人しか見かけない街になった。江別市はそうはな
らないで欲しい。 

女性 30代 野幌 

東京が日本の中心。江別は野幌が中心。そんな状況では他の地区が淋しい街になってます。江
別の駅前に水道局の大きな庁舎があるなんて、移住してきた時は大変驚きました。野幌地区だけ
でなく、江別地区、大麻地区への市らしい街づくりをお願いします。私は７３歳で市立病院で人工
透析をしております、医療の面で行政に大変お世話になっております。 

男性 70代 江別 

ＪＲの各駅の出入口周辺にコンビニがあって欲しいです。 女性 40代 江別 

大麻～江別までＪＲ高架とし、渋滞がない道路。静かな町並みにする。 男性 50代 江別 

駅前に施設が集中していて、距離があるから駅前以外にもあって欲しい。 男性 10代 野幌 

（野幌駅前） 
野幌駅周辺の線路下にお店などを作る頃は出来ないのでしょうか。札幌駅のようにならないのか
なといつも思います。 

無回答 無回答 無回答 

野幌駅前開発の、ちぐはぐな整備の仕方に疑問を感じる。一体、どういった形にしたいのか見えな
い。道路整備が特に違和感を感じる。江別駅周辺をどう考えているのかがまったく見えない。 

男性 50代 江別 

野幌駅前の道路が複雑で使いにくい。 女性 50代 江別 

野幌駅前に、せっかく公園を作ったけれど、あそこに桜並木を作り、春にはお花見ができたり、子
供のにぎやかな遊び声が聞こえたり、散歩する姿が見えたり、もっと心が和む風景を求めます。今
のこのままでは、税金の無駄遣いにならぬように、駅前なのだから野幌の顔、自慢の公園の一つ
になる様に成長してほしい。 

男性 70代 江別 

野幌駅前。鉄道高架再開発により、整備が進んでいるが、空地が多く駅前地区の有効活用を市
が主体に進められないか検討してほしい。 

男性 60代 野幌 

野幌駅周辺の整備が進んでおりますが、江別駅、大麻駅周辺の整備が遅れているように思えま
す。大麻地区の市民にとって、不公平感を強く持っております。 

男性 70代 大麻 

野幌駅のロータリーが邪魔。必要性を感じない。あれのせいで真っ直ぐ進めなくなった。 男性 50代 江別 
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野幌の街なみが変ったが、たださびれた感じになっている。もっと市のお金の使い方を考えるべ
き。 

女性 40代 江別 

（江別駅前） 

江別駅周辺の活性化。 女性 40代 江別 

江別駅周辺の活性化。 女性 40代 江別 

江別駅周辺をもっと活性化してほしい。 女性 80 代以上 江別 

江別駅周辺をもっとにぎやかに戻してほしい。 男性 30代 野幌 

江別駅周辺の静けさが逆に治安面で不安。文化、スポーツは江別駅周辺に寄せた方がいいので
は。 

男性 40代 江別 

江別駅周辺の商店街の荒廃は目を覆うばかりである。再開発を含めた整備が必要ではないか。 男性 70代 江別 

江別駅周辺の環境改善を希望。 女性 70代 江別 

江別駅周辺の活性化を切望します。 女性 80 代以上 江別 

江別駅周辺の活性化をしていくと市外の人も多く訪れるのかなと思います。道の駅を作るなど。 女性 30代 江別 

江別駅周辺の活性化。３３７号側に駅的な商業施設を作る。 女性 60代 江別 

江別駅周辺（の店）を活性化してほしい。 女性 50代 野幌 

江別駅前地区等、江別方面を活性させてほしい。 女性 60代 野幌 

江別駅前周辺の再活性化を強くお願いします。ワクワクするアーケード商店街を再び！ 男性 50代 江別 

江別駅前を再開発してほしいです。 女性 60代 江別 

江別駅前の活性化（空地の有効活用、事業出店者への支援、イベント開催等）。 男性 60代 江別 

江別駅前の開発！！ 女性 70代 江別 

江別駅前が寂れてひどいと思います。 女性 40代 野幌 

普段、ＪＲ江別駅を利用していますが、江別駅近辺が非常にさみしい（活気がない）雰囲気なの
で、もっと街が活性化すると嬉しいです。 

女性 40代 江別 

野幌地区重視でなく、江別駅周辺の街並をもっと活性化してほしい。江別駅周辺に賑わいがある
と良い。今の江別駅周辺は寂しく暗いイメージがある。昔のように活気ある江別地区になれば良
いと思う。江別に道の駅を作ったらどうでしょうか？ 

女性 50代 江別 

野幌地区のみが栄えている感じがしてならない。江別駅周辺はゴースト化している。 女性 70代 野幌 

野幌駅周辺の開発に力を入れるのは結構ですが、江別駅周辺が残念過ぎる。仮にも市の名称の
駅なので、せめてコンビニくらいは有ってほしい。 

女性 30代 江別 

野幌駅周辺が整備され、とてもにぎわっているが、江別の名である以上は江別駅周辺も何かして
ほしい。１０年後に自分は生きてはいないかもしれないから、誰もが安心した生活が送れるように
なれば良いと思います。役所の皆さんは大変なことも多いと思いますが、がんばってほしいです。 

女性 40代 江別 

野幌駅だけじゃなく、江別駅周辺の開発。 女性 50代 野幌 

私個人の希望です。札幌の往復でＪＲを良く利用（買い物や友人が札幌居住の為）。３０代から６５
才までＪＲを利用（仕事通勤）。その頃から江別駅自体が変わらずやっとエレベーターが設置され
ましたが、外観は変わらず！！江別から各駅に停車する度野幌、厚別、白石等リフォームされ便
利になりました。予算もあると思いますが江別駅が新しく生まれ変わる事願ってます。 

女性 70代 江別 

江別に生まれ７４年住みやすく大変いいところに住んでいるといままで思っていました。こんなに
江別が活気のない市になるとは…。野幌があんなに発展し見違える様になり、ますます江別がだ
めになりつつあり、とても残念です、私の住居はＪＲにも１５分位、銀行も近場で便利はいいのです
が買物が大変不便、特に、私達みたいに車の免許を返上していて不便さが増すばかりです、バス
にも乗っていきますが便数の関係でなかなかうまくいかないことが多いです。使い勝手のいい江
別になる様にお願いします。 

女性 70代 江別 

市内条丁目地区に居住をしていますが、買い物などの商業施設もなくとても不便です。又商店
街、飲食店などもなく、街も衰退しておりますので、街の再開発を（江小の跡地の有効利用など）
も含め、何とか未来に向けた新しい街づくりの再構築をお願いしたいと思います。 

男性 60代 江別 

今の江別市は、これといった特色のない市だと思います。何か、江別市に人を呼べる様な、工夫
が必要だと思います。野幌駅は外見は立派だけれど、中に入ると大きな建物が、もったいないとし
か思えません。江別駅周辺は、コンビニ一つないのは市民として、恥ずかしいです。江別と言った
ら、「あれが、あるね」とか、「食べ物は、これだよね」と、言う誰もがわかる江別をつくって下さい。 

女性 60代 江別 

江別地区。駅前から商店街にかけ、再開発が望まれる。現状老朽化した建物が多く通行上の危
険性もあること。地権者が複雑化し、中々開発は難しいかもしれないが、市が主体となり再開発
を進めなければ今後も難しいと思います。 

男性 60代 野幌 

江別市の中心市街地は母町（江別駅前）でありいつ野幌駅に変わったのか？（勝手に変える
な？）母町で生活の出来る町に立てなおしてほしい。母町の立てなおしは今の市長の行動で生き
るか死ぬかきまる。市長の考えをききたい。今の市長でやる気があれば出来る。今の市長になっ
てからは母町がだんだんと悪くなりました。生活の出来る母町に作り上げて下さい。今考えないと
立ち上がる事が出来なくなります。江別の中心街はあくまで、江別駅周辺です。 

男性 80 代以上 野幌 

江別市の象徴でもある、江別駅周辺の地域があまりにも過疎化が進み、淋しい限りです。野幌駅
周辺の開発も重要とは思いますが、江別駅周辺の条丁目のにぎわい(商店街含む)をもう一度復
活させる為にも、公共施設等を増すなどの取組、町づくりをお願いします。 

男性 60代 江別 
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江別市に住む者としては、江別市駅周辺に盛り上がりがなく、寂しく感じています。ＪＲ利用者は
勿論の事、それ以外でも人が集うような場所になって欲しいです。 

女性 30代 江別 

江別駅前及び条丁目は高齢化の為、買い物をするにも困って居る人が居ます。江別駅前の開発
を視野に入れた江別市全体の事を考えて頂きたい。元々江別を活気づける為の「カレコ」や「せと
もの市」までも野幌に持って行くことは、主旨からずれてしまっています。検討をお願い致します。 

女性 60代 江別 

江別駅前を駅のある工業団地にする。上江別地方を住宅団地にする。学校、銀行、スーパなど移
転する。野幌駅より高架線で、千歳線の小野幌に接続する（北広島が近くなる）。上江別に総合運
動場の移転をする。江別駅前の改革が大問題。 

男性 80 代以上 江別 

江別駅前の整備。駅前の公園はそのまま残して住宅地にする。ゆったりした敷地の平屋建てにす
る。少し大きめのコンビニ、又は小さめのスーパー（イオン系はダメ！）（ホクレン・生協・農協（昔あ
りましたよね））。 

女性 60代 江別 

江別駅前の再開発について、さびしい町並みになりつつある。旧小学校の跡地の活用はどうなる
のでしょうか。 

女性 70代 江別 

江別駅前の再開発。商店街、住宅地を整備しマンション建設、住宅地の再開発を行い札幌市へ
の一極集中を江別市に分散させるべき。住みやすさ、交通の利便性をアピールすべきである。 

女性 70代 野幌 

江別駅前の活性化。企業誘致に力を入れるべき。例えば、江別小学校の跡地に商業施設を誘致
して江別駅前が苗穂駅のように雨や雷が降ってもＯＫな直結になるようなものが出来ると周辺地
域からもたくさん人が集まるのでは。現在何も状態なので、逆に今がチャンスなのでは？ 

女性 50代 江別 

江別駅前の活性化（人々が賑わう駅前に）。１２号線までの道線の道路の整備。子ども達の通学、
通勤がしやすいい安全な道へ！ 

男性 60代 江別 

江別駅前に加えて王子工場もなくなったら治安も心配です。江別地区のゴーストタウン化を何と
かして欲しいと思います。 

女性 50代 江別 

江別駅前が何もなく、不便を感じている。どうにか活性化できないでしょうか。近所の公園の遊具
が古く、砂場からも草が生え、誰も遊んでいません。せっかく公園があるのだから、子どもが遊べ
る公園づくりをしてほしい。 

女性 30代 江別 

江別駅前があまりにもさびしく、もう少し人の集まる様な何かを考えてほしい。江別小学校の跡地
も含めお願いします。 

女性 80 代以上 江別 

江別駅周辺が活気が無い。商店街がほぼシャッター街となっている。野幌駅周辺だけではなく江
別駅周辺にも力を入れてほしい。大型スーパー等作ったら人も来る（雇用にもつながる）と思う）。 

女性 40代 江別 

江別駅周辺が、年々あまりにも寂しくなっています。荻ヶ丘教員アパートや江別小学校跡地など、
何年も使われず、もったいないです。 

女性 60代 江別 

江別駅周辺が、新さっぽろの様な所になれば良いと思います。今までは勿体ない。 女性 50代 江別 

江別駅近辺に大型スーパーがあれば良い。 男性 80 代以上 江別 

江別駅の周りに何も無いのは不便です。野幌駅ばかりではなく、江別駅前にもスーパーやメディ
カルビル、コンビニ等あってほしい。 

女性 50代 江別 

江別駅の建て替え。江別駅前を何とか活性化して、にぎやかな駅前に戻してほしい。 男性 50代 江別 

江別駅の建て替え。 女性 60代 江別 

江別駅の改修、利便性向上。江別駅前の活性化。 女性 40代 江別 

江別駅のまわりを活性化してほしい。野幌駅まわりが飲み屋なら、江別駅まわりはオフィスまたは
カフェ等の増設。 

男性 50代 江別 

江別駅が古くて、死んでいる。もっと若い人が利用する様なお店を入れたり、バスやＪＲの本数を
増やして活気良く利用できればよい。 

女性 50代 江別 

江別駅前がさびれて野幌駅周辺ばかり整備され大変不満（夜道等おそろしくて歩けません）。 女性 80 代以上 江別 

江別は今、江別、野幌、大麻と町が３つに区切られている形になっており、発展（道路整備、住宅
の密集区域、商業地の片寄りなど）土地がまだらな状態になりつつ、平均的に特色ある街並みに
していただきたいと思っております。特に江別駅に近い所はもっと活性化していただきたい。 

女性 60代 江別 

江別、野幌、大麻とあるなかで江別地区、特に駅前が、とても残念な所になっています。駅、バス
ターミナル（？）をうまく活用できる、小さくても良いのでコミティがあれば…。 

男性 60代 江別 

現在は江別市野幌町では無く、野幌市江別町の様に思う。特に江別駅周辺の開発が必要と思
う。又、私が子供の頃は中央通り、駅前にしてももっと活気があったように思います。今は街が死
んでいるように思ってます。野幌、大麻にあまりにも力を入れすぎた感じがします。 

男性 70代 江別 

駅周辺に活気がなく、１２号線沿線に集約されている。 男性 60代 江別 

江別市なのに江別駅に人が集まらない現状の回復を期待しています。いっそのこと野幌市にした
方がよいのかも。江別駅に大駐車場をつくり、無料開放して、車で来る人を迎えて、駅の活性化を
図ってはどうか。そうすれば商店街に活気が戻るきっかけになるのではないかと考えます。JR を
使って江別駅→札幌駅直行便（経由なし）を運航して行きやすくする方法もあるのでは。江別駅
付近の有料駐車場は江別市で買いとるぐらいの思い切った政策を打ち出せればと思います。 

無回答 無回答 無回答 

３０年位前だったら江別駅を新しくし、南口を作ってほしいと思っていました。江別駅前をもう少し
再開発してもらいたい。野幌駅周辺だけ開発しても仕方がないのではないでしょうか。３丁目の
踏切を無くしてもらいたい。４丁目の跨線橋を新しくするか、道路を作ってもらいたい。 

女性 60代 江別 

①江別市役所の移転～ＪＲ江別駅近郊（旧小学校跡地）に新築する。②ＪＲ江別駅前活性化～宅
地にし人口増と活性化を図る。③市役所跡地～旧江商の土地も利用し、商業施設又は一戸建て
分譲販売。 

男性 70代 江別 
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21. 地域の差 

格差のない町作りを希望する。江別、野幌、大麻の格差がありすぎ。１０年後は江別は消滅してし
まう町作りだけはしてほしくない。 

男性 70代 大麻 

野幌駅前通ばかり良くしないで、もっと江別市なので江別の町の中は力を入れて、明るい住より
便利の良い町を造ってほしいです。市長殿に強くお願いして下さい。小学校（元江別小）の所に有
る歩道橋（踏切）に何億もかけて建てるより、町の方に力をいれてほしかったです！（利用されて
いる方何人いますか？）。 

女性 70代 江別 

野幌駅の改修に伴い、市街化が集中的になって来た様に思います。地価の上昇のみならず、一極
集中の問題は全国的にも現れており、将来的には市の中心部のみが繁栄するものとなり、人口減
少が如実になっている現状から周辺地域の劣化が想定されます。税金は市民全員のものですの
で平均な取り扱いを願います。 

男性 70代 豊幌 

野幌や大麻辺りばかりではなく、高砂辺りの寂れ具合をなんとかしていただきたいです。 女性 20代 江別 

野幌だけが整備されているが、他の地区は廃れていく一方。廃れさせるだけでなく、住宅を充実
させるなど考えてほしいです。 

女性 30代 江別 

農村地区・もう少し住みやすく動きのある地区になるといいと思います。私の思い。この頃１０年先
を考えて不安があります。今は、私自身買い物、病院など車で移動が出来ています。静かな所な
ので住みやすく、又生まれた土地という事で愛着があります。江別は良いところと思っておりま
す。だが、農村地区は何も変わってない。車に乗れなくなったら、ここに居られないのでは？？不
安が一杯です。 

女性 70代 江別 

町の賑わい方が野幌駅中心のみになっている。せめて江別駅・大麻駅・高砂駅周辺に分散できな
いか？居住地あるいは地形的に無理かも知れないが、せめてスーパー等がもうひとつは欲しい
と思う。 

男性 60代 大麻 

中心街だけが便利になってもいろいろの施設ができても、周辺からのアクセスが不便だと、思うよ
うに利用できないので全員が快適に暮らせる街づくりを考えて欲しい。市民みんながどこの地区
に住んでいても、同じ様なサービスが受けられるようになるといいと思います。 

女性 70代 豊幌 

大型医療施設、公共機関等は江別・野幌に集中しているため、大麻地域の住民は、江別方面に行
かず札幌の厚別方面に向かって行動しており、今回の回答についても、少しあいまいな答えしか
できないと思います。そう言う私も、大麻に居住しているのです。ほんとうに江別に向かって行動
する機会は少ない状況です。 

男性 60代 大麻 

商店や家等が、目に見えなくなるほど過疎化が進んでいる。今でなければ、もう手遅れのところま
で来ていると思う。抜本的な改善をしなければ絶対に遅れ、町の人離れにつながる。 

男性 70代 江別 

市中心部の開発も重要だが、周辺地域の利便性、居住性の良さを支えていける計画をされる事
を願っております。 

男性 60代 江別 

江別周辺のまちづくり。イベント関係を含め、野幌地域へ全てが片寄りすぎ。江別地域の良さを活
かしたまちづくりをして欲しい。特に若い人達の発想や、プロの力を貸りた新しい時代に合った未
来のまちづくりをしてほしいです。 

女性 50代 江別 

江別、野幌、大麻地区それぞれ均衡ある都市づくりに取り組んで欲しい。野幌に偏重しすぎてい
ないか。 

男性 50代 江別 

見晴台、新栄台に小児科がない。病院（クリニック）が少ない。保育園が少ない。スーパーが少な
い。 

女性 40代 野幌 

ＪＲ江別駅前がとてもさみしい雰囲気。廃墟が多く、活動していないのがもったいないと感じてい
ます。野幌地区の振興は飽和状態に近いと思うので、江別地区も商店街や公営団地などを作っ
て人流を増やしてほしい。今の江別市は地域差があるので、市全体が同等の賑わいになるように
してほしい。 

女性 30代 江別 

江別小学校跡地の公園化。江別地区は公園も商業施設もなく淋しくなる一方だが、あきらめたく
はない。新しい、子供達もお年寄りもおだやかに心豊かに暮らせる街づくりをしてほしい。  

女性 60代 江別 

大麻地区にも救急車を配備すべきである。安心・安全のため。３万人以上も住んでいるのに、道
内で１万人以上の市町で救急車の無い街は存在しない！ 

無回答 無回答 無回答 

大麻地区の古い用地群の建て替えし、新しい街作り。病院、商店街等。 女性 50代 文京台 

町の活性化。（文京台） 女性 10代 文京台 

文教地区が衰退するだろうが、対策を。 男性 40代 大麻 

文京台地区に居住。「１０年後の望ましい姿」の前に、現在の状況は①バスの減便。②スーパーの
閉店（まるさん１０月閉店予定）。③飲食店、商店街が皆無。等の事情があり、極めて生活に不便
を感じている。 

男性 70代 文京台 

高齢化が進む地域をどうするのか？文京台南町はスーパーが無くなり、買い物難民が増えます。
高齢者が多いが車がないと何処にも行けない…。住宅、大学、原始林があるから大きな土地面積
の商業施設も建たない…。不便だと人も定住しない…。心配がつきません…。 

女性 40代 文京台 

豊幌地区を見捨てないで欲しい。 男性 50代 豊幌 

買い物が不便。中心的な地区だけでなく、豊幌にもっと力を入れてほしい！！ 女性 60代 豊幌    
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22. 住宅 

独居、未婚の子と親、困窮世帯の方々が安心で快適に過ごせる住宅を確保してほしい。古い団地
は老巧化としがらみで生活しにくそうです。 

女性 40代 大麻 

住宅を買いあげし、住宅地を集約して資源を集中する。 男性 60代 江別 

高齢者が住み替えして安心して住める、雪かきの必要のない集合住宅を、買物に便利なところに
供給すると江別に住み続けることが可能になる。 

男性 60代 野幌 

 

23. 空き家、空き地 

空家、廃屋が無いきれいな街並。 男性 50代 江別 

空き地、空家の利用 女性 40代 文京台 

隣が空家で雑草、秋の落葉、虫…等、大変迷惑しています。空家の点検をお願いしたいです。 女性 60代 江別 

放置空き家（長期）に課税加算（条例づくり）して、不良不動産を循環して空地確保。他地域から
の人口流入を計画する（循環）。 

男性 50代 江別 

倒壊寸前や古くなった空き家、無造作になっている空き地等、物騒で仕方ない。小さな犯罪を防
ぐ為にも悪化させないように無くすか、他に活用できるようにしてほしい。 

女性 50代 江別 

大麻地区は札幌に近く、家や土地を探している方が多いのに、空き家が目立ち家を手放す方が
少ないように思います。空き家は何がおこるかわからず、このままで良いのか少し不安です。 

女性 50代 大麻 

大麻地区において今後の空家対策が必要です。周辺住民は１０年後には９０歳～１００歳の方々で
すよ。 

男性 60代 大麻 

人口減少と、増えるであろう空き家対策として、空き家を市が借上げ、市外からの転入希望者に
安価で貸し出す制度を作る。 

男性 70代 文京台 

今後、増えるであろう空家の対応に道筋をつけることも考えていくことが必要でしょう（…条例等
の整備など）。その１つの方策として、コミュニティーの場として活用出来ませんか。空家を借り受
け、地域の子供達や高齢者障がい者等のさまざまな方が集える居場所作りになると、住民の絆も
深まり互いに助け合う江別市が成り立っていくと感じます。 

女性 70代 文京台 

空き家についてですが、小学校の先生のお宅（教員住宅）が長期間空き家になっており、屋根も
はがれていて（？）、網戸もビリビリで、あまり良くないと思います。なくすことはできないのでしょ
うか…？ 

無回答 無回答 無回答 

空いている広い土地をたまに見かけるので、そこを有効活用（商業施設など）したらいいと思いま
す。 

女性 10代 江別 

ニュータウンなど都市を広げるよりも、中心部の空き家、空き地を次世代に売れるようにしくみを
作ってほしい。都市を広げる事は除雪範囲が広くなるため、今まで以上に予算や時間がかかるよ
うになってしまう。 

女性 40代 野幌 

１０年後にはもっと空き家が増えていくと思うので、空き家解体の補助金を増やしたり、空き家を
有効活用できるリノベーションなどで空き家を蘇らせて、店舗として商業を活性化できたらもっと
良くなると思う。ＥＢＲＩも素敵なリノベで生き返ったのに、テナントがイマイチで残念…。江別も最
近では地価が上がるなどしているが、空き家をリノベする人に対しての補助金なども導入したら
良いと思う。うちは中古住宅を購入し、リノベーションしましたが、補助金制度あったら良いのに。
と常々思っています。そしたら中古住宅（空き家）がもっと減ると思う。 

女性 30代 野幌  
24. レンガの活用 

煉瓦の街というのにシンボル的な存在しか感じとれません。なぜですか？ 女性 50代 野幌 

歩道等にレンガを統一して、美しい街並になってほしい。 男性 60代 野幌 

特産品のレンガを使い、江別らしい美術館ができると、文化水準も上がってくるのではないかと
思う。 

男性 60代 野幌 

新幹線開業に伴い、色々なビジネスマンが札幌を目指し宿泊施設も不足がちになる際、近郊の町
江別が２０分で移動出来るメリットがある。その為には江別市入口国道１２号、大麻入口、４番通り
に沿って、建物の建設には、補助金を念出し、レンガ造りの建物を多く造り、江別市をアピールを
行う。 

男性 60代 野幌 

自然環境の保全を大切にして自然とレンガの景観が素晴らしい街でありつづけて欲しいです。 女性 50代 江別 

江別特産物のレンガを活用して、ぐるーり街ロードみたいな、新しくシャレた風景が誕生すると、市
民の表情も生き々として活性化されると我ながらの発想なんだけれども。良いなあと思いつくまま
書いてみました。 

男性 70代 江別 

江別に越してきて初めてレンガの街だと知りました。個人住宅にはあまり使用されていないのが
見受けられます。もっと身近なものになれば…市で助成金を出したり…レンガの魅力を PR して
ほしいです。 

女性 20代 大麻 

江別といえば、レンガということは理解しているのですが、道路には使わず、他のところで使いレン
ガをどんどんアピールしてほしいです。 

女性 50代 野幌 

レンガや江別の特性を生かした雰囲気のある街になってほしいです（美瑛のような…）。 女性 40代 江別 

レンガは、色々と活用され生き残っていると思う。今ある資源を大切にしたい。どんどん新しく様
変わりしていく江別、時代の流れには逆らえないが我々の先祖、先人達が残してくれた建物や知

女性 60代 江別 
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恵等受け継いでいってほしいし、残せるものなら残してほしい。三小の円形校舎、江小はその一
つだった。 

レンガの歩道の整備。 男性 30代 江別 

レンガの街であることを、強く前面に打ち出す。 男性 60代 江別 

町全体が汚い。野幌駅周辺も何を目指しているのか？コンセプトもバラバラで統一感が０、何か
大きいこと（北広のボールパーク等）力を入れないと１０年後江別は町全体がもっと汚く、パッとし
ない町になっていると思われる。江別レンガもっと町全体に使ってアピールしては。住宅にはどこ
か１か所江別レンガを使うなど。 

男性 50代 江別 

せっかく札幌のベッドタウン、そして今後北広島と…レンガを基調、主張して緑の多い、自然豊か
な緑あふれる街並みになると良いなと思います。 

女性 50代 江別 

 

25. 風景、景観 

江別市のきれいな景観が好きです。１０年後も同じような景色を見たいと思います。 女性 20代 野幌 

きれいな公園や住宅街が多いなと感じているので、１０年後もそれ以降も、そのイメージを維持で
きていたらいいなと感じます。 

女性 20代 江別 

景観、風光の美しい街。”街の多様な景観が魅力となる街”。メディアに「江別」が見えて来ない現
れから「これが江別」を！！新篠津村の「美しい街並み、田園の誇らしさ」がうらやましい！！ここ
数年は、殆んど新篠津方面一辺倒のドライブとなっています。特に観光地でもなければ、歴史的
な施設や遺跡がある訳ではありません。距離的にも気軽なコースでもあるばかりでなく、決定的
な理由は、「心地よいドライブコース」だからです。新篠津村には、特に目立った観光施設があると
いうことより「村民の郷土愛」が、温かく迎えてくれる雰囲気が溢れる「街並み」を感じるのです。
街を歩いても、特別な市の施設があるわけでもなく、村民の宅地、全ての道路の路傍の景観が、
村に住むすべての人の郷土愛が醸す「美しい村の姿」があります。村を訪れる人達には、この村の
雰囲気が心地よいおもてなしと感じております。私有地・公有地、牧草地・農地・道路や河川敷な
ど、村内を訪れる多くの人には「篤い村民の郷土愛」が包んでくれる景観・たたずまいを感じるの
です。路傍の雑草は綺麗に手入れが届き、私有地・公有地の別なく、郷土を愛する村民のたたず
まいという、快適なドライブコースを、いつもご馳走になっています。しかし、いつも、帰路江別市
内に戻ると、ガックリしてしまいます。殆ど手入れがされていない路傍の雑草、各家庭のたたずま
いに、新篠津で感じた心地よい残り香が消えてしまうのが感じられるからなのだと、いつも思って
います。国道・道道・市道・歩道の路傍には、雑草が蔓延って、除草した気配がありません。「市民
の郷土愛」と言ってしまえばそれだけのことですが、私有地すら手入れができていない処が多く見
られ、「おらが町、俺の土地何とかならないものか、これでいいのか」と、日頃感じている景観が、
よりみじめになってしまいます。私は、かつて本州に住んでいた頃、「北海道の江別市は全国で三
本の指に入る安全な街」と聞いていました。勿論、市民個々、或いは市民グループ、町内会などの
郷土愛に帰することとは思いますが、この度の公園美化策を、もっと日常性、市民直結型に形を
変え、私有地周辺の公道の除草・清掃、町内道路清掃、私有地美化、冬の私有地除雪等々、「江
別って素敵な街ネ！」と、訪れる方々に感じて貰える郷土になって欲しいと思います。市民のたた
ずまいこそ「最強の防犯」と思っております。「一市民の不躾な出しゃばり」と思いつつ、公園も市
民も日常の姿あっての「ふるさと意識」かと思いつつ…。 

男性 80 代以上 大麻 

 

26. 花壇 

高齢化が進み、町内で４番通りの花壇をやっているけど、お金もかかるし大変なので市でやって
ほしい。 

女性 60代 野幌 

道路沿いの草花の管理が望ましい。草ぼうぼうでは不気味です。 女性 80 代以上 野幌 

 

27. 街路樹、樹木 

大麻中央公園の掃除の時いつも思うのですが、木々の枝が年毎に成長して太陽の光のあたらな
い花だんに毎年毎年色彩の良い花を植える作業をしてくれるけど、１ヶ月程すると日陰のために
花も咲くこともなく、かといって枯れてしまうこともせず、茶色いままで秋を迎える状態です。自治
会から申し出ているはずなのに一向に変わらず１０年程過ぎています。市民と行政の話し合いを
持ち、折角の予算を最大限に生かしてほしい。毎年反省会はしないのですか？木々の成長と共に
公園内の様子が変化していくので、行政も日々成長してほしいと思っています。自分の身近な事
をとりあげていますが、人間は常に変化しているので役所も時代を先取りして後手にまわらない
様、日々取り組んでほしいと願っています。お願い致します。 

女性 70代 大麻 

郷土資料館前の木、もう少し道路に出ないように切ってほしい。顔にぶつかりそうです。すれ違う
にも、止まっって体を横向けにしている人も見かけます。 

女性 40代 大麻 

街路樹は管理上これからは不要、落葉の整理など大変。長年江別に住んでいるが、自慢できるこ
とが思い浮かばない。街路樹より歩道を広くした方が北海道では積雪や落葉で側溝を塞ぎ水の
流れを止める等、今までと同じにすることはない。人手がなく、維持費もかけられないなら維持を
いかに軽くするかを考えてほしい。 

女性 60代 野幌 

６０年からの団地に住んでいて、東と南は桜並木もあり、その後は雑木林で、林の木が大きくなり
すぎ、桜も半分も咲きません。家は融雪屋根、ベランダから空が見えなくなるほど大きくなった葉
っぱに困っています。夏は風がこなく、ハウスに入っているように暑く、真夏を過ぎると日陰。木は
どこまで髙くなるのでしょう。民家のすぐ横です。大きくなりすぎた木は半分でも切ってもらえませ
んか。 

女性 80 代以上 大麻 
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街路樹の整備。数十年前に植えられた街路樹が、想定以上の高さや３０ｃｍを超えるような太幹。
その後の電柱やバス停、ゴミステーション等設置と視界が重なり危険。電線・電話線の邪魔をし、
陽差しささえぎっています。落葉の後片づけを大変です。常緑樹がいいです。 

男性 70代 野幌 

街路樹が多すぎると、共にその間に交通安全旗が風になびき、視界が悪くなり、とても危険だ。公
園の木が成長しても剪定せず、落ち葉や虫に住民は迷惑している。 

女性 60代 野幌 

 

28. 雑草 

役所から駐車場周りや裏の公園の草刈りは自治会でと言われ、自分達の自治会費で行っていま
す（草刈機のガソリン代等）。裏の公園の草刈りだけでも市でやってほしいと思います。道営住宅
に住んでいて、市の手助けが切れているのは悲しいです。道営住宅の入居者は高齢者や独居老
人が多くなり、周りの緑化にも限度が出て来ました。市の手助けをお願いしたいです。 

女性 70代 大麻 

線路沿い・空き地の雑草が広範囲であります。防犯上や身体障害の者にとってはとても危険で
す。特に鉄東線（高砂駅←→江別駅）は草が茂り、夜道は怖いです。 

男性 60代 江別 

②市立病院北側に拡がる、王子製紙所有（と思う）の緑地帯が荒れ放題で何とも不快である。民
有地であり、ままならないとは思うが、市の中心部に位置する土地であるので桜を植えるなど市
民の憩いの場となるような整備を強く所有者に働きかけてもらいたい。 

男性 70代 江別 

 

29. ポイ捨て、犬のフン、環境美化 

市内のゴミ（ポイ捨て）が多く、特に雪解けの時はとてもひどい。小さい時からポイ捨ては悪いこと
という教育が必要で、市で率先してボランティア（ゴミ拾い）を集ってほしい。ぜひ参加したい。１人
でゴミ拾いをするのは勇気がいる。きれいな江別市であってほしい。 

女性 60代 野幌 

散歩をしていると道端のゴミが大変気になります。これは市民一人一人の問題だとは思います
が、１０年後はきれいな街になってくれるとうれしいです。 

女性 40代 野幌 

ゴミステーション・トイレの美化が必要。ひどいゴミステーションやトイレが多く存在する→まるで昭
和の建物→今は令和の時代であるのに。 

男性 70代 江別 

ペットを連れて散歩をしている市民が多いが、ペットを散歩させていると言うより、ペットの思いの
まま人間が逆に散歩させられている状態で、ウンチと尿の道路のたれ流しの為というような、マナ
ーが、まったくできてないオーナーがほとんどです。 

男性 60代 野幌  
30. 水道 

おいしい水道水がほしいです。 女性 80 代以上 野幌 

水道水の味がおいしくなるように希望します。 女性 60代 江別 

水がよごれている感じがする。 女性 30代 江別 

江別市の水道水は美味しくないので、隣の札幌市から水道を引くことはできない物ですか？ 男性 60代 野幌 

江別市は水道代が高すぎる。なんとかしてほしい。 女性 30代 江別 

現在の水道代が高い。 女性 40代 野幌 

水道代が札幌市の倍なのはやめてほしい。 男性 30代 野幌 

水道・ガス代が高い！ 女性 30代 大麻 

 

31. 下水道 

下水道の雨水管について。前面道路に雨水管がないため、スノーダクト排水を道路側溝に接続し
ています。過去ダクト管が凍結し被害がありました。付近では経年をへて、家屋の建替や無落雪
屋根への改造がなされています。無落雪屋根が一般化しているため、下水道の雨水管を設置す
べきと思います。住宅建設及び人口増の促進化を図るべく、実現し、江別の「売」としてはどうか。 

男性 70代 文京台  
32. 健康づくり 

健康づくりの取組み（施設・支援）。 男性 60代 野幌 

健康に年を重ねていけるよう、様々な運動教室、健康サポート教室や心も体も元気でいられるよ
うな講座や啓発を行う。 

女性 50代 大麻 

市民の健康が第一。病気になる前の健康づくりが大切。病気にならない体をつくるために、市と医
療機関、市民が一体となって、健康増進活動を行って、人も街も活力ある姿を目指していただき
たい。市民だれもが利用できる健康ステーションを作ってほしい。通年ランニングができるランニ
ングデッキを体育館に作っていただきたいです。 

男性 50代 野幌 

医療充実。冬でもウォーキングできる施設（年中体力づくりできる）→病気予防に力を入れ元気な
人が増えるといい。 

女性 40代 江別  
33. 医療全般 

内科の病院が少ないので増やしてほしい。 女性 60代 江別 

地域医療体制の充実。 女性 20代 江別 

市内で良好な医療を提供できる体制作り。 男性 30代 大麻 
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私は豊幌に住んでいる６７歳です。病院がほしいです。だんだん江別市内の病院へ行けなくなり
ます。よろしくお願いします。 

女性 60代 豊幌 

江別の病院は安心して高度医療をお願いする病院が無いような気がします。切に願う。良き病
院。倒れる時は札幌で救急車をと思う…。安心して生活したい。 

女性 50代 大麻 

近くに内科や外科が無いので、総合的に診察をして頂ける診療所を配置して欲しい。 男性 70代 豊幌 

感染症に特化した病院を増やしてほしい。 男性 30代 大麻 

お盆に子どもが風邪を引き病院を探しましたが、全ての小児科が休みで札幌の小児科まで行き
ました。可能であれば順番に病院をあけてもらえると助かる。江別に引越してきてよかったです。
いつも住みやすくしてくれてありがとう。 

女性 30代 野幌 

娘が転んで頭を打ち具合が悪くなり救急車を呼びましたが搬送先が見つからず、救急救命士の
方が電話で３０分以上もかかりやっと見つけてくれました。１分２分を争う病気の人はどうなるのだ
ろうと思いました。（約５年前のことです）又、コロナ禍以前９６才の母が倒れ、私が救急車を呼び
搬送先が入院設備のない医院で帰されました、入院しなければならない状態なのに帰され、色々
病院を探しました。札幌の厚別の北辰病院が受け入れてくれました。江別在中なのに江別市立病
院、けいわ会病院、谷藤病院は受け入れてくれないのです。病気になっても札幌の病院を探さな
ければならないでは、江別市は住みよい市町村と言えないのでは。 

女性 60代 江別 

病院も大きい病院があまりないので、大きな病院はやはり札幌になってしまいます。医療体制を
充実させていただけると安心です。信頼できる病院づくりをお願いします。 

女性 50代 野幌 

病院に行くのに札幌まで行かなくてはならない現状が改善されていてほしい。体調が悪いのに札
幌まで出ないとキチンとした医者に見てもらえないのは正直辛いです。江別市内の病院の評価ク
チコミはもちろん良いのもあるが、悪いものの方が多いのはいかがかと思います。 

女性 30代 野幌 

江別市に住んでから仕事もして来て、税金も払い生活して来たが、医療面での不満がある。せっ
かくの市民病院があるのになぜ、対応出来ないのか。救急車は、市民病院にて対応し、その後
他、病院にふりわけてはどうなのか。救急車内での病院捜しはどうして改善しないのか。ただ、支
援があればいいだろうとの考えで、いいのか？コロナ対策も遅すぎる。たぶん１０年後も大きく変
わる事は出来ないだろう。もっと、改革が必要。頭の良い方々が、市職員にいるのだから。 

女性 60代 野幌 

医療を充実させてほしい。個人病院は多々あるが、「ここにいけば安心」という病院が悪い。 無回答 無回答 無回答 

医療はＩＣＴ、ＡＩ、ＩoＴを導入することでテクノロジーを活用して高齢者ケア、在宅ケアを行う時代
が来ます。「いつか」ではなく、江別市が他の市よりも早く実施して下さい。江別市はとても住みや
すく大好きですが、アピールポイント（ストロングポイント）が弱いです。医療従事者の一人として、
医療分野の先進を望みます。 

無回答 無回答 無回答  
34. 市民病院 

市立病院の再建。 男性 50代 江別 

市立病院に血液内科を作ってほしい。 無回答 無回答 無回答 

市立病院に関しては、患者に寄り添った対応を希望します。 女性 60代 江別 

子供を産む場所が現在市立病院しかなく、ゼロになるのはマイナスだと思うので、独立法人化の
話が出ていますが、市立としてきっちりと運営してほしい。その為にも、未払いの患者からはしっ
かり診療代を回収するなどの手段をしっかりしてほしい。子供の病院費用も、もう少し上の年代ま
で軽減する方向で取り組まないと、子供のいる世帯が江別に住む魅力がないと思う。 

男性 40代 野幌 

高齢化進んでいます。市民にとっての市立病院、早く建て直して下さい。 女性 70代 野幌 

江別地区の現在地を選び一番の理由は市立病院が徒歩で行ける事でした。最初のうちは市立病
院に通ってましたが、先生が時々変わることでほかの病院に通っています。そのような理由から市
立病院がかかりやすい病院になってほしいです。 

女性 70代 江別 

江別市立病院の内科医の医師数の充実。専門性の高い医療。 男性 40代 野幌 

医療体制を充実させてほしい（市立病院） 女性 50代 野幌 

医療体制の健全化（市立病院の赤字解消）。 女性 40代 野幌 

市立病院の組織改革。交通アクセス悪し、病院内玄関多く、移動が大変、ロビー広く２Ｆの各医療
に分散（この病院、赤字対策にもなる。）。方向として、老人、認知症患者の為のリハビリセンターま
た、老健施設への転換を。江別市内、病院施設は量的に分散定着している。 

男性 80 代以上 野幌 

毎年、江別市立病院の赤字を知り、現在の状況なら当然だと思う。まず、名医と云われる担当医
がいない事、すぐ居ても、退職してしまい、私も何年も前から、札幌の病院に通って近所の方も、
市立病院には行かないので市民が信頼する病院でない。それで患者さんが少ないと当然赤字…
市の方も札幌市立病院のにぎわいを一度見てきたらと思う。江別市の助成金も何にかと少ないと
思うが、高齢になる私達の通いやすいようになってほしい。 

女性 70代 野幌 

総合産婦人科の安定運営→若い人の人口流入。 男性 50代 江別 

設備、人材等、新しい充実した総合病院の構築。 女性 50代 大麻 

市立病院医師の横柄な態度は改めて欲しい。眼科クリニックに通院していたが、複視と診断され
市立を勧められ受診したが、医師の問診もなく、視力等の検査後、医師から言われたのは「治ら
ないよ」「年だからあきらめなさい」そして、メガネを換えたら良くなるのかとの質問に「無駄なこと
はしない方が良い」でした。その後、別のクリニックに診察してプリズムレンズを使ったら矯正でき
るかも知れないといわれ、メガネを交換したら、今は複視で不自由なことがなくなっています。 

無回答 無回答 無回答 

市立病院を公費で守ってください。 男性 60代 大麻 
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市立病院の第三者の介入にて健全な体制、方針、市民の納得する病院望む。 無回答 無回答 無回答 

市立病院の赤字へらす事。 女性 60代 大麻 

市立病院の在り方です。多くの市民が札幌の医療機関を受診しています。現在以上に病診連携
や保持する診療機能を検討する必要が有ると考えます。 

女性 70代 文京台 

いつまでも市立病院の事を話し合っている場合ではない。赤字経営が続いてどうにもならないの
であれば、廃止して、民間病院に委ねる建設的な措置が必要。 

無回答 無回答 無回答 

大きな赤字を抱えている「市立病院」は、もう必要ないと思います。健全な財政の街に転化してい
くべきです。 

男性 60代 野幌  
35. 地域福祉 

障害を持っている方や高齢者が安心して暮らせるよう、施設を増やしてほしいです。特にグルー
プホーム、高齢者住宅等。また（ココルクエベツ）のような、子供から高齢者、障害を持っている方
が一貫して使用できるような施設ができれば良いなと思います。 

女性 30代 大麻 

少子高齢化が進み、働き手が少なくなる。特に医療や福祉は、働き手の取り合いになると思う。現
在、サービス事業所は市街地に多く、郊外、特に八幡、美原等の地区は、冬の訪問が危険で手配
が厳しい。冬期間だけでも市営住宅（あけぼのではなく、市街地か福祉施設の近くに…。市営住
宅はサービス事業所の公用車の出入りをしやすくしてほしい。）で過ごしてもらう等の工夫が必要
になるのではないか？ 

女性 60代 文京台 

子育て支援に力を入れているように思いますが、高齢者や障がい者にとっても住みやすいまちづ
くり、障がい者の働きの場や生活の場への支援をしてほしいです。心配事、悩み事などの相談の
場がわかりやすく利用しやすくあるといいと思います。 

女性 50代 江別 

高齢者や障がい者が生活しやすい環境づくりを目指してほしい。性別にとらわれることなく、誰も
が平等な権利を与えらるような江別市になってほしい。求職者が働けるよう雇用を促進してほし
い。 

女性 40代 大麻 

高齢者、障がい者のことを大切にしながら、高齢者、障がい者にも頑張る環境を充実してもらい
たい。 

男性 50代 野幌 

高齢化が進んでいくことが考えられるため、福祉面でのフォローを必要な方々を支えていける街
になっていただけたらうれしいです。 

男性 30代 江別 

江別市もこれから高齢社会が来ると思います。高齢者にとって何かと心細い日常となるでしょう。
市内に住む誰でもが、生活する中で出会う困った事や、いろいろ悩み事に、いつでも気楽に相談
でき、支援してもらえる場が身近なところにあれば安心できるのではと思います。 

女性 80 代以上 野幌 

経済を活性化させて、福祉、教育に力を入れる。商業施設の誘致、個人的な店、江別の産業を生
かした店、体験講座。 

女性 50代 大麻 

とにかく高齢者や障害者の人達が住みやすい所にしてほしいです。 女性 40代 江別 

母子、父子家庭の子どもを守る。子育てがしやすい様に児童会館の充実（老人と子供の交流）（昔
遊びの普及）。年寄りが生きやすい町づくり、役に立つ町づくり。子ども食堂等の支援を市政がし
っかり支える。・独居老人等の食堂など交流の場を作る。 

女性 50代 野幌 

望ましい姿、目指すべき方向性を市民と一緒に考えていけることを望みます。障害のあるなしに
関わらず困難を抱える人々がともに共生社会とはどのような形なのか考えられたらと感じます。 

女性 50代 江別 

福祉・介護の方にとって、外出しやすい環境づくりが必要です。まずは、多目的トイレが少なすぎ
ます。増す事により、今まで以上に外出もする機会が増えると思います。そして、江別市内で多い
と感じた事があります。店員が障がい者に対しての偏見です。態度を変えたり（障がい者とわかる
と）心ない接し方が多く感じます。（行動を見て笑う、心ない言葉を言うなど）店員が障がい者に対
しての理解を深める事により、外出、買い物もできると思います。江別市民のみなさんが、気持ち
よく過ごせられる町であって欲しいです。 

女性 40代 大麻 

老若男女、皆さんが健康で「生き生き」暮らせる街づくりを望んでいます。本当に困っている人々
に手が差し伸べられる地域社会づくりをしていきましょう。 

女性 60代 江別  
36. 子育て支援 

（将来の姿）子どもが多くなっていること。 回答しない 70代 江別 

（将来の姿）積極的な少子化対策の成果が現れた街。 女性 50代 大麻 

子供も札幌から戻り江別に家を建てる予定です。主婦が仕事をしながらでも子育てできる安心な
まちづくりをお願いします。 

男性 60代 野幌 

子育て世代の移住・増加が感じられます。保育園も新設されてきていますが、まだまだ希望の園
に入れなかったり、待機児童も多いと思いますので、保育士の確保、園の規模等含めて、定員の
拡充を願います。学童等の充実も必須だと思います。また、病院、医療施設も札幌に比べて乏し
いです。江別への人口増加を目指して、札幌よりも土地の値段が安いという事をアピールしたり、
札幌にも負けない、保育、医療施設の拡充を訴えていくと、より活気のある住みたくなる街を作っ
ていけると思います。 

女性 30代 野幌 

子育て世帯に対して、保育所や子育て支援を充実して頂きたい。 男性 70代 豊幌 

子育て世帯にやさしい街づくり。学生の街から子供達の街へ。 女性 50代 江別 

子育て支援を更に充実させて、江別の未来が明るく活気のあるものになれば嬉しい！ 女性 60代 大麻 

子育てしやすい環境をお願いします。 女性 40代 文京台 
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子育てがしやすい環境を充実してほしいです。 男性 60代 野幌 

子どもの育成に力を入れること。子どもから高齢者、どんな家族構成であっても住みやすい町づ
くりが必要と考えます。教育、医療、福祉の充実。 

女性 40代 江別 

子どもが減ると人口は減ります。子どもに対する（若い世代に対する）施策の充実が不可欠だと思
います。待機児童を減らす→保育施設の増設。子どもの医療費、小学生まで無償化（６年生ま
で）。小学生も１９時頃まで預けられる児童所の開設。小学生も利用できる病児保育施設。また、
住宅を新築、リフォーム等に対して補助金を出す制度がもっと充実してほしい。○月～○月までと
区切らずに補助金を出す→新規の入居者増のため、親がいる、子がいるといった規制は廃止。 

女性 30代 大麻 

札幌市に比べ固定資産税が安く住宅に対して住みやすい点をアピールし若い世代が子育てに力
を入れられる環境を整えて欲しい。 

男性 30代 野幌 

今は子どもが少ないので、最低２人位は、若い人に頑張ってもらいたい。 男性 70代 野幌 

もうすぐ６０代に入るので「老人にとってやさしい江別」であってほしい。人生１００年時代を見すえ
て、これから長くここにいるつもりの人間なので。特に、福祉、介護分野は、お金（料金）を上げた
ら、絶対にサービスの質を下げないで下さい。値上げしたら、それなりの付加価値をつけてくれな
いと困る。人数が多くなって大変でしょうが、よろしくお願いします。何でも民間に頼ると、お金の
ある人はいいが、お金のない人は公共サービスしかない。そこの所はきもに命じてほしい。多くの
人はそう簡単にサ高住に入れるわけではないので…。 

女性 50代 大麻 

現在の子育て世帯への対応。頑張られており、無理をせず、確実に今の状態の維持が続けられれ
ばと思います。 

女性 60代 野幌 

 

（保育所、学童保育） 

保育所の充実を計って、若い世代にもアピールする。 男性 50代 江別 

保育料の基準を札幌と同じにすべき。(大麻地区のママコミュニティで 2～3 人名を産むか否か、
保育料で悩む人が多い為)内、2 家族は札幌に引っ越しました。 

女性 30代 大麻 

待機児童ゼロ。子供が住みやすい街。 女性 30代 文京台 

子育てにより一層力を入れ、子どもたちが安心して生活をしたり、学んでいけるようになると良い
と思う。若年層の転入は多いが、保育施設などが足りず、待機児童が出るのは意味がないと思
う。 

女性 30代 大麻 

保育園の充実。働く親が安心して預けられる環境。 女性 40代 野幌 

保育園に待機することなく入園できる仕組みを望む。 無回答 無回答 無回答 

待機児童なんとかして。 女性 30代 文京台 

子どもは江別の未来の宝です。心豊かに育ってほしいです。その為にも保育士自身の心が豊か
で愛情深い事、又子育ての心と体の成長をキチンと理解し、対応する経験とスキルが必要です。
子どもの命と人生の一部を「あずかり、守り、育てる事にたずさわっている」と言う、覚悟をもって
日々働いてほしいです。又、そういう人材を選んでください。 

女性 60代 江別 

江別市民へ転入し３年目になりました。身近に感じたのが、子育てなのでその点について感じたこ
とを伝えます。引っ越す前は、子育てしやすいイメージでしたが、実際には共働きには保育園が少
ないと感じました。場所も偏りがあり、小規模園よりも５歳まで入れる園の必要性を感じました。
土地を分譲地として、大規模園な売地がどんどん売れていく話も耳にし、人口が増えればその分
世帯も増えるので教育環境をさらに充実してほしいと願っています。 

女性 30代 野幌 

江別市は「子育ての街」をうたっているが、実際、保育所の保育は一般的であり、また子育て支援
事業も（コロナの影響もあるが）、あまり働き世帯には活用できないように感じる。江別は公園も
多く、子どもが安心して過ごせる環境は十分だと思うので、市政がしっかりと私立の保育所、幼稚
園、こども園等に目指すべき子どもの姿、保育観などを示していってほしい。 

女性 30代 大麻 

安心して子育てができるようにしてほしい。たとえば希望する人が全員、保育所に入所できるこ
と、それにともない早朝保育や夜間保育の充実をしてほしい。 

女性 60代 江別 

女性（母親）がもっと働きやすいように、学童などの児童の放課後預かりの充実。 女性 40代 野幌 

児童館の設備の充実→東野幌小の児童館を新しく整備してほしい。今の場所だと狭い。体を思
いきり動かせない。感染症対策に不安です。 

女性 30代 野幌 

子供が毎日安全に過ごせる街であってほしいと思います。母親も仕事を持つ時代、幼稚園や保
育園の手厚い預かり体制にとても感謝しています。が、子供が小学生になった時、短時間パート
では学童の利用ができず、主に長期休業の間の小学生（低学年）の安全な居場所について現在
悩んでいます。その子によるのだと思いますが、小学生になったとたんに、誰もが留守番できるわ
けではないし、仕事中も留守番させていることに不安や罪悪感を感じます。一人の子にしてみれ
ば、たった何年かのことですが、下の弟妹やこれからの子供もずっと続いていくことなので、学童
や児童センターの利用のしやすさ等を（小学校低学年向けの取組）もっと考えて欲しいです。小学
生の親＝割と若い世代の人が、安心して仕事に集中できる環境が整う事で、若い世代の人口が
増えたり（移住）、フルタイムや正社員でない働き方の人が増えることで、地域の活性化にもつな
がると考えます。これから働きたいと思う若いママさんも、チャレンジしやすくなると思います。 

女性 30代 野幌 

子どもが安心して暮らせる町を。共働き世帯が安心して働ける環境を。具体的には各小学校に放
課後学童クラブを設置して下さい。家庭の収入が増えれば、税収も増えますよね。子供を育てや
すいとなったら転入者も増えませんか？札幌にお勤めなら住みやすいです。 

女性 40代 野幌 

学童が有料なのは、少しおどろきました。 女性 30代 野幌 
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江別市内で開発が進み、若い世代が転入してくるケースも少くなくないと思いますが、幼児や児
童を預けられる場所、保育園や学童保育が少ない印象を受けます。特に学童については、隣接す
る札幌市は多くの小学校に付随している事が多く、月２０００円程度の料金であるのに対し、江別
市はほぼ民間が行う事業であり、月にかかる費用も札幌の２０００円に対し３倍以上する所がほと
んどだと思います。せっかく江別に家を建て、子育てをしようと思っているのに、受け入れる体制
が十分とはいえず少しがっかりしてます。１０年後には江別は子育てに優しい街だと、多くの子育
て世代が言える街になっていてほしいです。 

女性 30代 大麻 

保育園はたくさんあり、充実していると思う。 女性 60代 江別 

（遊び場、環境） 

他市町村に比べ、子育て世帯が多い印象。１０年後にはどうなっているかわからないが、ゆるやか
でもいいので、子育て世帯は増加していてほしい。屋内でも子どもが遊べる施設や親子で参加で
きる健康教室をもっと増やしてほしい。 

女性 30代 江別 

子育て世代の支援をガンバッテほしい。最近の小さい子供達は、ネットワークの発展により、ゲー
ムを中心に遊ぶ事が多いので、子供達が外でのびのびと、ゲームをしないで遊べるような取り組
みをしてほしい。 

男性 30代 野幌 

冬季における室内（屋内）運動場、遊具場等施設の拡充。  女性 60代 野幌 

子どもを取り巻く環境を整える。公園でさえも遊びが制限される中、屋外で身体を動かす機会が
あると良いと思います（プレーパークの定期開催など）。 

男性 40代 大麻 

「すくすく、ぽろっこ、ぽこあ、ぽこ」等の子供が遊べる施設を更に増やして下さい。 男性 30代 野幌 

（負担軽減） 
住宅地を造成し、土地や住宅が増えれば、その時は子供や若い夫婦が増えるが、そのまま高齢化
していくことになり、また子供や若い人が減ってしまうので、それを防ぐためにも、子育てへの支援
をもっと充実させてほしい。 

女性 40代 野幌 

子供の病院や、出産できる病院、安心して頂けられる施設がほしい。 女性 40代 江別 

子育て世代への支援（学童へ給付金、親への通知の強化）。 男性 60代 江別 

子どもへの手当てをもっと充実すればもっともっと子育て世代の人が増えると思う。 女性 30代 江別 

子育て支援の充実。保育園、ジュニアクラブの無料化。医療助成の充実、条件緩和。一人親支援
（経済的支援）上限額の緩和。 

女性 40代 江別 

子育てしやすい街。共働き世帯が住みたくなる様な街。札幌に近いので人口は居るが＋αで江
別市だけの魅力をつくる。産前産後ヘルパー導入してほしい。公園に駐車場をつけてほしい。若
い世代に力を入れて欲しい。子育て支援センターを日曜日も開けてほしい。子供２人目保育園無
償化してほしい。 

女性 30代 江別 

子ども支援にもっと力を入れてほしい。１８歳まで医療費を無料にする、給食費を無料にする、な
ど子供を産み育てるために必要な支援を手厚くしなければ、女性は子供を産まないし育てること
もあきらめてしまうと思う。 

女性 40代 江別 

子供の医療費負担０。 男性 40代 大麻 

子供の医療費助成を中学校まで拡大してほしい。江別市は子育てに向いていないと言われてい
ます。 

男性 30代 野幌 

子供の医療費の補助手当の拡大（６年生まで）。 女性 40代 野幌 

子どもの医療費助成を小学６年生まで拡大してほしい。 女性 40代 江別 

子育て事業について。１度受診したことのある病院なのに、数か月経って再度受診すると、また初
診料を払わなければならないことが不満です。他市町村にはもっと子育てに優しいと感じていま
す。 

女性 30代 大麻  
37. 高齢者支援 

高齢化が進んでいくので、福祉や医療体制の充実を望む。 男性 60代 野幌 

老人の活用について具体的な対策を必要とします。 男性 60代 大麻 

老人に優しい街。 女性 50代 野幌 

高齢者に優しい街づくりを行う。 男性 50代 江別 

高齢者が生活しやすいまちづくり。 男性 60代 野幌 

高齢者が住んで安心できる町になってほしい。 男性 50代 江別 

老人（70 歳以上）が増えていくと思うので、お茶飲みや交流の出来る場所を設置して欲しい。 男性 70代 豊幌 

老後を安心して暮らせる町にしていただきたい。 男性 50代 野幌 

老後も安心して生活できる仕組みづくり（住環境、医療、福祉サービスの拡充）。 男性 30代 野幌 

冬の生活は大変きびしい（道道沿いなので除雪代、電気代、灯油代）（年金生活なので）。 女性 70代 江別 

多くの高齢者は以後の生活安定の為、それ相応の預貯金をしている。「福祉・介護・住居」等々の
充実が図られ不安が払拭されれば、必要以上の額の「ため込み」はしなくなり循環が図られると思
う。少なくても私はそうである。 

男性 70代 大麻 

人生１００年時代、高齢者に優しい税制改革。 女性 50代 大麻 
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少子高齢化は逃れることができない現状と考えます。今の市内の高齢者は江別を支えてきた
方々です。その方々が最期まで住みよく暮らせるようにしていくことが人口減少を防げるのでは
ないでしょうか。増えていく認知症。認知症ケアと小さい子供たちの共存生活など新しい方向性で
行くことで、子育て、介護が充実していくと考えます。市役所職員はマニュアルばかりで、高齢者
にはとても冷たいと思います。あけぼの団地に住んでいる高齢者などに、支援の手は市からあり
ません。最期まで自宅で生活できる社会を国は考えているのではないですか？あけぼの団地の
整備、高齢者にとって住みやすい環境にはできないでしょうか。私の親が団地を出るとき、ウォシ
ュレットなど外すよう言われました。残しておけば次の人がありがたいはずです。マニュアルって
何でしょうか。高齢者にとってどうなのか、人として考えること、マニュアルを変える発想にはなら
ないのでしょうか。北広島は高齢者にやさしいと聞きます。市職員の姿勢から変えるべきです。大
学が多くあるので学生を巻き込んでの高齢者支援などできることはたくさんあるはず。子育て世
代、目先の人を支援する方向から視点を変えて、高齢者にやさしい街づくりをアピールしていくと
いいと考えてます。私たちは今の高齢者のおかげで今の江別に住んでいられるのですから！ 

女性 50代 江別 

若い世代も少しずつ転入しているが、高齢化が非常に進んでいる。しかし、高齢による免許証の
返還によって、日常的に最も必要になる買い物、通院など、バス路線の減便など確実に住みづら
くなっている。自分が暮らしている住宅(地域)近くから猛暑、ふぶきにかかわらず何十分もかけ
て、買い物等に行かなくてはならない人が大勢いる。年金が少なく、遠くまで足を運ばないと暮ら
していけない人達。若い人をたくさん呼び込み、人口を増やしていくのはよいが知恵をしぼり、高
齢者でも安心して生活していける町づくりこそが、これからの江別には必要と思う。 

女性 60代 野幌 

私は江別市に移住して２７年の間、お世話をいただいております。時代の流れもありましょうが、
生活環境が変わり進化されているのが実感であります。私も高齢者の一人ですが、この度「生涯
活躍のまちココクルえべつ」介護老人保健施設が開設された事を知り心が和やかになりました。
いずれお世話になる所でありますから。 

男性 70代 江別 

市の老人大学を小学校の各クラス（教室）で実施する。子供達は皆んなの宝、家族の生活する上
での目標です。ひとりにしない。近くに居て見守り、あいさつ等で声をかけあい、不審者（自動車）
等を近づけないよう、子供達と老人（退職者）の生活圏を一緒にする。 

男性 80 代以上 文京台 

札幌へ通勤圏で、若い人は入りつつあるので、高齢者へ若干重きを置いた方向に動いた方が良
いのではないか。１２号線、ＪＲ周囲は良いが、郊外の方だと、車がないと高齢の方は出かけるのが
とても不便で、という話は多々聞きます。危険でも車を手放せない人も多い。 

男性 40代 江別 

札幌から引越をして来て２０年位になります。丁度、その頃に同じ世代の人たちが増え、子供たち
が江別から出て行くので、江別が高齢化することが不安です。そのように、不安を取り除ける方向
性になるといいと思っています。 

女性 50代 江別 

最近は幼児を持つ若い世代が引越して来ていて、街はけっこう若がえった感があります。一方、
高齢世帯は１人、２人での暮らしが多くなってくると思われます。孤立する人達が増えないようキメ
細かな福祉サービスが必要です。医療費も、予防や早期治療の方が安くすみます。医療、介護に
つながりやすい街が、若い世代にもよい環境を生むと思います。 

女性 60代 大麻 

今後高齢者が増加すると思いますので、高齢目線にて行政を行ってほしいと思います。医療、福
祉等を充実し、安心して生活が出来るよう願う。 

男性 80 代以上 野幌 

高齢者の街になることは、はっきりとしているからその方達が外出できるようにコミュニティバス
等の交通網の拡充と、行政から市民への伝達方法を考慮して欲しい。市民の声を聞くための機
関やその手段を具体的に出して市民が活用しやすいようにして欲しい。 

無回答 無回答 無回答 

高齢化社会のおいて重要な役割を担う医療・介護に関わる人々が、適正な報酬を得られるような
支援があると良い。 

男性 50代 野幌 

高齢化に向けて。１人世帯の生活支援を充実させる。また、２人夫婦世帯であっても、必要に応じ
て支援すること。自治会活動については、「班長」などの免除を遠慮なく受けられるよう、統一的指
針を設けてはどうか。 

男性 70代 文京台 

高齢化が避けられない為、高齢者が自宅で安心して生活できるサービスを充実させてほしい。介
護者（家族）の負担が少しでも軽減して頂く為にサービスの質と量を増やして頂きたい。 

女性 50代 野幌 

高齢化が進むので、バスなどの公共交通機関の整備。市立病院の赤字を解消しつつ札幌に流れ
ていかないですむ、信頼のできる病院になる。不便になれば、人口の流出につながる。交通と医療
はとても大切に思います。長野県のように高齢者への体操など、ねたきりにしない予防の取り組
みもありだと思います。 

男性 50代 江別 

高齢化がますます進むので、いろいろな分野で高齢者が自立して生活できる時間が長くなる様な
方向性にもっていってほしいです。 

女性 60代 大麻 

高齢化、人口減が今より進んでいく状況なので、医療、福祉や日々の買い物など、不便の無いよ
うな体制にしてほしい。 

男性 40代 江別 

江別の自然を生かし、活力ある江別市になりたいと思っている。今後訪れる高齢化世帯の増加に
伴い、高齢者にも優しい都市であって欲しい（バス運行、排雪で）。 

女性 60代 野幌 

現在６６歳、一人暮らしの私は今後の年金生活にとても不安を感じています。福祉・介護において
手厚い支援が受けられ、安心して老後を送る事が出来る様になる事を希望致します。 

女性 60代 大麻 

現在、私は８０代、妻８０代、息子（５０代、身体障害者）と生活しています。市内には娘（４人家族）
も住んでいます。息子は３年前に脳梗塞で倒れ休職、今年１２月末で退職となる見込です。実家に
帰りリハビリしていたが、要介護１から要支援２となり、両親も年取る中、世話するのもいつ迄出来
るか。他方近所の年寄の女性は以前は息子と同じ週２回のリハビリが最近は５回程行っている。
どうしてこうなるのか、市役所の担当には再審査の用紙を送ってもらっている。 

男性 80 代以上 江別 

お年寄りが安心してくらせるように病院の充実、(入院設備がちゃんとしている所が少なすぎる)
バスの充実。 

女性 60代 江別 
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９０才、１００才でも元気で楽しめる街を作って下さい。お願いします。１０年後と言わないで。逆に
９０才、１００才どうしたらいい！楽しめる所は有りますか！！ 

女性 60代 江別 

１０年後の江別は、高齢化も進み車を手放す方も増えてくると思われます。バス路線を増やす事、
ショッピングモールなどを作り、すべての用事が足せる施設もあっても良いと思う。敬老パスを作
り高齢者も活動的に行動できる様にしてほしい。 

女性 40代 野幌 

老後は、施設に入所するのがあたりまえになって来てる世の中！蓄えがあれば、それでも良い
が、無い人は最後子供に世話になり、負担になってしまうし、「８０５０」と最近、問題になってる。８
０才の親に食べさせてもらう、無職の５０代の子どもが増え（引きこもり）親が入院したり、亡くなっ
たりしたら、外へ買い物にも行けず、餓死したりしていると言う現実を聞くと、とても不安です。 

女性 70代 大麻 

（働く場、活動の場） 

年金だけでは心細いから働けるなら働きたいです。 女性 60代 江別 

定年後の高齢者にやりがいのある場を提供できる場所。それによって、”自分が必要”とされてい
る事で、活力が湧き、認知症等の人が減少するように感じる。体を動かし、指先を動かし考える事
で、脳を活性化し楽しさや喜びを味わっていける人生を、いろんな角度から模索していける町づく
り。高齢者に生きがいを与える事の出来る町づくり。若者と共存していける町づくりを推進して頂
きたい。誰でも高齢になるという事。 

女性 70代 野幌 

高齢化が進む中、江別も例外ではなくお年寄りの街になろうとしている。予算の福祉が占めてい
る割合は高くなる一方で市民生活への影響ははかり知れない。お年寄りを活用する施策、具体的
な雇用の創出を生み出すことが求められる。現在は働き盛りの市民が担つている仕事をお年寄り
に移行。お年寄りも汗を流し街づくりに参加していく。健康で、病院通いが減り弱年層との交流も
進む。お年寄りが学びの場を求めて大学や高校へ通う一方で、身につけた文化遺産のを伝承す
ることで世代間交流も進む。お年寄りを狭い世界に閉じ込めずに「老人よ技を持て、街に出よ！」 

男性 70代 大麻 

高齢者の人口が増える中、高齢者の自立を促す取り組みが必要だと思います。例えば、働く場が
あること等です。介護も大切ですが、介護されなければ生活ができなくなるような生き方を変えて
いく取り組みが必要だと思います。 

女性 70代 大麻 

元気な高齢者が働きやすい職場の誘致。 男性 70代 文京台 

（負担軽減） 
少子高齢化が当市でも喫緊の課題であると思われます。特に高齢化に関しては、町内会活動等
においても顕著に表れていますし、高齢者による交通事故の多発も懸念される事案です。一方
で、公共交通に関しては利用者減によるバス路線の見直しや本数削減が進行しています。昼間の
利用状況を見ると乗客ゼロのケースも見受けられます。これを解消しなければ路線バスの撤退な
どが考えられます。札幌市のように高齢者に対する交通費の補助を実施することが求められま
す。高齢者の運転免許証返納も進んでおり、これからは公共交通への依存度が高まると思われま
す。江別市の場合、江別、野幌、大麻地域は比較的恵まれていると思いますが、篠津、八幡など、
路線バスの恩恵を受けられないような地域を含めた交通網の整備と高齢者に向けた運賃補助
（年間回数限定のパス発行や運賃半額補助など）が急がれる政策と思われます。 

男性 70代 大麻 

私は転勤族で、全道の主要都市を何か所も居住してきたが、１０万都市で高齢者に対する支援し
てない都市は江別市だけであった。高齢者であっても税金は払っている。まして江別市は今は人
口で確か全道で７番目の都市（札幌、旭川、函館、帯広、苫小牧、釧路）である。 

男性 70代 野幌 

札幌、千歳、恵庭の人と話していて活動に比較して老人に対する足がない、補助がない、話が出
来ない。 

男性 80 代以上 野幌 

今後、高齢化が進み車の運転ができなくなる高齢者が増加すると思われるので、町内会の施設
や行事に無料、または低料金で気軽に利用できる高齢者専用の移動手段を検討してほしい。 

男性 60代 江別 

今は子供に対しての支援など（医療、給付等）が充実しているような気がする。でも高齢者に対し
ての支援、補助が少なすぎる。例えば他市ではバス代の無料化をはじめ種々小さな気づかいを
耳にする。江別市は特別なにもない。ある程度の年齢になったら免許証返納と言われる時代で、
車に乗るなと言うならせめてそれ位の補助がほしい。江別は高齢者につめたい町なのかと思う。 

女性 60代 江別 

高齢者に対するバス乗車の助成（乗り放題パス）希望またはタクシーチケット？ 女性 40代 江別 

高齢者に対しての補助金が（医療面では節目年齢時にはありますが）ないのが気になっていま
す。今は亡き両親が（当時８０代と９０代）髪をカットしてもらっていたのですが（家に来てもらっ
て、２か月に一度位）しばらくは料金の補助がありましたのにそのうち連絡もなくなくなりました。
又、交通機関への補助金等は全くありません。多分、人口数などにより集まる税金も少ないため
かも知れません。せめて髪カット補助金は続けてほしかったです。 

女性 70代 野幌 

高齢なので、もう少し近くに商店があれば嬉しいのですが、乗物の割引があると良いと思います。 女性 70代 野幌 

江別市には、例えば７０才以上になった時に交通機関等の敬老パスという物がありません。無料
或いは一部負担となっても是非実現してほしいです。 

女性 70代 大麻 

江別は高齢者に優しくないと思います。バスの運賃も、敵老パスがある訳でもなく、通常の料金
がかかるし、買い物や病院へ行くにも大変な方々が沢山います。バスの利便性も悪いです。今の
バス停は、本当にバスを日々利用する方が考えて決めたのでしょうか？若い方が江別に住む事
だけを心待ちにするのではなく、今までこの江別に住み、暮らして、支えてくれた高齢者の方々を
もう少し大切にする事を考えて下さい。この点が改善されたら１０年後の江別も住みよい街になる
と思います。 

女性 50代 大麻 

73 歳の高齢者ですが、今は健康です。体力を維持したいと思い、体育館等で運動をしています
が、昔、利用料が無料だった時もありましたが、今は有料です。高齢者を無料にして、みんなが体
力を維持するのに利用できれば、医療費も減ると思いますがどうでしょうか。 

女性 70代 大麻 
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（孤立支援） 

独りで生活する人が増えると思う。住む所（自宅が有っても）が不安。 女性 60代 江別 

高齢化が進み、独居老人が増えていくと思われます。そこで信頼できる市役所であり、何でも相
談できる場所、人がいる所であって欲しいです。２４時間対応できる場所、人は難しいと思います
が、現状では不安材料が多すぎて心細いのが実状です。 

女性 60代 文京台 

孤独死した場合、親族頼みの処理とせず、行政による処理（住居、死体）が望ましい。そのための
財源を用意するべき。税より個人的積み立ての方が良いと思う。 

男性 50代 大麻 

ひとり老人暮らしの支援。 男性 80 代以上 文京台 

 

38. 障がい者支援 

精神障害者でも交通機関「半額」を実現願う！！ 男性 30代 江別 

障がいのある子どもへの支援が充実され、地域で暮らしやすくなってほしいと思います（年少から
加配をつけられて、保護者が仕事に復帰できるようになってほしいと思います）。 

女性 30代 大麻 

重度の医療ケアのある２０才過ぎてからの子供が、江別で暮らせる所を作ってほしい。今１つもな
いです！！（グループホームとか施設でもいい）。 

女性 50代 野幌 

私は病気で杖をついているが、障害の級をもらえるほどではない。でも移動（通院）などは大変な
ので年１回でもいいから、福祉サービスとしてタクシー代が出るとうれしいな。健常者と障害者と
の中間で、何にももらえないので、つらいです。線引きが難しいだろうけど、そういう気づかいが
将来江別でできるといいですね。弱者目線でおねがいします。 

女性 50代 大麻 

江別市は、まだ福祉サービスが充実してないと思います。障がいがある家族がいる世帯の負担や
不安が大きいです。例えば土曜・日曜日と障がい者が有意義に安心してすごせることができるサ
ービスなど行っている福祉サービスの施設などほしいです。女性の障がい者が安心してすごせる
ショートステイの場所など。 

女性 50代 大麻 

個人的意見で申し訳ないのですが、身内に「アルツハイマー型認知症」の人が居ます。急速な悪
化で身内も手を焼きデイサービス等を利用しておりますが、病気のせいでお手をわずらわせてい
るのは重々承知ですが、クレームが来る事があるそうです。治せる病気ではないので、身内の方
でもなるべく目を離さず親子も連携して面倒を見ていますが、仕事を休んだりしなければいけな
いことも多く、気苦労も多く、精神的に家族も参っています。一部の病気かもしれませんが、もう
少し専門的な対応を身につけたアドバイザーさんや介護職人さんが増えてくれると助かります。
施設等の入居も考えていますが、料金の高さに困惑しています。高齢社会を住みよくする為に
も、介護に力を入れて欲しいと思います。 

女性 40代 野幌 

 

39. 地域経済 

産業のある町（農産商のバランスのとれた所）。自然、農業、産業（ここが今は弱すぎる）がある
町。 

男性 40代 大麻 

災害に強い街づくりの徹底。その為にはインフラ整備を十分にお金を使ってほしい。予算がない、
ない！と言われるがおかしいのではないか？（土木事業所）。市内業者に十分な対価を払い、良
い仕事をし、経済をまわし、より良い整備を実施してほしい！将来の江別経済を発展されるに
は、予算の効率的な使用が望まれる時代だと思う！将来が不安！（今の市職員の対応はダ
メ！）。能力不足！子育て支援だけではまずい時世！ 

男性 40代 江別 

江別市には高速道路があるため、物流の拠点になり得るのではないかと思います。物流産業の企
業誘致や物流分野についてのみＩＣＴを生かしたスマートシティ事業を行うのはどうなのだろうと
いう意見を持っています。 

男性 20代 江別 

現在は、札幌のベッドタウンとしてのイメージが強いが、市内に雇用を創りだせるように企業誘致
を積極的に行い、また、近隣市にはない商業施設などを作ることで江別市に目的を持って来ても
らえることで、町が活性化していけばいいなと思う。 

女性 30代 大麻 

企業経営の活性化を図ると同時に、将来展望が見えない企業などには市が専門家交えアドバイ
体制等の構築を図り、企業の良好な状況を促進に加え、より多くの雇用を生み出し、従業員の給
与体制も充実させるよう推進する。大きな企業の誘致等も考慮する必要がある。 

男性 70代 大麻 

我が市だけでなく隣接する市との共有計画にも目を向けて、道全てに望ましい向上を望みます。
北広島市に道ファイターズ球場ができるにあたり、江別は様々な影響を受ける事と思います。「江
別って何もない」なんて言われない道の駅などの施設があったら良いと考えてます。高速出入口
が２ヶ所あり、東西北と通過道が（北広へ）あり、高速ＩＣも内外に出入りができ、経済にも好まし
い発展を望んでます。 

女性 60代 野幌 

１０年後も２０年後も「望ましい姿」は、「活気があり、住みやすい街」であることだと思います。その
ために最低限必要と思うのは、産業に元気があること（企業誘致等）、リモートワーク等、場所やエ
リアにとらわれない仕事のやり方やビジネスが広がりつつあるご時世なので、以前までのように商
業圏（札幌圏）という枠にとらわれない産業の推進が必要かと思います。教育や福祉の充実は必
要なことではありますが、それだけではただの「住みやすい街」にはなるかもしれませんが、産業
がない住みやすい街は目指す方向性ではないと思います。産業があって活気がある住みやすい
街を目指すべきだと思います。 

男性 50代 江別 

安定したインフラを基盤とした活発な経済活動、産業促進。 男性 30代 野幌 
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40. 農業 

農業を主体とした街づくりが望ましい。新鮮、安心、安全な野菜の買えるまち。 女性 40代 文京台 

地産地消、食品自給率１００％を目指す。 男性 50代 江別 

食料自給率を高めるべき。 男性 50代 野幌 

若い人が住める市である事。仕事がある。新しい分野に。例）農業に新規参入などの時、積極的
に支援する。 

女性 60代 江別 

江別市ははるゆたかが有名ですので、はるゆたかを生かして６次産業化を図れるのではないかと
考えます。ぜひ、工場誘致等を通じて、関係人口を増加させてほしいと思います。 

男性 20代 江別 

江別の特産品をもう少しアピールしたらよいと思います。市民にもその時期にお安く提供して、知
ってもらったり、たくさん消費してもらうのが良いと思います。 

男性 60代 野幌 

現在の環境を維持して、農産物、特産物（米や小麦、ブロッコリーなど）に益々、市として力を入れ
て「農産都市」として成長発展していくのが良いのかなと思います。 

男性 60代 野幌 

高齢者にとって住みやすいか、否か。特に買物、交通利用する場合の利便性。又、冬期間の除雪
の仕方が雑、車を持たない者にとっては歩きづらい事が多い。 

女性 70代 野幌 

農業都市江別を目指して、子供の食育(主に小、中学生から)に力を入れて行って欲しいです。
（農業への理解、知識を深める様な活動など）小学生の江別の食材を使った料理コンテストなど、
とてもいいと思いました。そこからさらに農業への関心を深められるような教育が、進めていける
とより良いのではないかと思います。 

女性 40代 大麻 

江別市は農業がさかんな為、体験型学習の機会があればさらに良いと思う。学校に行く事が難し
い子たちにとって、日中の人との交流の場があまりにも少ないと実感しています。農家さんの人手
不足が問題になっている中で、そういった体験学習をまじえた形で行うことで、様々な年齢の人
達が交流でき、地域活性化になるのではないかと思います。イメージは、恵庭のえこりん村学校の
様なイメージです。 

女性 30代 野幌 

 

41. 商業（日常の買い物以外） 

小商いを大切にする（若い人のチャレンジを支援）。 女性 40代 江別 

国道１２号の利便性は、反面、生活感溢れる雑多な街のイメージにもつながります。私の住む大麻
地区には個人商店も多くあり、そのそれぞれが魅力的です。そういった独自のライフスタイルの形
成を担う個人商店こそ、力を入れて支援すべきだと思います。ツルハばかりを誘致するくらいなら
…。 

無回答 無回答 無回答 

お中元・お歳暮に地元の物を利用してもらえるにホームページ・パンフレットを作る（（トンデンファ
ーム・町村農場・江別ビールくらいしか知らない）「江別セット」はどうでしょう？トンデンファームの
ハム・ウインナーと江別ビールセット・町村農場の牛乳・バターをつかった○○とのコラボ商品と
か）。 

女性 60代 江別 

江別市内にある新しいビルなのに、空きテナントで何も入っていないビルが多いと思う。もっと有
効活用ができないものかと思っております。 

女性 30代 野幌 

札幌駅で江別産の野菜は江別で買うより安いのはどうしてですか？ 女性 50代 野幌 

（飲食店など） 
野幌駅前昼間は地元の特産品、夜は東南アジアを主体としたエスニック料理店、飲食店(屋台)を
集中させる(アーケード又は、テナントビル）。 

無回答 無回答 無回答 

野幌駅前商店街ができましたが、入れる店があまりない。すしやが一軒もない（スシロー以外）。
マチノキという喫茶店にチーズフォンデュのメニューがあったが、なくなって、江別市の特性がなく
なった。札幌へ行けばいい話なのですが、今回の災害で札幌へは行かなくなったので、野幌だけ
ではあまり魅力がない。 

女性 70代 野幌 

他の町にはあるのに市内にはドッグカフェがない。作って欲しいです。他の町にかなりの方々が行
って楽しんでいます。 

女性 50代 野幌 

新札幌駅のように、居酒屋などを増やしてほしい。 男性 30代 野幌 

札幌のように密集していないので環境は良いと思います。飲み屋街を増やして欲しい。 男性 70代 大麻 

入浴施設を増やしてほしい。 男性 30代 大麻 

（エブリの活用） 

ランドマークのエブリを官民一体でもっと活用していただきたい。 男性 60代 江別 

エブリをもっと活用して活性化。 女性 30代 江別 

（滞在、娯楽の場） 
住みやすいまちづくりだけでなく、利用したい、遊びに行きたいまちづくりを希望します。歴史や魅
力あるお店や公園もあるが、どれもボリュームがないため、観光客を案内しても、滞在時間がもた
ない。１つの施設に、歴史もおみやげも特産物も食べられる場所があったり、アクティビティを楽し
める物があると、札幌や周辺に住んでる人や、滞在している人が立ち寄れる街になれば良いと思
います。 

女性 40代 江別 

新しく出来る店舗がツルハ・ホーマックばかり。公園の整備。企業誘致（副都心として）。ワクワクと
（家から）外に出たくなる施設の建設。長年住んでいるが、出掛けると札幌駅か新さっぽろへ出る

男性 40代 野幌 
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ことが多い。土地は広いが活用されていない（ようやくツタヤがきた）。ジョイフルは残念。イケアが
来なくて残念。 

江別市にはたくさん売り込む、食、住、環があるのに他市から来ても代表する場がない。江別市の
道の駅などなど、もっと上手に世の中へ。大型商業施設の近くに江別産の食品、お菓子作品、仕
事（レンガ）などだけに特化した場をつくる。遊ぶ場所もアスレチック、室内遊技場など健康施設
（足うらマット、散歩、車イス体験）、いろんな人達が１つに集まれる場所。昔あそび（竹うま、缶、け
ん玉）ゴムとび、図書館カフェ、インフルエンサーの活用（若者達）。 

女性 40代 大麻 

若い人たちが楽しめるような施設があまりないことが残念。 男性 10代 野幌 

ツタヤ書店のような複合施設の誘致。若者達や子ども達が一日楽しむことができる。 男性 60代 野幌 

アナ場が今の若者や人が足と運ぶきっかけになっていると思う。普通の生活にちょっとした刺激
や、いやし等を与えてくれる場所。ツタヤや陸上競技場等、野幌駅周辺は人が集り良いと思う。 

女性 60代 江別 

市民が、この町にいたいと思えるような施設や、市民が活用すると安くなるような優遇される施設
などがほしい。例、岩見沢のグリーンランドなど、それが出来ないなら近隣の都市と契約を結び、
例、グリーンランドに行ったら安くなる、江別に来たら映画が安く見れる、狩りが安くできるなど…
小さい町と協力して、江別に住みたいと思えるような何か新しい事をしないと何も変わらない。 

女性 40代 江別 

（道の駅） 

道の駅できたらいいなぁ。自然もあり、温泉もあるけど…。野菜もたくさんあるのに、肉も売ってる
のに…。全てが個人プレーという感じ。協力してできたら、もっと人が集まる町になると思う。 

女性 30代 野幌 

道の駅が無いので、国道にあったら嬉しい。防災センターが道の駅化したらと、いつも思います。 女性 50代 江別 

大きい「道の駅」のようなモノを作って欲しい（便利な場所に）。江別中の特産品がいつでも買える
ように（地元の方も利用するような）。同じ店舗においしいお店がたくさんあると他の市町村から
人は必ず来る！！新鮮な野菜が買えるとうれしい！ 

女性 50代 江別 

江別生産の小麦粉、とうもろこし等特産物又、江別出身の方々の活躍の展示紹介等を含む、江
別道の駅があればと思います。 

女性 60代 大麻 

江別に道の駅を作って、観光客を増やして欲しい。 女性 40代 江別 

（労働環境） 
雇用が安定してもらいたい。シングルマザー等非正規から正規に、同じ時間労働しても年収ちが
いすぎにもほどがあります。時給少しぐらいあげたぐらいでは解決にはならないと思います。 

無回答 無回答 無回答 

フルタイムで働けない人達も、臨機応変に働ける仕組み作りをして、人材を有効に活用すると共
に、生き生きと生活できるようにする。 

女性 50代 大麻  
42. 企業誘致 

江別市内で働けるように雇用機会をつくる等が必要。 女性 40代 江別 

江別市内での札幌に依存しない職場作り。 男性 50代 江別 

広い土地を利用し、企業を受け入れる（高速近く）。 女性 50代 野幌 

雇用を増やす。 女性 50代 野幌 

雇用を生む産業の誘致（短期的な雇用ではなくて長期雇用）→人口流入。 男性 50代 江別 

他市と比べると、産業が今ひとつ遅れを感じる。企業誘致を。 男性 40代 大麻 

商業施設や、企業を積極的に誘致する。労働環境の充実が、人口の増加と固定につながる。固定
資産税も増える。大学等もあるが、卒業しても江別に残って働ける場所も無く、学生生活を終え
ても住みたくなる様な街にする。現厚別運転免許更新センター等も、駐車スペースを広くとれる江
別に新しく作るとか利便性を良くする。近隣からも、人を呼び込み、お金を落としてもらう。財政が
豊かであれば、色々な事ができるし、市も、市民も潤う事ができる。せっかくの新しい商業施設
も、近隣に持って行かれている。雇用の機回も増えるし上手に誘致してもらいたい。 

無回答 無回答 無回答 

若い人が地元とどまるように、企業誘致を積極的に行って欲しい。 女性 30代 野幌 

自衛隊を誘致するべきだと思います（人口を増やす為、税金、徴収する為）（江別は大きな企業が
ない為）。 

男性 60代 野幌 

私の会社は川下から江別に移転してきた会社で、札幌から通っている人がほとんどです。「江別
は何もない」と言われるので、もっと仕事場があったら、もっといい会社がみつかり、札幌から江
別に住んできたり、子供たちが将来住みたいと思えると思います。江別はいい町です。私は江別
が好きですのでどうか、良い町になってほしいです。お願いします。 

女性 40代 江別 

私が江別市民となった昭和５５年頃に比べるとスーパー、コンビニ、飲食店なども多くなり、病院な
ども充実して来たと思います。これから先、江別市内での雇用が増えて行けば明るい江別になる
のではないか、と思っています。 

男性 70代 江別 

産業他、活性化のための誘致推進。 男性 70代 野幌 

札幌のベッドタウンに留まらず、企業の誘致などで、札幌や近隣から通勤してくる人が増えると良
いなと思います（ラッシュ時でも逆方向のＪＲは空いていてもったいない！）。それに伴って、飲食
店や商業施設が今よりもっと活性化すると良いなと思います。 

女性 50代 野幌 

高齢者と障害者が利用する施設ばかり、新しい建物ができている様な気がします。方向性が偏っ
ていないと良いなと思います。２０代～４０代が楽しめる、働ける企業の誘致を進めてほしい。今、
ものすごく活気のある長沼町のように、移住しやすい町になると良いなと思います。 

女性 40代 江別 
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もっともっと企業誘致を積極的に行うべきではないでしょうか。ウワサにあった「ＩＫＥＡ」の出店な
ど人を呼べる誘致をし、雇用を生み出す⇒人が増える。素人の考えかもしれませんが、後発だか
らこそ、北広島市などの良い所をマネして「人口が減るからコンパクトに」ではなく、「未来のため
に人口を増やす」努力をして頂きたい。「江別に何もないから札幌に買い物に行く」ではなく、「札
幌の人たちが江別に買い物に来る」ような三井アウトレットがチッポケに見えるような、物すごいの
を本気で創り上げてほしいと思います。 

男性 40代 野幌 

現在の江別市の実態は札幌市のベットタウンに過ぎないような気がします。１１万都市として、もう
少し大企業とは言わないがまでも、中堅業者の誘致に力を入れたら如何でしょうか。それによって
江別市で傾く人も増えるのではないでしょうか。 

男性 70代 大麻 

企業誘致を積極的に進めてほしい。札幌からの短時間移動をアピールする（新幹線から乗り換で
２０分を大いに訴える）。 

男性 60代 野幌 

企業と国、道の出先機関の誘致。 男性 60代 野幌 

せっかく大学も多いのに、江別で働く若い人が少ないように思います。若い人が江別で働きたく
なるような、企業が増えてくれれば生涯住み続けたい江別になると思います。江別で生まれ江別
で育ち江別が大好きです。 

女性 50代 江別 

４つある大学の卒業生が就職できる企業を誘致する。江別にどんな企業があるか知ってもらう。 女性 60代 江別 

１０年後、このままだと人がいなくなります。（１０年後ではないですが、５０年先を考えていった方
が良いと思います。）工栄町の工場も半分位になるかも。江別では病院も大手スーパーもあるの
で、あとは働き口ですね。 

女性 60代 江別 

１０年後、このままいくと江別市は高齢者だらけの市になるかと思います（私も２年後、子供が独立
したら会社の近くである札幌市へ引っ越します）。江別には大学が多く存在するので「若者の雇
用」に力を入れてはいかがでしょうか。野幌にあるペイロールのような企業誘致の促進、その若者
が江別で結婚した後の住宅補助や子育て環境の整備、教育の充実化（タブレットを取り入れた授
業など）、そしてそのまま江別の大学に進学し…というサイクルができるのが理想。 

女性 40代 大麻 

多くの企業を誘致し、税収を増やして頂きたい。一等地と思われる様な所に市営住宅を次々と建
てるのはいかがなものかと思います。税収が無ければ、どんな支援も無理ではないでしょうか？
働く場所があれば、人はおのずと集まります。市の財政が豊かでなければ、明るい未来はありま
せん、今こそ最大の危機と思い知恵を絞って市民を守って下さい。 

女性 60代 江別 

江別市には広大な土地がまだありますので、企業誘地や大学誘地など行い税収を増やし、まずは
子供や老人の医療費の手当てをしてほしい。また、インター通りなどにロードサイドの大型店の誘
地はきびしいのでしょうか？ 

男性 40代 野幌 

 

43. イベント 

北海盆踊り、ヨサコイソーラン踊りと、賑やかにそれなり人が集まってくるイベントがありますが、と
なり札幌の附属し、江別の独自性が不足している。江別（市民として）としてそれなりに楽しんでい
ますが、道内外の人が集まってくる様なイベントがほしい。例えば札幌でやっている以外の、青森
の「ねぶた祭」を真似しても育たないかと…。大学が４校もあるので、協力してもらうために育成費
を出しても、人で賑わう江別（北海道）を代表できる祭りがほしい。 

男性 80 代以上 野幌 

江別市はイベントが少ない気がします。もちろん今はコロナ禍ですが、いずれコロナが終息へ向
かった時に、例えば音楽イベントをやるとか！長期的に続いていくようなイベントを開催してほし
いです。コロナ禍で今まで皆さん自粛して来たので、やはり心のケア！希望をもてる楽しみを作る
のも良い事だと思います。 

男性 50代 野幌 

毎年野幌の駅前で行われています盆踊も、コロナで２年続けて中止のようでしたが、ああいった
イベントももっとあると市民が交流できると思います。 

男性 80 代以上 野幌 

年に１度江別市でイベントがほしい（音楽会等、人を集めてほしい）。 男性 60代 野幌 

コロナが収まり次第だとは思いますが、江別神社祭りの露店など、町活性化のために是非行って
ほしいです。 

女性 10代 江別  
44. 観光 

農業と商業の両方の魅力があり、広すぎず狭すぎず、札幌へのアクセスも良く、江別は良いコン
パクトシティだと思います。特に野菜やパンの美味しさ、カフェも多く、野菜直売所は札幌から来
るファンの人も多いです。そこに、もっともっと力を入れて欲しいです。(観光地としての江別) 

女性 50代 江別 

産業から観光へ発達できれば若者も働きに来たり（他県の人など）もできるのではないか？と思
います。私は１年半前に江別へ他県から引っ越して来ました。とても住みやすく、すてきな市だと思
いますが「江別」と言っても、友人、家族も知らない町というのがとてももったいなく思っていま
す。産業で人を入れてそこから人も増えて、観光地になれば安心した人口になるのではないかと
思います。 

女性 20代 野幌 

札幌市のベットタウンとして土地の価値の上昇が見られたり、需要がある立地だと思うが観光面
などは、強い部分がないのが今後の課題だと思う。 

男性 20代 江別 

郊外からたくさんの人が訪れてくれるような施設、名所づくり。 男性 30代 野幌 

江別市は市中心部も郊外もきれいに整備され静かな環境で住みやすく、働きやすく、子どもを育
てやすい街。歴史のある江別は古くから窯業が盛んなので、レンガを活かした建物や古い建物も
残っており魅力を感じる。ぜひ観光に活かしてほしい。 

女性 50代 大麻 

江別の街は自然が多くてよいと思う。その資源を利用し、観光にも力を入れていけるといいと思
う。江別は住みたい町というより、住んでいる人がまた江別を選ぶそういう町な気がする。 

女性 40代 野幌 
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観光事業を推進し、経済を活性化して欲しいと強く思います。江別市には自慢できるものがたく
さんあるのに（おいしい小麦、トンデンファームの加工品、キャンプ場にできそうな自然など）ＰＲ出
来ていず、もったいないと思います。例えば美唄といえば焼鳥、帯広といえば豚丼のように、「江
別といえば○○」と道民がすぐ言えるようになる強みを持てば、もっと１０年後の江別に魅力を感
じます。 

女性 30代 大麻 

観光施設が不足している（遊園地、グルメで人を呼ぶ）。 男性 60代 野幌 

観光客が来たくなる環境造りが必要と思う。部分的な箱物等の建築等は不必要と思う。 男性 70代 江別  
45. 特産品 

石狩川のヤツメウナギを養殖して、もっともっと江別の特産にしては！！（市で予算化、研究開発
して）して養殖を大々的にできる様、ウナギ養殖を真似る。 

男性 80 代以上 野幌 

江別ビールの拡販、飲食場所の設置。 男性 60代 江別 

江別は農作物がも美味しいです。地域の物を生かした街造りが可能と思います。 女性 80 代以上 文京台  
46. 企業や大学との連携 

文教環境の充実した地域の利便性を生かして、市民と、学校との積極的な交流を通して、医・食・
住の活性化をはかる。 

男性 60代 野幌 

大学の学部が逃げない様に。 男性 80 代以上 野幌 

大学がたくさんあるのだから、学生がそのまま江別で仕事が出来るような産業の誘致などを行
い、人口の減少を防ぐ事などを計画出来ませんか。 

男性 60代 文京台 

大学が４つあることについて、もっと町づくりに活かしていくと良いのではないかと思います。 女性 40代 江別 

多くの大学を有する強みを活かして欲しい。 男性 30代 大麻 

昔から長年江別を盛りたててきた王子製紙の存在がすっかり影うすくなり、合併で縮小化され、
そのうちになくなってしまうのかと…まだ江別のシンボルでもあり生き残ってほしい。上質な紙も
作るし、色々な企業とコラボして何か開発はできないものか、昔は工場内見学したり、メモ帳をも
らったり、良い時代だった。 

女性 60代 江別 

市内に大学が多くあるので、学園都市として発展してほしい。 女性 20代 文京台  
47. 小・中学校 

仄聞するところによると、近頃の学校では放課後、ほとんどの先生は職員室でパソコン操作をし
て、校長先生に提出する報告書の作成に時間を消費しているとのことです。教育は教科書を教え
るだけでなく、人間を育てる作業です。”人間と人間の触れ合い”から生まれます。各教科を通し
ての「知」だけでない人間の大切なものを育てる仕事が先生には有ります。行政においても、この
点に留意され、パソコンの操作よりは”人間と人間の触れ合い”を活発化させるため、積極的な助
力をすることによって、教育が実のあるものに…。 

男性 80 代以上 文京台 

大人が子供を向上させることにより、大人も向上する。地域と学校の接し方を良くなればよい。 男性 50代 野幌 

小中学校にエアコン導入。 女性 40代 野幌 

若葉町など新たな住宅が建ち札幌などから転居して人口が増加している為、子供も増えている。
小学校や中学校校舎を整え改築したり、教育環境も見直して欲しい。 

女性 30代 野幌 

教育環境のより一層の充実。 女性 20代 江別 

学校は自由な校風にし、いじめ対策をしっかりして、不登校を減らし、不登校児童生徒にも十分
な配慮をしてほしい。 

男性 60代 野幌 

学校の改善（網戸、クーラー、洋式トイレにする等）、日々の学校の生活のためにも、災害が起こっ
た時にも、学校の整備が必要だと思う。 

女性 30代 野幌 

江別市は北海道の中でも随一のＩＣＴ教育が栄えているまちだと教育現場を見てきて感じました。
この部分を市外の方にも広くＰＲすることと子育て施策の充実により、実人口や関係人口を増や
せるといいなと思っております。 

男性 20代 江別 

子どものいじめ問題、自殺問題。子どもは国の宝です。江別市で一番に取り組んでもらいたいと
思います。連日、いじめ、自殺の報道があるたびに涙が出ます。せっかく生まれた命、市の重大な
問題としてとらえてほしいと思います。 

男性 60代 野幌  
48. 高校、大学 

文京台には色々と大学は有るが、江別市も札幌工業高校、大学が有っても良いのでは。 男性 80 代以上 野幌 

江別市内にある高校について、魅力あるものにして欲しい。今のままだと、札幌の高校が希望校
となる生徒が多いと思う。 

男性 50代 江別 

子供を育てるのにはお金がかかり、大学生までとなると学費も高額で大変です。しかし教育を受
けさせてやりたいと思いもあり、親も頑張りますが、補助的なものは小学生や中学生までで、一番
学費のかかる大学生にはありません。考えていただきたいです。 

女性 50代 文京台 

子どもたちが、将来の夢のために教育を満足して受けることができる高校・大学の授業料の負担
を軽減してほしいです。 

女性 40代 江別  
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49. 生涯学習、施設 

高齢者が多くなるでしょう。福祉について思うのですが、認知症、寝たきりではない限り、皆で仲
良くというより、個人のキャリアが活かされるものが、何より若さを保つ事で必要だと思われます。
主婦としてのキャリア、仕事に携わったキャリア、趣味のキャリアの出会いの場がある事で、活性
化されるでしょう。年を取る不安より、年を取る智恵を考えてみるべきではないかと思います。 

回答しない 60代 江別 

いくつになっても学び始める人を応援する場や制度、情報がわかりやすく増える。 女性 40代 江別 

多様な年齢層が快適に住める街である事を期待してます。夫の転勤で道内の主要都市に居住し
ましたが、江別の図書館の規模には正直言うとがっかりでした。中高生の子供がおりますが、市内
に自習スペースの開設があまりなくて残念に思います。 

女性 50代 大麻 

私が毎日のように買い物に行く三番通り大麻高校そばのスーパー（アークス）には、午後・夕方な
どアーケット内の休憩室に、いつも何人かの生徒達が勉強に来ている。店内のにぎやかな音楽や
アナウンスをものともせず、辞書をひいたり、友人と相談しているのがかわいそうでなりません。き
っと校内の図書室も満席なのでしょう。是非是非高校後方にある広い広い空地に図書館（ひかり
町分館？）など建ててあげられないでしょうか？昔（４０年前ですが）近所の奥様（大麻扇町の
方々）が余っている子供の本を集め自宅に「子供文庫」を毎週一回開いて下さり、無料で二冊貸
出しておられたので、我家の子供達も毎週大喜び。私も一緒に５～６年の間、沢山の貴重な童話
や有名な世界中の子供の本を読み、子育ての大きな収穫になりました。数年前に本棚を引き継い
でくれないかと言われたが、当時はまだ現役で働いており無理でした。こんな子供達のための読
書室も、高校生の勉強室と共に退職した男性女性で運営できたらいいのですが…。 

無回答 無回答 大麻 

学生の自宅外で行える自習できる場所があれば良いです。情報図書館では、利用年代が上なの
で。中・高生が利用しやすい場所があれば良いです。 

女性 40代 野幌 

野幌駅（南口）近くのコミュニティセンターに行って休んでいましたが、大変居心地が悪かったで
す。奥の方（右側）に広い所があり、そこを休む場所にした方が良いのではないでしょうか。そこで
仕事をしておられる女性の方々の目線が大変気になります。 

女性 50代 野幌 

市民会館が汚い。早く直せ。 回答しない 60代 江別  
50. 芸術文化 

文化芸術家を育てる支援。 男性 50代 江別 

ＵＳＡやドイツは、州ごとに自治のコミュニティの権限と責任が強く、新しいことを生み出し、地域
の活性化を生み出しているように思えますが、日本や江別を含む自治体では、どうしたらそうでき
るのでしょうね。企画と予算の決定権の付与だとは思うのですが。僕が関与してきた舞台芸術の
分野では、日本でもいくつかの自治体がアートカウンセラーやアートプログラマーを採用し、その
人たちに予算と権限を与える先進的事例があります。市民参加的な舞台芸術の振興なら平等を
重視する自治体でも立案できますが、プロの舞台芸術を地域におこしていくには、専門家に権限
を与えて突破するしかないですから。 

男性 70代 大麻 

江別市は戦後建設された円形校舎を取り壊したそうだが、このような建物を残すことがカルチャ
ーと思う。室蘭市は保存され活用されていると聞いていますが、いかがでしょうか？ 

男性 70代 野幌  
51. スポーツ 

野幌総合公園を活用したスポーツイベント、合宿など誘致。 男性 60代 野幌 

江別市は多くの有名なスポーツ選手がいます。子供たちが自由にスポーツを楽しむことのできる
施設（全天候型）があると良い。北海道は冬があるので外のスポーツは厳しいものがあります。全
国レベルの子を育てるために、全国で戦える子供達を応援してほしいと思います。そう言った取り
組みで、江別市を盛り上げてほしい。練習したくてもできない子達がたくさんいるんです。 

女性 40代 江別 

プールや（市民体育館、青年センター等の）運動器具を一般にもっと使いやすくしてほしい。 女性 40代 江別 

スポーツ活動が盛んな町づくり（小・中・高）クラブ活動の支援。剣道、柔道、バトミントン、スケート
ボードパークの新設→大会を開く。 

男性 50代 江別 

テニスコートを減らさないでほしい。パークゴルフ場をつぶさないでほしい。気軽に身近にスポー
ツできる環境を、維持して健康・体力作りができる市にしてほしい。 

女性 50代 大麻  
52. 市民参加、広聴 

有識者という何が専門なのか分からない（適当なの？）人に意見を求めるのではなく、むしろ、問
題毎に自治会（という地域コミュニケーション）を通して決定すべきと思う。 

男性 70代 野幌 

住みやすい町、住みたい町にするために市民と行政がどのような未来図を示せるかが問題。なん
でも行政にたよらない。自分達の事は自分達で考え、実行できる町になればうれしい。 

男性 60代 野幌 

今後は子供が減少し高齢者が増加するので皆さんが安心して暮らせる江別の町づくりに。市民
の皆さんが十分に意けんを述べて暮らしていく事が出来る江別をめざして頑張って行きましょう。 

女性 70代 野幌 

行政の縦割りの弊害はなくし、関係部署や広く外部の市民との協力関係を持てる協働のまちづく
りを行ってほしい。 

男性 60代 野幌 

気軽に相談できる機関、街づくりや市政に意見を出しやすい仕組み。 女性 50代 大麻 

話を聞いてくれる、耳を傾けてくれる機会を増やすことは必要かと思います。市議さんにも期待し
たいところです。 

女性 50代 江別 

市民の意見を聴取する場を多く設け、市政に生かす動力をおしまない努力をする事。 女性 70代 野幌 
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53. 広報、情報提供 

ＳＮＳ等を活用した、公平な情報公開が行われる市政。 男性 30代 野幌 

総合計画、基本計画等一般市民にわかり易い方法で広めていく工夫が必要だと思います。今、
子育ての真っ最中の方には、保育、育児、乳幼児の医療、病院情報等、高齢者にはわかり易い
（大きな家、紙媒体等）介護情報、体力増進のスポーツ情報等、必要とされる市民にその情報をわ
かりやすく伝えていく方法が大事！ 

女性 60代 野幌 

情報発信は、広報、ＳＮＳ等を通して都度発信しているようだが、行政マンの生の声を聞き、肌で
情報内容を実感できることもある。ＩＴの活用と共に積極的に各種会合に出席し、実情を口で伝え
て欲しい。 

男性 50代 野幌 

市の情報を早く開示してほしい。例えば「ココルク」の開業にあたり地域住民に対する情報提供が
ほとんどされていないのでは。もう少し住む人が親しみをもてる施設となるようにご尽力願いま
す。 

女性 60代 大麻 

何事も市民にもっと見えるように情報発信をしてほしい。 男性 70代 野幌 

テレビでは東京、札幌のことしか報道されないが知りたいのは地元の情報です。ホームページは
見るがもっと誰でも江別について知れる方法があるとよい。 

女性 60代 江別 

情報の開示、提供に努めて頂きたい。 男性 60代 無回答 

市長や市政の方針が常に市民に分かるようにして下さい。 男性 60代 大麻 

市民に真実を説明できる姿。 回答しない 50代 江別 

コロナ情報が石狩管内と一緒になっているので、道庁から情報が流れてくる様だけど、何とか江
別単独の推移が分からなければ意味ない。頭と知恵と勇気を使ってもらいたい。 

男性 70代 江別 

コロナについての情報。江別市の状況など、もっとしっかり市民に広く知らせてもらいたい、その
ためのシステム講築。コロナのみならず今後も起こりうる災害などの状況情報にも役立つと思う。 

女性 60代 江別 

ああ江別に住んでいて良かったよと思うような町にしてほしい。今回のコロナでは、江別はワクチ
ンの事ではスピーディではなかった。いつなんだろうとみんな言ってた。札幌の人たちの事ばかり
ＴＶで言ってる。その町、その町の情報が聞こえてこないし、せめて江別の人達を守ると言う感じ
で情報が欲しかった。インターネットばかりじゃなく、車で回ってくれたり（拡声器で言う）、おじちゃ
ん、おばちゃんなんて心配してたし、わかんない、わかんないとオロオロしてた。そう言っても大変
なんだろう（初めてのウィルス）だから。でも、こんなパンデミックにも江別は大丈夫にしてほしい。
マスクだって大変だった。江別は備えてるからとか、市民に安心させてほしい。上の人が上の人が
とのらりくらりと話されると、やっぱりお役所仕事だなと言われる。江別市丁はダメ！だと言ってた
ヨ。私も思う。 

女性 50代 大麻 

当ＡＰには「広報えべつ」は届きません。 女性 40代 文京台 

回覧板はもう廃止してもいいと思います。今はアプリなどで見れるようにできると思うので、昭和
の時代のまま、このコロナの中ではいらないと思います。市で取り組みお願いします。紙の削減に
もなります。 

女性 40代 江別 

何でもかんでもデジタル可はこまる！おとしよりにはやさしくない！ネット社会もこまる（ネットはし
ていない）。ワクチンの時も、ＴＥＬしても（１００回以上）つながらない。 

女性 70代 江別  
54. 市外への PR 

転勤をきっかけに江別市を選びました。レンガ、原始林、酪農大があり環境の良さに惹かれまし
た。札幌近郊の良さと「江別の独自性」を活かした町づくりが良いと考えます。歴史的価値や自然
環境等、自慢できるプライドの持てる特徴のある町です。（最近ブロッコリー、小麦が凄いとか、子
育てに力を入れているらしいと吹聴していますよ）「江別のここが凄い」をもっと伝えて。情報公開
に力を入れていると思いますが、老若男女にもっと「伝わる」方法があるのではと思います。 

女性 70代 大麻 

札幌の隣と言う立地を生かし、江別市をもっとピーアールすべきだと思います。市全体で美味し
い物を開発して、全店で同じ物を出すとか、緑豊かな市ですから、桜並木、イチョウ並木、花とか
で盛り上げる。焼き物市の時、もっとピーアールして、江別の飲食店を盛り上げる。 

女性 60代 野幌 

江別にはレンガ、陶器、遺跡があり、大学校も多く、それなりに世間に名を残しております。もう少
し日本中にＰＲが必要と思っております。 

男性 80 代以上 野幌 

れんがと小麦のイメージを押し出しているのは良いと思います。加えて、江別ならではのライフス
タイルを提案できるようになれば、更に魅力的なまちづくりができると思います。江別に住むモデ
ル世帯に、Ｙｏｕｔｕｂｅにルーティーンを投稿してもらうとか…。 

女性 30代 大麻 

人気マンガ「ゴールデンカムイ」の上川丸での戦闘シーンに江別が扱われている為、もう少しアピ
ールしてはどうか？と思う。札幌の隣は魅力だが、江別独自の魅力も今まで以上にもっとアピー
ルして良いと思う。ＳＮＳにもっとアピールするとか、そうする事で江別が発展する可能性が少な
からずあると思う。 

女性 30代 江別  
55. 窓口サービス、市役所（庁舎） 

農業関係では江別産の小麦や野菜等のアピールが広まっていると思うが、行政サービスにはとて
も不満です。手続きに行って質問をしても「わかってないんですか？」等のあからさまな態度に、
腹立たしい思いをする事が多い。前年度はとても感じのいい人がいたのに。書類を持っていかな
かったおばあさんにもどなりつけてる女性の職員がいた事もありました。もっと市民に対する対応
を考えて頂きたいです。家の前に大きな水たまりができるので、アスファルトの補修を頼んでも、

女性 50代 大麻 
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それは又それでやりますと言われて何年も放置されています。生活環境の整備にも力を入れて頂
きたいです。 

税金もクレジットカードで支払うことが出来るようになって欲しいです。 女性 50代 野幌 

市民全員が揃ってマイナンバーカードのデジタル化を進めてほしい！！ 女性 60代 野幌 

市政や行政手続き(住民票所得等)に関する窓口の集約化、簡素化。 男性 50代 江別 

市で働く方の一人一人の対応は親切で丁寧です。いつも助かっています。 女性 70代 大麻 

バスを乗替えて市役所に行くのがつらい！江別市役所の機能を分散（サテライトオフィス化）し
て、地域住民が自分達の街で手続等が可能になるようにしてほしい。 

男性 80 代以上 文京台 

市民に必要なサービスの情報をリアルタイムで簡単便利に誰もがアクセスでき活用できる情報集
約、公開利用申請システムを強化すること。情報はあちこち散らばっており、どう集約するかとい
うことが最も重要。ただあるだけでは一部の人間しか利用できない。外国人を増やす。公共サー
ビスと情報にすぐアクセスできるというだけも大いなる魅力。それがあればコミュニティに参加し
やすくなるし治安も自ずと保たれる。 

男性 40代 文京台 

江別市役所の建て替え。 男性 50代 江別 

市役所を１棟にまとめてほしい。 女性 50代 野幌 

役所の庁舎建て替え予定はないのでしょうか！地震災害が起きた時、役所が潰れていないか心
配です。お仕事大変でしょうが、ガンバです。 

女性 60代 野幌 

市役所移転（江別市の顔となる市役所の新設、レンガ作りと大きな敷地を活用した市民の利用を
促進する建物へ大きな期待）。 

男性 60代 江別  
56. 行財政運営 

地域毎に優先すべき施策が異なると思うので、取り組むべき施策を地域毎に整理すべきです。有
識者の意見をもっと聞くべき（いわゆる専門家）。 

男性 60代 大麻 

将来に向けて、江別市の未来図を見せてほしい。（市議会は何をやっているのかな？）市民の意
見を聞くのも良いが、市（行政として）何をするのか明確なビジョンを提示すべきでしょう。江別に
来て感じたことは、住みづらい街であるという事につきます。 

男性 60代 江別 

市民（人口）が減れば、役所（公務員）もいらなくなる。特に若い世代の方々に高い意識を持って
頂きたい。 

男性 50代 江別 

広い分野からの方策がほしい。短年度で変わる担当分野から、もっと市民の目線を探してほし
い。もっと勉強しろ！もっと現場へ顔を出して汗を流せ。 

男性 70代 江別 

市職員も新しいことにチャレンジしてほしい。今の市長、「私はなりたくて市長になったんではな
い」という７３才の老人は、望ましい姿、目指すべき方向性は頭に浮かびもしないと思うので、若い
人の登用積極的に！ 

女性 70代 江別 

今後人口減等、将来像にマイナス要素が含まれる因子が避けて通れない課題であるが、それを
包み隠さず開示して検討して欲しい。何かしら今住んでいる住民に対して、その意向を尊重し、行
政主導で押し付ける様な姿勢では臨まないでほしい（○○すべき、あるべきという所から入らな
いでほしい）し、何らかの負担（転居、移転などマイナス要素）を引き受ける立場になってしまった
市民は、その立場に敬意をもって接して欲しい。江別地区に住んでいますが、野幌高架化で高砂
の踏切がなくなったり、野幌南口の道路が不便になったりと負担を感じていますが、どうも配慮が
ないと常々感じています。 

女性 50代 江別 

市の仕事は、今までの概念ではない広い視野感覚で進める事が必要と思われます。将来展望を
考えるような部署（課など）は有るのでしょうか。一般企業では、それ相応の部署を構え、常に研究
がなされています。役所が色々な発想を考えてくれるのは市民にとって大切なことですし、有りが
たい事です。今後も今までのやり方にとらわれず、発想の転換をしながら頑張っていただきたい。 

男性 70代 大麻 

行政が担当すると好ましいものでも民間に下ろされているいるので、中身は低下していると思い
ます。 

女性 80 代以上 江別 

大麻団地に住み中央公園を４０年近く散策してます。どんぐり橋の際に最初「オノエヤナギ」が元
から生えていたのを切り払い、わざわざ他から「ヤマモミジ」をある程度育っているものに植え替
えましたが、ある時突然枯れました。草刈りの時モミジの下部の樹皮をくるり１周刈ってしまったせ
いと思われます。次に、枯れたモミジを無くし今度はかなり大きい「カツラ」の木を持ってきて、しば
らく良い匂いを楽しみました。が、これまた突然枯れ、今もこのまま。下請け会社の仕事を作り出
す必要はありますが、無駄使いは許されません。今後、こういう事のないようお願いしたい。業者
の作業に当たる人も、よくわかってる人が従事してほしい。 

女性 70代 大麻 

市役所職員自身の意識改革が必要。 男性 50代 江別 

外国人を臨時職員として採用すること。 女性 50代 野幌 

税金が高め。何に使われてるかよくわからない。 男性 50代 江別  
57. 総合計画 

先を見ないと歩けませんが、江別市が行ってきた第六次までの江別市総合計画について、具体
的にどのような計画をたて、どのように実施され、どのような結果になり、どのように評価させてい
るかといったことを公正に検証して公表することも必要ではないでしょうか？日々の生活に追わ
れているだけなので、これほどのアンケートの内容を意識して暮らしていることはありませんし、大
所高所の判断をできる能力もありませんので、アンケートに協力したくてもできません。悪しから
ずご了承ください。 

男性 60代 野幌 
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今回のアンケートを参考にして都市計画、建築指導課で検討し、１０年後ではなく３年後、５年後で
計画すべきでは？１０年後には、私達高齢者はもう生きていないのです。都市計画は３年後、５年
後で進めて行くべきでは。 

男性 80 代以上 野幌 

今回のアンケートを参考にして、江別市をこれからどの様な都市にしていくか、案を出して見て、
又それに対してアンケートを取り、進めて行くべきでは。このアンケートだけで１０年後の望ましい
姿や目指す方向性など分からないと思う。 

男性 80 代以上 野幌 

江別市に居してから約２５年程になるが市政の取組みが余りよくわからない。課題が多いことは
理解できるが、例えば長期（１０年）計画、中期計画（５年程度）などで造成する事項など明確に示
して、達成状況を示すなどして実効してはどうか。その方が市民がよく理解できるのではないか。
言うのはやすし、行うのは難しいことはわかるが、どうかと思うが如何か。 

男性 70代 野幌 

過去６次の「総計」の検証が具体的にされてきたのか疑問である。目標数値の達成度や、満足度
など具体的に市民に明らかにされていないように思われるし、中には無駄、あるいは優先順位を
違えた予算措置があったと思われる。一度予算づけをされたからといって、それに固執することな
く有効な予算執行並びに決算認定をお願いしたい。 

男性 60代 野幌 

このアンケートをする事で、どこに活用しているのかわからない。子供達が住みやすい町作りをす
るために、大学生など沢山若い人の意見を聞いた方がよい。 

女性 40代 江別 

きちんとしたビジョンを立てて、計画してほしい。江別は、ビジョンがなさすぎる。 男性 50代 江別 

１０年後を目指すのであれば、我々高齢者ではなく、中学・高校、大学生の意見を聞いてみては。 男性 80 代以上 野幌 

江別の将来について、言葉使いは「構想」までは許せるが、「戦略」なる語を使われると、企業の生
き残りみたいなイメージがわき、息苦しくなる。ささいな事かもしれないが、注意してほしい。 

男性 50代 野幌  
58. 定住、人口減少対策 

他市町村からの移住を受け入れて、子育て世代の勧誘に力を入れ、若い世代の人数を積極的に
増やすべき。そのためには現在の高騰した地価や、就職先、転職先を選ぶことが困難な状況を市
としてもっと取り組んでいくべき。１０年後に市人口の半数が６５歳以上の状態になっては笑えな
い。 

女性 40代 大麻 

世界的に人口増加、外国人に移住する人が増すと、少子高齢化問題が軽減される。 男性 50代 野幌 

人口減少は否めませんが、他市町村からの子育て世代の取り組み(戸建ての候補となりえる）を
図り、各世代が住みよい都市が継続できることを期待してます。 

男性 40代 野幌 

人口減少がないような町づくり、投資を呼び込み、学生が住んで、活気ある町づくりが必要だ。 無回答 無回答 無回答 

私の住む地域では、世代交代が多くなってきている一方で新しい住人が入ってきています。特に
江別に思い入れもないようで勝手な住人が多いと考えています。元々江別に縁のある人間は囲
いこみが重要と考えております。好きでもなければ無関心となります。ここ数年で現住人の子ども
世代（３０～４０代）を多く取り入れ市政を潤す必要を感じます。 

男性 40代 大麻 

高齢者が増加しているので、若者の土地離れを防止する施策を模索せよ。 男性 70代 江別 

江別市は広く、住宅利用に適した土地もたくさんあり、また札幌へのアクセスも良いため、ベッド
タウンとしての人口増は今後も見込まれると思います。そこで増えた人口、児童の数が定着し就
職、結婚等のライフスタイルの変化で流出することのないよう、住み良い町づくりをしてほしいで
す。具体的な要望は、教育施設（小、中学校）の施設老朽化への対応（特にトイレがまだ和式しか
ない学校がいくつかあり、子ども達が苦労しているとききます）。バスの路線の充実、アプリなどで
わかりやすく利用しやすい環境整備。ツタヤ書店のような大型施設の誘致などです。 

女性 30代 野幌 

現役世代人口の減少を如何に防ぐか、対策を考えて欲しいです。 男性 40代 野幌 

引続き、人口増加策を。 男性 40代 大麻 

少子化問題への取り組み。 無回答 無回答 無回答 

少子高齢化に対応した町づくりの拡大。 女性 50代 野幌 

人口減少が少なくて良いと思う。札幌に近いので、江別から札幌へ通勤者が多いと思う。江別市
内で雇用される人の割合を増してほしい、又は札幌の雇用に頼り、札幌への通勤が安く、便利に
する。 

男性 60代 江別 

人口減は止めるのは難しいかもしれない。そうなると「令和の市町村合併」なんて話も浮上するか
もしれない。そうなる前に、市の在り方や隣接市町村との合併について、シミュレーションを出て
欲しい。→合併に賛成、反対どちらでもありません。 

男性 50代 野幌 

人口はもう増えません。お役所、本職員の「人口増」志向は捨てましょう！ 男性 50代 江別 

（若い人が住みたいまちに） 
北海道にあこがれて入学した学生達がずっと住みたいと思える、若者もずっと住んでいる人々も
皆安全で未来が楽しみな、わくわくする街作りをお願いしたです。 

女性 60代 江別 

都市中心部札幌に非常に近く、交通の便を売りに、若い世代への移住を促す政策があると江別
への魅力が強くなるのではと考えます。 

男性 40代 野幌 

宅造が増えて新しい若い世代が多くなった気がします。先の事を考えると、若い世代を呼び込む
方が大切なのかと思います。障がい者や、グレーゾーンの子供などに優しいとも思えない(特に後
天性障害)そう言う子供を持った親へのサポート(入院中の学校、親の宿泊)江別では無理。お金
はサポートしてくれるけど、札幌に通ってくださいって感じですね。 

女性 50代 野幌 

他の市町村の人々が江別に行ってみたいと思う町にしてほしいです。江別は住みやすい町です
が、若い人が立ち寄って楽しい町に。江別に住んでみたいという町にしてほしいです。 

女性 70代 江別 
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人口減少によって少子高齢化が進むと思われるので、若い人が住みやすい魅力ある街にする
事。札幌が近いので、交通便を良くする事で札幌から移ってくる人が増えるような対策を取るよう
にすると良いと思います（高齢者ばかりの街にならぬよう…）。 

女性 40代 江別 

人口を増やす。高齢化の為、子供が生活しやすいものにする。 男性 50代 野幌 

森林公園、大麻地区は緑豊かと思いますが、江別地区は緑、自然が少ない。市全域でバランスの
ある自然環境の向上。 

男性 50代 江別 

少子高齢化を食い止める為に、若い世代が住みやすい環境作りの重視。高齢化が進む地区へ
の、転居に助成金や税金の減額等、出産祝金増額。保育・学費の無償化（所得制限をなくしてほ
しい）医療費の無償化は、中学生までに拡大。札幌に近い立地を生かし、子育て世代にメリットが
あれば、人口増につながると思う。子供がたくさん住む明るい街作りを望みます。 

男性 50代 大麻 

少子高齢化はどこでもある課題ですが、札幌の通勤圏であることを活かし、若い世代を流入させ
ていく方法が見つけられたらと感じます。雪が少ないことやボールパーク等で北広島市に先をこ
されそうですが、江別の方が絶対的に便利な街のつくりになっていると思います。 

男性 50代 江別 

少子化で人口減がやむを得なければ「子育て・教育環境・交通機関」の充実等を図り、若者が移
住したいと思う状況に重点を置く。札幌のベットタウンとしての江別、地価の安さ、通勤のしやすさ
から、最近は若い人が江別への移住を耳にします。この辺の活用にもっと力を注がなければなら
ないと考えられます。 

男性 70代 大麻 

住宅地の拡張等都市計画をしっかりと組むことで、若者の住民が増えることが望ましいと思う。 男性 70代 江別 

若者に魅力ある町づくり、若い世代の意見を取り入れて活気ある活動が出来る場があると良いと
思います。 

女性 70代 大麻 

若い世代をいかに住み続けてもらえるかが大切。そのためにも近くの市町村より江別のほうが
「得」と思われるようにする。江別と北広島、どっちが…、となった時に、江別の方が子育てにいい
と思われないと人は来ない。市政は「今」だけでなく１０年、２０年スパン。住んでもらえれば、税収
にもなる。損して得をとるよう、子供、住宅支援（持家）、１８才まで何らかを優遇など、移住しても
らうために思い切った事をしてほしいです。ビビらず、ぶれずに市政を進めてください。 

男性 40代 文京台 

若い世代の人が、江別で仕事をしてもらえる環境を作る事、お若い世代が、江別に住み子育てし
たい。仕事をしたいと思うまち作り。障がい者や少さなお子様の親や、家族のための預かり施設、
働く親の達の夜間預かり送迎などもあっても良いと思う。 

女性 40代 野幌 

若い世代が移住してきていますが、まだまだ「この地で一生すごしたい」と思えるほどの環境では
ないと思います。交通の便もバスが少なく不便ですし、産婦人科不足にも不満があります。江別
市を出なくても全て事足りる、というのが理想です。この先若い世代が入ってきても、将来的にま
た出て行ってしまうのではと思ってしまいます。江別に住んでいて良かったと思える生活環境を整
えて欲しいです。まだまだ不安が多いです。老後まで暮らしていけるか不安があります。 

女性 30代 大麻 

若い世帯が子育てをしやすい街に。老人に対し、今の医療は過剰に感じる。子育てに廻しては？ 女性 70代 野幌 

若い人が生活するには（働く）保育所を多く、又土地が多くあるので家を建てる事へポイントを付
ける。そして近くに保育所も。 

女性 60代 江別 

子供を育てやすい町づくりにする。 男性 70代 文京台 

子育て世代の家族が、近隣の市町村と比べて、積極的に江別に住みたいと思うような、江別独自
の魅力ある政策があるといいと思います。 

女性 60代 野幌 

子育て支援を充実し、若い世代の移住を促進する施策。 女性 60代 野幌 

子育て環境を充実させ、若い世代の負担を最少にしてやり、若い世代が増える事で、市の将来も
明るい方向へ向かうと思います。 

男性 50代 大麻 

子どもが、心豊かに成長していけるように予算も政策も注ぎこんでほしい。 男性 70代 大麻 

札幌市や北広島市、恵庭市と比べられても気にせず、独自の施策を実行してほしい。雇用を創出
して若い方を呼ぶ、住み続けて貰うのが大事。１０年後北広島市に水をあけられていそう。 

女性 30代 江別 

札幌のベットタウンとして機能しているのはいい。その反面、労働力の流失、若い者の流失が目に
見える。子育て世代が多いと思うが、その世代が楽しむ場が少ない（ツタヤ書店が少し担ってくれ
ている）。江別駅前を○○の街と呼べるくらい特色のある街にしてほしい。 

男性 40代 江別 

札幌に近いということを強調すべき。江別に居住を構え、札幌で仕事するという、労働者人口を
増やすことが重要と考える。 

男性 30代 野幌 

今の子ども達が大人になったときに、「ここに住み続けたい」と思えるような町にしてほしい。新し
いことにも、どんどん取り組んでほしい。 

女性 40代 江別 

今の子どもが大人になった時、戻ってきたいと思えるようになってほしい。医療福祉の充実と子育
てのしやすさ。キレイな街づくり、整備された公園、公共施設。地元の企業を地元の人が利用し、
細く長く地元に根付く企業と人。公園で泥だらけで遊び、木登りする子どもをあたたかく見守れる
まちと人であってほしい 

女性 30代 大麻 

今のままでも良いと思います。高齢化は進むので中世代（２０～４０）が住むと、安心感は増えると
思います。 

男性 30代 野幌 

江別市は高齢者に対し力を入れているが、現在他市からの移住等で子どもが増えています。で
も、高齢者に対しての助成や制度はそれなりに充実しているけれど、子どもに関しては薄い。薄い
と言うか子どもを育てていく環境としては良いかもしれないが、助成・制度が弱い。むしろ無いに
等しい。江別の人を守るのも、産業を守るのもこれからの若い子ども達であって、高齢者の方々
ではないので、江別から少しでも子ども達が出て行かない産業作り、教育の充実が必要だと思い
ます。子ども達を育てる環境が厳しいままだと出て行っちゃう人も増えますよね。子どもにもっと
力を入れるべきです。 

女性 30代 大麻 
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江別市は、鉄道が通っており、通勤、通学、買い物等に非常に便利な町と思います。札幌市の土
地価格が高く、江別に家を建てる人を多く見かけます。（札幌より全然少ないですが）。若い家族
家庭が住み易い環境作りが大切と思います。教育、医療、生活環境等、札幌と比べて有利な施策
等を検討願います。又、子どもがたくさん産める環境作り（補償制度、免税等）、他の都市と比較し
て満足出来れば、将来の人口増に続けるのではないでしょうか。 

男性 70代 大麻 

江別市に住んで１０年になります。子供も大きくなり安全安心に過ごせて来たなあと思っていま
す。若い世帯の人口も増えて嬉しい限りですが、子育て世代はお金もかかりますので、医療費の
負担を１８才ぐらいまでは免除する事や、出来る限り若い人達の格差の無い環境を作って欲しい
です。江別市は教育も熱心ですよね？若い子育て世帯がもっともっと転入したいと思う江別市に
なるよう願います。 

女性 50代 野幌 

江別は生まれ育った町です。子供たちが住みやすい、生活しやすい町にしてほしいと思ってます。
道路（歩道）の整備（歩きずらい、せまい、歩道がない）、交通機関（バス通での時間帯や停留所の
充じつ）、夜の街灯（ＬＥＤなどにして明るく）。住みやすくするには、人口を少しでも増やすこと。と
いう事は仕事場を増やすこと（だれでも職場から近いところに住みたいと願うと思うから）。産業、
サービス業、工業のまち？なんでもいいので、江別は仕事のまちとすれば、若者が集まり、住みた
い町（すぐとなりは札幌なので、町まですぐ行けるとしても便利な場所、そこを売りにして、まずは
職を増やすことだと思います）。 

女性 40代 江別 

江別は札幌への通勤圏なので、若い世帯が移住したいと思う政策を積極的に今から投資する。こ
れが少子化対策にもなると思う。福祉・介護が充実している事。 

男性 70代 文京台 

江別は、せっかく大学が多いですから卒業後も江別に残ってもらえるような雇用体制・雇用の確
保など卒業後、何年か江別に残り生活（雇用）されたら、何かメリット…。(例えば住宅費免除)とか
…。空いてる団地もありますし…？１０年後、そういう方が江別で家族を作り子供を育てて…なん
て難しいですかね？とにかく、これから高齢化するのは目に見えているので、若い人が江別に残
ってくれる対策を考えてほしいです。 

女性 50代 文京台 

現在は野幌近辺が中心となっているが、江別駅近辺、大麻近辺をもっと変えていくべき。江別の
出入口がさびれていると、全体的に活気があるように見えないと思う。店舗がシャッターで閉まっ
ている所が多く、ここからいろいろな問題（犯罪）が生まれてくる。 

男性 50代 大麻 

現在の江別市は高齢者が多く、シルバーマークをつけた車や散歩している方を多く見る。それに
比べ、若者は少なく、駅の付近に行けば大学生をみかける。私自身の小学生の時と比べると少子
化が進んでいるのを感じる。今後目指すべき方向性として、江別市独自のルール等を作り、学費
無償化を作成し、子育てのしやすい環境を作るべきである。そして、道路の街灯やバスの本数を
増やすなど、街の住みやすさの改善も必要である。 

女性 20代 大麻 

現在、江別市は若い人口が増えています。若い人が住みやすい環境作り、働きやすい環境作り
(保育所)を作ってほしいと思います。 

女性 20代 江別 

家のまわりに空き家が増えており、今後も増えていくのではないかと思う。行政が地権者と交渉
する事は難しいかもしれないが、若い家族の方は江別に家を持ちたいと思っている方がいる為、
空き家や空き地を減らし、住みやすさのアピールを行い、若い家族の方を呼びこめるように（例え
ば札幌への通勤圏であるなど）してほしい。その為にもジョイフルのあるあたりに人を呼べる商業
施設（ニトリやＩＫＥＡ等）があると、家を建てた人が家具も揃える事ができるので、便利かつ人を
呼べるのではないかと思う。 

女性 30代 江別 

これから人口減少、少子高齢化が進む中で、子どもたちや子育て世代が住みたい、住みやすいと
思える町を作ってください。 

女性 30代 文京台 

アンケートを取ると、１０年後に年老いていく人が全員であることから、介護や福祉にばかり目が
いってしまうが、子ども達にとって住み良い町であることを強く望みます。若い世代は意見を上手
に言えないし、子どもも自分で何も言えないので、老いていく人たちが自分の事ばかりでなく、若
い人のことを考えていくべきです。子どもにとって良い町とは、教育の充実、スポーツの場の整
備、イベント（成人式）など、お祭りなど、交流の場を設定してあげること。 

女性 40代 大麻  
59. 全体的、全体のイメージ 

誰もが住みやすい街。 女性 60代 野幌 

住みやすい街は世代によって違います。子育世代、子育卒業世代、高齢者世代などそれぞれ目
的、希望などが違います。また農業や産業の経済の充実も必要であり、いろいろな世代や方面の
多くの意見を聞くことが大事と思います。そういう状況を積み重ねて市政を行ってきたことと思い
ます。これからも今までの推進してきた土台に上乗せすることが必要と考えます。 

男性 60代 野幌 

若者と高齢者が共存（生）している街。 女性 60代 大麻 

ユニバーサル、デザインに基づく策定（どの年代も住みやすい）。人間らしい物事に関して、住民
が選択できるシステム作り。単に与えられるイメージ化に迎合するのは活気を失うことに通じる。 

男性 60代 江別 

現在より高齢化していると考えられるが、住み続けることが可能な環境が整っている事を望みま
す。市内移動のための公共交通が便利であること。除雪体制。 

女性 70代 大麻 

「江別蔦屋書店」などの大きな施設があれば、観光目的での訪問が増えると思う。自分が思う江
別市の魅力は「都会過ぎず田舎過ぎない所」だと思うので、市民の住環境を大事にしながら、
様々な世代が生活しやすい環境を整えていけたら良いと思います。 

男性 20代 江別 

江別は、札幌の衛星都市から脱皮を目指してほしいです。 男性 60代 野幌 

豊かなこの地を守り、この地に住む人の年代バランスが片寄ることなく、地場の産業も育っていけ
る事を望んでいますが…。人口の減少を思うと、コンパクトに人の顔が見える、又、江別市の特徴
（農業、産業、学園都市、自然など）を生かして頂ければと思います。抽象的ですが…。 

女性 70代 大麻 
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貧困格差の無い町。若者が希望を持ち、江別で仕事に就き、江別で子育てをするサイクルがある
町。外から大学にきて、江別に定着する事。 

男性 40代 大麻 

緑（自然）、医療、地震に強い街。 女性 30代 野幌 

野幌駅近くに大型スーパー、総合病院、市役所分庁舎などがあると住民の利便性が良くなると思
います。江別、大麻地区はベットタウンとして、子育て世代に優しい取り組を更に続けてニューファ
ミリーの人々が住みやたい街にしてほしいです。 

女性 70代 大麻 

豊かなまち。遠征、自由な雰囲気づくり。 女性 50代 文京台 

文教地区や北海道の地産地消の代名詞な街になってほしい。 男性 40代 野幌 

分かりやすい街づくり。自営業、飲食、公平な支援。笑顔が絶えない江別、明るい江別、活気が有
る江別。江別だからこその自然、レンガの街。 

男性 50代 大麻 

福祉、健康、安全を重視した住みやすいまちづくり。 男性 60代 文京台 

年代各層の多様な職域、若者育成、弱者保護。現状、札幌の傘下の生活圏を感じる。当市の特性
は「老若協成社会多様機能性」が大切。札幌のおこぼれで生きてはいけない。 

男性 80 代以上 大麻 

道内には、外国企業や個人に土地を売って経済基盤を維持しようとする自治体があります。土地
を外国に売り渡すということは、将来、その土地が日本のものにならないという恐れを秘めていま
す。この様なことにならないよう江別市の行政には頑張っていただき、将来の江別を守っていただ
きたいと思います。 

男性 60代 大麻 

全てが今よりは良い江別市に！ 男性 50代 野幌 

新しいことをやること自体は良いが、町にあったことをやるべき。全てが新しいから良いという訳
ではなく、古いから良いわけではない。適材適所。正しい判断ができること、試す努力、やる気は
必要。ただ税金である以上は冒険は危険。老人や若者全ての人が市がやっている事がはっきりと
わかることを。江別市はさびれている。人もいないし…ゴーストタウン（特にあけぼの町）。 

女性 40代 江別 

出産・子育て・教育が安心して出来る市政。 男性 70代 大麻 

住まい江別、労働先札幌が増えるので、極力江別＝札幌同等クラスの姿が良いのでは。肝心な
のは、脱「公明党」を目指し、真のまちづくりにすることが必要。 

男性 30代 江別 

若い人達が元気に生活できる町にしてほしい。 女性 70代 文京台 

自然豊かで江別の産業を大事に、市民が安心安全に生き生きと生活しやすい街。 女性 50代 大麻 

自然を活かした街づくり、教育を重視した環境づくりが出来る街を目指してほしい。 男性 60代 江別 

子供や高齢者が動き回れる社会づくり。医療はリモート化や在宅化のため医療従事者を増やす。
専門学校や大学への支援も必要。 

男性 60代 野幌 

札幌に近いという利点があるのにも関わらず、江別は通り道にすぎない…という方が多いので、
大型のスーパーなど、様々な方が利用できる施設をさらに増やしてほしい。それに伴い、大きな公
園や、子どもが思いきり遊べるところの充実も必要かと思います。 

女性 50代 野幌 

札幌と比較して、江別が劣っている部分が多く、学力、医療、交通、買い物、無料のごみの回収品
目など。隣接しているのに、様々な面で、札幌の方が良い。１０年後は様々な面で札幌と同等にな
っていれば良いと思う。 

女性 40代 江別 

高齢者の増加は避けられないが、農業と農産品加工、福祉、札幌市通勤圏としての住宅供給地と
して機能していくと考えられる。ＪＲ駅を中心に徒歩１０分圏内に医療、商業施設(高層による)住宅
を集中させ、除雪エネルギー供給の効率化を図る。 

無回答 無回答 無回答 

江別独自の政策で、札幌に習ってやるようなことないようにしてほしい。コロナ対応を見ていると、
札幌が動いてから江別も追随する構図が見られる。 

女性 30代 野幌 

江別生まれ江別育ちです！数年後は江別に家を建て、子育てもしていきたいと思っています。交
通や買い物の利便性が良く、学術施設や教育施設が充実している江別は本当に住み良い自慢の
地元です。江別出身の友人たちはみんな江別が大好きです。自分の子どもたちにも、この街を誇
りに思ってほしいと思います。これからは少子高齢化が進み、人口減少も避けられないかと思い
ます。教育サービスを充実させ若者が集まる活気のあるまち、福祉、介護、医療を手厚くサポート
し、安心して老後まで暮らせるまちを目指してほしいです。江別市民の生活のためにいつも働い
てくださり、ありがとうございます。これからもよろしくお願いします。 

女性 20代 江別 

江別は自然豊か。ザ・北海道。食べ物が美味しい。子供が思い切り走り回れる。家が広い。牛、野
菜、良いイメージを生かして、大人はお金もうけを考えるべき。一方子供の偏差値は低い。西高東
底と揶揄される。教育にもっと力をいれるべき。現場の教員の質が最も大事。札幌にはかなわな
い、ならば誰も取り残されないザ・公立、を目指すのもありと思う。 

女性 50代 豊幌 

江別の人は不便さを何でも札幌にあるからと言う。病院、買物他、人口の割に少なく片寄ってい
る。市立病院も大きいだけで利用少ない。ニトリ、ユニクロが無い。 

男性 60代 野幌 

近隣北広島市は、日本ハムファイターズの球場新設を核とし、都市化を強力に推し進めている。
その経済的影響は当市にあり、人の流れを加速化する。そのメリットをどう取り組み、札幌周辺都
市としての役割を見据えて強力な推進を行わなければならない。 

女性 60代 野幌 

医療機関がもっと充実し、通いやすく（バスの本数を増便）札幌に通わなくても、江別市内で安心
して住める街づくりを希望します。 

女性 50代 野幌 

医療、保健、福祉が充実した街づくり。 男性 80 代以上 野幌 

安全で全ての人が快適に過ごせる街がずっと続いていけばいいと思う。 女性 20代 江別 

まず１０年後の姿で良いのでしょうか？２０年くらい先を見た方がいいと思いますよ。２０４０年には
６５歳以上を支える現役世代が１．５人になるそうです。また社会保険料の負担率は、１０年前より１

男性 30代 野幌 
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人あたり２６％増に対して、賃金は３％しか伸びてません。そう考えるとお先真っ暗です。もうどう
することもできない話なので、話を戻すともっと江別の独自性を活かした街にして欲しいです。Ｅ
ｘ）駅前とかもっとレンガでレンガの街アピール、ここるくみたいな施設を充実させる。子どもの育
てやすい町アピール。 

ファミリー単位で利用できる運動（体育）施設、図書の複合施設を、町内ごとくらいの数設置して
ほしい。 

男性 40代 大麻 

スポーツ、文化に積極的に取り組む。国際交流の活性化。お年寄り、障害者にやさしい都市、子供
に夢を持たせる環境づくり。 

男性 70代 江別 

この大麻にもまだ広々とした土地や緑地が残っていて、素晴らしいといつもうれしく眺めていま
す。ぜひそれらを活用して、若いエネルギー、頭脳と精一杯のばして益々住みやすい街になること
を楽しみにしています。最近完成した老人施設（ココクル）も是非見学させて頂き、将来の不安も
なくなれば、とても嬉しいと思っております。 

無回答 無回答 大麻 

「冬の生活」（除雪、雪を活かす）の快適さが全道で江別が一番とアピールする町であってほしい
（実質的に実感できるように）。 

女性 70代 大麻 

「臭い江別」というこれまでの江別のイメージをなくし、文化・レジャー施設の充実した住みやすい
クリーンな町にして欲しい。 

男性 70代 江別 

「札幌まで行かなくても良い」ような町づくり。イオンしか無い。イベントが少ない。岩見沢の方がい
ろいろ行っている。 

女性 60代 野幌 

活気のある街にしてほしいです。 男性 60代 大麻 

周辺都市との協同連携と個性化（各地区の）。 男性 70代 大麻 

子どもたちの姿がたくさん見られて、大学生が地域で活躍をし、子ども、若者で生き生きした町。 女性 50代 大麻 

基本や素性は良い街なので、良い面は伸ばしながら足りない面を育てていく方向性を持つべき。
市民が働く場所を増やし、市内でのマネーフローを太くする政策を希望します。 

男性 50代 江別 

近未来はデジタル社会となり、テレワーク・買い物はネット購入に、各家庭への配送、家の中はコン
ピュータ操作で機器作動、自動車は電気自動車や水素とのハイブリッド自動運転・ドローンが飛
び交い、製造業ではロボット等々の活用など著しく様変わりして行くと考えています。従って、将
来展望の計画立案は世界や日本の動向を見据えた広い視野での構想が必要と感じています。加
えて江別市独自の「未来構想立案や特性」を生かす事も必要です。３０年以上住んでいますが、
江別の特性・個性が見えていません。年代により異なるでしょうが、「環境や交通の便が良く綺麗
な街」等々、多くの市民が望む事はおのずと知り得る、しかし構想の実現には市の財政が豊かで
なければ不可能、まず何を選考しなければならないのでしょうか。 

男性 70代 大麻 

せっかく大都市札幌の隣町という利点を生かしていないように思える。北広島市はボールパーク
が造られどんどん発展しているのに、ボールパークに立候補さえしなかった。恵庭市のような花の
街というイメージもなく全く特徴がない。何かこれという特徴や石狩市のようにコストコなどの施
設を誘致するなど、もっと積極的に動いてほしい。昔の王子製紙や北電施設に頼っていることか
ら脱却しないと、このまましぼんでいってしまいそう。わりと住みやすい街なのに、もったいないと
思います。 

女性 60代 江別 

市民同士の交流が盛んな町になっている。 女性 20代 文京台 

江別で生まれ育ち、生活を楽しみ、人とのつながりの中で豊かに過ごすことができる街づくり。人
材育成、資源の活用。 

女性 60代 文京台 

総花的未来構想にならないよう望みます。地道に一つ一つを確実に実現してもらいたい。人にや
さしい市政を第一に、決して経済最優先にならないように！ 

男性 70代 野幌 

子供、老人にやさしい町作りを希望します。江別の発展を応援します。 女性 60代 野幌 

少子高齢化が課題になって以降、多くの都市の街づくり計画が、夢を追うより課題対応となり、つ
まらないものになっている。課題への対応や今後発生するであろう問題への対応はとても重要だ
が、夢をもつことも大切。北海道における江別市の役割、江別市の特性を認識しつつ、子供達が
将来に夢を持てる街にするにはどうすればよいか、広く投げ掛けて議論すべきと思います。 

男性 60代 江別 

地政学的にも江別市は今後注目をあびて行く場所（街）であると思います。（理由：札幌市の隣で
あり土地が平坦である。千歳方面・空知方面・札幌方面と、どこへ行くにも交通アクセスが良い） 

男性 60代 野幌 

可もなく不可もなくいてほしい。栄えすぎていない江別もまた好きです。このままでもいいです。 女性 30代 江別 

（安心して暮らせる） 

乳幼児、児童、学生、成人、老人、みんなが安心して暮せる街であれば良いです。 女性 50代 野幌 

誰もが穏やかに住み続けられるまちであってほしい。 男性 50代 江別 

誰もが安心安全に暮らすことができる街。福祉、医療サービスの独自性、充実。 男性 30代 野幌 

世代を問わず、安心して生活できる街づくり。 男性 30代 野幌 

若い方からお年寄り、妊婦さんから子供達と、全ての人達が豊かに安心して暮らすには、≪生ま
れてから老いるまで≫を知る事が大切と思います。難しく学ぶのではな、く触れ合って学べるよう
に、赤ちゃんの重さや温かさ、柔らかさ、小ささから「守るべきこと」を学び、お年寄りからは「老い
ること」を学び、身体の不自由さを知り「寄り添って見守り、手をさしのべる」大切さを年代ごとに
学ぶ場があれば、生まれてから老いるまでを知ると同時に、生まれてから老いるまでに「どう生き
ていくか」を考える事も出来るし「想像力」も培われると思います。 

女性 50代 文京台 

若い人や子どもが安心して暮らしている町。 男性 70代 江別 
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車が無くても楽に生活できる都市。バス路線の充実、自転車専用道路の充実。高齢者でも簡単に
利用できるインターネット環境。災害時の情報収集。各種手続き。ネットスーパーなどの買物。みま
もり。 

女性 50代 江別 

自然環境に負担をかけずに人間が活動していけて、どのような立場の人も安心して生活できると
良いのではないかと思います。 

女性 40代 江別 

子育てしやすく、老人が安心して暮らせる町づくりが必要かと思います。 女性 70代 野幌 

今の江別市は「子育て世帯が暮らしやすい市」というイメージが強いと思います。高齢者やすべて
の世代の人が安心して生活できる市になってほしいです。 

女性 40代 江別 

安心して暮らせる街つくり。 男性 70代 野幌 

安心、安全な生活しやすい地方都市が良い。 無回答 無回答 無回答 

安心、安全で暮らせる街であって欲しい。 男性 70代 野幌 

すべての市民が安心してこの江別市に住める様な環境づくり、年金による安定した老後の生活が
安心してくらせる様な町づくりを心えた上で、これからの新しい時代をつくり上げる子供たちに、
希望や、情報提供をさしのべてほしい。 

男性 50代 文京台 

スーパー、病院が近くにあり、安全な街。 女性 60代 江別 

あまりちまちまとした計画より、落着いた生活環境がその土地に住む住民の安心感につながると
思いますので、ストレスのたまらない、ストレスの発散出来る様な場所等が多くある様な、たとえば
自然に接する庭園などの用地を確保しておくとか、芸術活動出来るホール等が出来るとうれしい
ですね。満足度アップ、落着いた生活が望めそう！！ 

女性 70代 野幌 

「ゆとり」や「安らぎ」といった精神性に重点を置いて、余り右肩上がりの成長や発展にばかりとら
われたり、こだわらないでほしい。１０年後生きているか分からないけど、”おだやかな心持ち”は世
代間共通のテーマではないでしょうか…？！ 

男性 60代 野幌 

（コンパクト) 

老後にて、スーパー、病院、金融関係、介護施設等、今後利用する見込の施設の集合体（コンパク
トに）地区作る。今は分散している。 

男性 60代 江別 

緑の多いコンパクトな街。 女性 60代 野幌 

少子高齢化、労働人口の減少、財政等をふまえコンパクトなまちづくりは今後も必要だと思いま
す。 

男性 50代 野幌 

高齢化と人口減に対して、コンパクトシティも視野に入れた街作りを考えて欲しいものである。 男性 70代 大麻 

江別市の立地条件を活かし、身の丈にあった町づくり（様々な分野のコンパクト性）。 無回答 無回答 無回答 

コンパクトな町づくりを目指す。市政もコンパクトにまとめ、市議会議員も半分にすべきである。 男性 50代 野幌 

インフラ整備の再検討。今後の維持管理費等を考慮して人口減少に伴うコンパクトシティの形成。 男性 60代 野幌 

（支え合う、人にやさしい） 

若者と老人がお互いに助け合う社会になると良いと思います。 女性 70代 大麻 

支えあう社会。 回答しない 60代 大麻 

人に優しい街になってほしいです。 女性 50代 野幌 

その場その場だけではなく、本当に持続可能な開発目標で、人にやさしい江別市になってほしい
です！住むなら江別市といわれるような学校や医療、文化や芸術、スポーツと、人が関われる（参
加する・できる）事業を作ってください。生きがいを持って住める江別市、きっと何か人のために役
に立てるそんな１０年分…楽しみにしています。 

女性 60代 野幌 

（自然と共生） 

緑豊かな町づくりを目指してほしい。樹木に囲まれた美術館等の誘致（江別小学校跡地）。河川
敷を活用したサイクリングロードや市営パブリックゴルフ場の造成。駐車スペースや除雪スペース
を無視した集合住宅の建築を禁止する条例等法整備。 

男性 60代 江別 

自然環境を大切にしながら、利便施設を更に向上させる。 男性 50代 野幌 

自然と共生 男性 50代 大麻 

私には難しい事はわかりません…が、人間が幸せに生活して行く為に、自然を自然のまま、地球
を大切に思い、こわさずに生かし、その恵みを有難く頂き、さらに自然を活かし、人間に有効に利
用させてもらい、共生する事だと考えます。 

女性 60代 江別 

（利便性をいかす） 
都市・札幌に近いので、その利便性を活かす街づくりをして欲しい。通勤・通学に便利という視点
で、江別居住の人口を増やす。ＪＲの本数を増やす。冬が長いので、雪害をなくす。道路の除雪機
動をマメにする。暮らしやすい街づくりをお願いします。 

女性 60代 大麻 

札幌の復都心としての住宅の整備、学校の整備。 男性 60代 大麻 

ベッドタウンとしての充実と発展。〈交通〉JR野幌、江別駅の利用促進（幸い札幌まで１５分、２０
分？）。通勤、通学、買物のために市内循環バス等で利便性ＵＰ。〈医療〉高齢化への対応、子供
達への対応。ホームドクターの充実。〈人口増〉子育て家族（予備家族）を増やす支援の充実。（住
宅、教育、医療、環境）〈環境〉緑の街づくりと健康増進。散歩、ジョギング、ハイキング。 

男性 60代 野幌 
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札幌市の衛星都市としての機能を充実させ、居住環境と農業生産の直結による食品産業を振興
して、自然豊かな市街形成を基礎にした清潔で健康的な田園都市「江別」を築いて、持続可能な
「まちづくり」を進めて欲しい。 

男性 80 代以上 江別 

（特徴を） 

他市町村との差別化をもっと明確にしてほしい。 男性 60代 野幌 

周辺の他の町とも協力し、地域としての特色を打ち出していくと、広く町が活性化していくので
は？（例：キャンプ地域、スポーツ環境の充実した地域）。 

女性 60代 野幌 

札幌圏の地域としての、ますますの魅力づくり。何か、江別ならではのもので人を引きつける目玉
があれば良い（居住者増、観光客増に向けて）。 

男性 70代 野幌 

札幌への依存体質をそろそろ改めて、江別市としての特色を打ち出すべき時期が来ている様に
思われます。買物ばかりではなく、病院も、カルチャーも体力維持のためのスポーツも、江別市内
で充分満足出来るようであってほしいものです。特に市立病院には、力を入れてほしいと思って
います。道央の中核都市として、恥しくない様に拡充に努力して下さい。 

女性 70代 大麻 

江別市をもっとＰＲ。そのためには、江別だけの特徴、魅了的な物（農作物、施設活用、人を来ても
らう、など）。 

男性 80 代以上 野幌 

江別市はあまり特徴がなく住みやすいまちだと思わないので、このようなところを少しでも改善し
てもらいたい。市長の目指しているところが、市民には見えていないような気がする。 

男性 60代 野幌 

江別市に住むと「ここが良い点！！」という特徴が必要です。 男性 60代 大麻 

江別市としての新しい物が何もない。挑戦していない。計画的に発展している北広島がうらやま
しいです（大学にまで出ていかれるなんて…）。 

女性 50代 江別 

江別はどんな町と知人・友人に聞かれたとき「う～ん」と考えることのない様に、はっきりとした町
の特性を答えることのできる様な町にしてほしいです。 

男性 70代 江別 

江別には生まれた時から生活しているが、市外その他から来た人、観光客に江別の観光名所を
聞かれても自信を持ってここですよという所が少ないし、無い。今迄なにしていたのか！今後は
北広島町のようにプロ野球の球団を招致したようになにか魅力的施設、大規模な公園、身近な自
然体験ができる施設、農業体験ができる公園施設を作ったり、市外その他からも江別に行ってみ
たいと思うものを作ってほしい。これという魅力的な江別が出てない。江別は、農業、工業どちら
を押してゆくのかな？ぜひ江別に長く住んでいる住人としては素晴らしい江別になってほしい。 

男性 70代 野幌 

高層の建物は建てない。街全体のトータルデザイン。札幌との差別化。都会に憧がれないで、江
別の魅力を発信してほしい。 

女性 40代 文京台 

広大な農地や原始林など、環境に恵まれた地の利を生かした街づくりも視野に入れると良いと思
う。都市としての利便性と自然、環境との調和をもっと前面に出しても良いのでは…「子そだての
充実」でそれなりの成果があるのであれば、その先を見据えた方策も考える必要がある。 

男性 50代 大麻 

「レンガのまち」「農業・酪農のまち」というテーマでの江別を大きく育てていき、文化・芸術・農業に
おいて広く知ってもらい学べるまちにしていけたら、市外からの足数も増え、市民もより楽しく暮
せて居住環境もより良いまちにしていけると思います。江別だからこそ生みだせるものを考え、江
別の歴史も魅力へと変えていくことが重要だと感じます。キーワードはレンガ、酪農、小麦、焼きも
のなど。←これらを扱う店や公園、博物館などやきもの市の様な。 

男性 20代 江別  
60. その他 

大麻東公園、高町公園、住宅街で夜間、キツネをよく見かけるので、エキノコックスの危険がある
ことから早急に駆除すべきである。 

無回答 無回答 無回答 

高砂あたりにカラスが多くすみついて、夕方になるととても不気味なので、なんとかならないでしょ
うか？ 

女性 60代 野幌 

雪が多い、王子のにおいなど、不利な点が多いのですが、人口は増えているとの事なので、せめ
て、国道沿いだけでも充実させて下さい。 

女性 50代 江別 

動物愛護に力を入れてほしい。 回答しない 30代 江別 

電柱、電線を地下に埋める（電信柱が多すぎる）。 男性 70代 江別 

希望ですが、飛行場が欲しいです。 男性 60代 野幌 

国民健康保険料を安くしてほしい。子供、高齢者の医療費を大幅に助成してほしい。 女性 60代 江別 

「ＳＤＧｓ」を推進。誰もが第一に心がける社会へ。 女性 70代 野幌 

市から市民へ、市民から行政へ、スムーズな情報、交流のためデジタルコミュニケーションツール
を活用すべき。 

男性 60代 野幌 

公共施設（公民館など）にＷｉ－Ｆｉが無いので、ネット環境を整えてほしい。それにより従来は会場
に人が集まって行われていた講演会などがＺｏｏｍやＹｏｕＴｕｂｅで視聴、参加することが出来て、
意見交換や知識を得る機会が増えると思う。 

女性 40代 野幌 

アンダーパスを利用することはできなかったのか。 男性 80 代以上 江別 

白石、厚別にいてもその時によって王子の？臭いがする事です。工場だから仕方ないし、頑張っ
て頂きたいけど、部屋の中まで臭う時は具合悪くなります（すみません、悪口ではないです）。 

女性 40代 大麻 

人口が札幌市から周囲の地域に広がっています。おそらく江別も増えてくると思います。活性化
していくと私もうれしいです。その中で、今予想していても、きっと予想とは違うことが多々あると
思います。その都度柔軟に対応して、良い方向に進んでいけばと思います。 

男性 20代 江別 
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年を重ねる度に、住みづらさを感じています。年配の方の独居等々、町内のコミュニケーションの
低下、自分の生活を維持するのに精一杯なのかもしれません。他を思いやる心があれば、安心・
安全な社会に近づけるように思います…。思うのですが…？！ 

女性 60代 野幌 

市民が、病気の人も、そうでない人も、住み易い市にしてほしい（平等に）。 女性 60代 文京台 

子供やお年寄りを大切にするのは当然です。ですが、中間の世代のことはあまり考えてくれてな
いように感じています。 

男性 40代 野幌 

高齢者にとって、１０年後の江別を考えることは、自分の終末のあり方を考え、自分が亡くなった
後の未来の町を想像することです。今の社会を見ていると、格差が広がり、少子高齢化で、理想
を描こうとしてもどうしても悲観的な予測しか浮かんできません。市政、まちづくりのために様々な
企画をすることは結構ですが、大切なことは江別市が直面している問題(たとえば江別市立病院
の正常化、再健など)の解決。弱者(経済的、身体的)がすみに押しやられる事のないように、福祉
サービス(住宅、その他)に力を入れることではないでしょうか。私にとって最も関心のある身近な
例で言うと、江別の共同墓のことなどは大変有り難い企画だと思っています。 

男性 70代 大麻 

江別市はとても住みやすく、札幌へのアクセスも良いので、とても満足しています。市役所の窓口
の方もとても親切で、市民の立場に立って行政を行っていると感じます。 

男性 80 代以上 野幌 

江別といえば〇〇と言えるテーマを決め、人が集まる町づくり、江別地区、野幌地区、大麻地区と
ばらばらなイメージが有る。これを、テーマ別の地区分けに住みやすい町づくりをする。江別→高
齢化、空き地、空家→歴史を感じる街並へ。野幌→若者、町の中心→発展をイメージさせる街並
へ。大麻→中高年安定感のある→今を感じる街並へ。町全体をエンターテインメント化し、多くの
人が集る街へ、ポジティブ発想で、楽しい街づくり、をして欲しいです。 

女性 40代 江別 

学院大が江別から出ていく→学生減、若者減、人口減。（釧路のように）製紙工場がなくなる→企
業減、人口減、活気減。高齢者減る→人口減⇒ただ生活するためだけのまち。札幌よりは地価が
安いまち。北広島市がちょっとうらやましい。市の職員だけ得をしている（江別勤務で札幌住み）。 

女性 30代 文京台 

この季節の江別市の紅葉は本当に美しいと思います。周辺市町村の中でも１番だと思います。紅
葉の美しさを見ていると自然に心が和みます。紅葉の美しい木々があふれている江別市に居るだ
けで心が和み、感謝の気持ちになります。１０年後もこう感じられる街であってほしいと望みます。
必要なものはしっかり蓄え、手放すものはおしみなく、若木がすくすくどこまでも伸びていけるよう
な、大木がもっと健やかに大きくなれるような、そして朽ちる木は自然と横たえていくような、彩り
豊かな江別市であったらと思うだけで喜ばしい気持ちになります。 

男性 20代 江別 

このアンケートが活用でき江別市民が幸福になれますように。公務員のやる活（気）だと思いま
す。市長、市議頑張ってください。税金の無駄使いしないで下さい。 

男性 60代 野幌 

ありとあらゆる支援の充実。福祉、雇用、労働環境等その他生活維持、特に雇用労働環境が悪化
すると、治安も悪くなり人口減少にもつながると思います。 

男性 40代 江別 

百年記念塔（札幌市地区）の保存による、隣接する江別市のイメージアップ。 女性 50代 大麻 

地下鉄を新札幌から江別駅までと、ＪＲを江別駅から新札幌に引いてほしい。バイパスが早く長
沼から江別東ＩＣまでくるといい。個人的に江別石狩川ゴルフ場を市で再開できないものか。 

男性 50代 江別 

地域に在住しない市長はナンセンスです。 女性 70代 豊幌 

他の市町村から帰ってきて江別に入ると、この空気のおいしさ。美しい街並木を見て「帰ってきた
わ」とほっとします。産業の発展、文化のことを願いながら、この独特な空気だけは失わないで欲
しいと私達はいつも話し合っています。死ぬ迄、この街に居たいと思ってます。江別市のこの企画
に携わる方の大変さを感じます。アンケートを書き終え、何回か読み返し、市民も成長しなければ
いけないと感じています。 

女性 70代 野幌 

草木や公園、飲食店や商業施設は割と充実していて、暮らすのは楽しいまちだと思います。 女性 30代 江別 

設問の１、生活環境～、２、都市づくり３、４、５、６の設問ですが、満足していたとしても力を入れる
所はたくさんあると思います。たとえばＳＤＧｓの採択の中で江別市のプラゴミのリサイクル貢献
度、地産地消の推進、また乳幼児の保育環境の徹底（希望した保育園に入れる様、特に１才前後
の乳児）子供達が安全に登校出来る為の舗道の完備、高齢化社会においては、認知症相談が気
軽に出来る様な相談窓口（家族は大変な思いをしている中が大事！） 

女性 60代 野幌 

少子高齢化社会を支えてくれる世代が、子育てと介護を両立しながらも豊かに暮らせる地域とな
れるように、協力できることはしていきたいと思っています。そのタイミングが来た時には、ぜひ参
加していきたいと思います。 

女性 40代 大麻 

住んでいるお一人お一人が江別を愛し、街を大切にする姿、弱い立場の方、悩みをかかえていて
も救いの場がある街。江別は地元産を愛し、江別に住んでいる人は江別が好きで、どこかみんな
温かい。このまま江別を私も江別市民として守り続けたいと思いますし貢献したいとも思います。 

女性 30代 野幌 

車のない人が移動しやすいコンパクトで臨機応変な交通手段の仕組みを作る。 女性 50代 大麻 

市長は江別に住民している人であってほしい。 女性 80 代以上 江別 

市政、まちづくりに関心はありますが、自分の年齢・体力を考えると直接参加したり、意見を述べ
たりするのは難しいと思っています。理解を深める努力と協力は前向きに考えたいですね。 

男性 80 代以上 野幌 

札幌都心部とのかかわりは不安であるが、新さっぽろ地区との利便性の向上は期待したい。 男性 60代 大麻 

札幌市の近郊都市という特性を見失わず子供や高齢者が安心して暮らせる街に特化すべき。 男性 60代 野幌 

国会中継をみて意外性に驚く。自画自賛になりがち。専門的で話に。市民と向合っていない。 男性 80 代以上 江別 

高齢化が進んでおり、今後も少子化にはすぐに改善される問題ではありません。年金を少ない人
数の世代で支えることは無理な事と思い、夢もありません。沢山、年金をもらえる方は今のままで
いいかと思うかもしれませんが、将来、支える（年金）方々にとって、痛み分けが必要と思います。
沢山もらってる方の年金額を減額するなど、江別市から進めていくなどしてもらいたいです。 

女性 50代 文京台 
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１０年前と比べて何も変化がない１０年後もきっと同じ。 女性 40代 野幌 

江別市内 ゴースト・タウン 男性 40代 江別 

厚生年金額が現在の生活費に追いつかず、パートをしないと生活できない状態です（持ち家で
も）。高齢になりパートができなくなる事に不安があります。 

男性 70代 野幌 

後期高齢者のため、今現在の事しか考えず、先の事など考える事が出来ません。 女性 70代 大麻 

現状でほぼ満足な為ありません。 男性 60代 大麻 

外国人への土地売買禁止法の成立により、正当な方法での日本への侵略を防ぐ。 女性 50代 大麻 

バス会社やタクシー会社、運送会社と連携し、移動がスムーズに行えるよう新たなスキームを準
備していくことが必要です（無料バスを税金で請負わせ循環バスを常時走らせ、自家用車が無く
ても高いガソリン代を使わなくても…ＣＯ²を減らす…新しい交通システムを江別市中にめぐらせ
る）。 

男性 60代 野幌 

おつかれさまです。ありがとうございます。 女性 80 代以上 大麻 

７７才と７３歳の夫婦です。江別市に住宅を新築し、以来３２年、困難な事にも会わず楽しい老後
を過ごしています。ベットタウンと呼ばれることに誇りがあります。これからの人の為に新しい施設
も必要かと思いますが、今在るものを大切に、使用方法を創り出す等、知恵を出したいです。 

女性 70代 野幌 

４月に江別に住み始めたばかりで、単身で平日は仕事で市外へ通勤しているため、市の活動につ
いてあまり理解できていなくて申し訳ありません。 

女性 50代 江別 

２０２１年夏より初めて江別で生活する事になりました。１０年程江別の方々とふれ合う機会がある
のですが、自分が江別に興味があるお話すると「江別なんて何も良くないよ」と大半の方が言わ
れます…どうしてかな？？私にはまだその意味が判かりません。まちの情報は多く発進されてい
るように思います。初めてお世話になった江別市役所の方々にも大変良くして頂きました。まだ１
年経っていませんので判からない事が多いです。共生社会、近所付き合いが残る出来るまちにな
って欲しいです。アンケートありがとうございました。 

女性 40代 大麻 

１人の市民が、まちづくり関して展望できることは限られている。アンケートの内容にふりまわされ
ることなく、前向きに検討していってください。財源（お金）、人、は限られています。バランス感覚
をもって、まちづくりの策定にあたってください。大変な仕事だと思いますががんばってください。 

男性 40代 文京台 

（感染症対策関連） 
感染予防対策を最重要としてほしい。スポーツ教室参加で大麻体育館を利用しています。アルコ
ール消毒は実地されているが、換気が全く不充分。窓を開けずの状態です。職員が途中で一度、
入室して、換気を行ってほしい。参加者の中から感染者がでた話も耳に入っています（その方は、
ずっと欠席です）。 

女性 60代 江別 

コロナ感染症の検査をいつでもどこでも無料で実施してほしい。 女性 60代 江別 

コロナのワクチンが道で一早く江別市にきた時は大変喜こんだものだが、持病のある（糖尿病）私
は早めに打てるのかなと思ったが、絶対数が足りないので仕方ないが、申込み始まったらインタ
ーネット。年寄りには無理で、ＴＥＬつながらない。息子に頼み、申込みしたが、持病あっても優先
ではなく、健康な回りの人達の方が早かった。今度３回目とか始まれば、よく考えて（市の方）順位
を考えてほしい。 

女性 70代 野幌 

コロナのようなパンデミックになった時に、無料の（韓国）街中で市民が自由に検査をしていたの
をＴＶで見た。（ＰＣＲ）や野戦病院（ニューヨーク）をやれる江別市。 

女性 50代 野幌 

ウィルス感染患者がすぐに診療してもらえる医療システムの構築。 男性 50代 江別 

江別市は、子育てもしやすくいい街だと思います。ただ、子供のマスクは低酸素になり身体に悪い
です。マスクをしていなくても変な目で見られない街になってくれることを願っています。なぜ、ワ
クチンを打っているのにマスクをしているのかわかりません。安全だからワクチンを打ったんでは
ないんですか？私は今後も打たないですが、打たない人への圧力だったり、マスク着用お願いし
ます等の貼り紙も、全ての店などでもなくなればいいなと思ってます。江別市だけじゃない、コロ
ナが始まってからですが、今はとても住みづらさを感じています。ワクチン接種（手紙なども）に税
金を使うよりも、これからどんな街にするかに税金を使って欲しいです。普通の暮らしに戻せば、
子どもの不安もなくなるし、免疫も上げるよう親たちが努力すればいいと思います。北海道も、国
もそんなことはしないだろうから、江別市が率先して（市民も）行動したらいいと思ってます。 

女性 30代 野幌 

（名前、住所） 

条丁目の呼称等について、１番～４番通りは分かりやすいか。江別方面、大麻方面、他、地域名称
牧場町→一告通２丁目にしては？ 

男性 80 代以上 野幌 

江別市内が分かりづらいので、条丁目方式にしたら良いと思う。 男性 60代 野幌 

江別市を改名して「野幌市」か「車札幌市」とかにしては。 男性 70代 野幌 

江別市に札幌から引越をした時、一番気になったのが、〝江別″という名前と、私達が住みたい
町が〝大麻″という名前だった事が悩みました。〝江別″というひびきが良く思わない、名前が
嫌いだからです。いい市の名前の募集はしないのでしょうか？しかも〝大麻″という名も〝たい
ま″と？東京の人に言われてしまいました。町もたくさんあり、いまだ覚えられません。１０年間今
後総合計画で私が一番願うのは、市の新しい名前と町の整備という壮大なものです。あとは何も
不満はありません。 

女性 50代 大麻 
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61. アンケート 

アンケート入れる封筒には、ノリ（シール式）が必要。 男性 40代 江別 

封書にシールがないと手間を感じる。 男性 40代 大麻 

説明入れてはアンケートの意味がなくなる。 男性 60代 江別 

今回のアンケート内容が抽象的で具体性に欠けるので回答しづらかったです。江別市がいつまで
も住み良い街であることを願っています。 

女性 70代 野幌 

今回のアンケートですが、現行の「第６次」計画が不明のため、出来れば同計画の資料と現状の状
況も教えてほしいです。 

男性 60代 野幌 

このアンケート何で 5,000 人なの？もっと聞いた方がいいんじゃない？５０００人で何がわかる
の？ 

男性 50代 江別 

このアンケートについていろいろな意見があるかと思いますので、それらの意見について市の考
え方をなど広報に載せられると市への理解が深まると思います。 

女性 70代 文京台 

アンケートの提出、インターネットで返信とかされた方が良いのでは？費用の面からどうなのでし
ょうか？ 

女性 60代 江別 

このようなアンケートのネットの活用。 男性 50代 江別 
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Ⅳ 調査票 

江別市まちづくり市民アンケート調査  
～ご協力のお願い～  

 

日頃より市政にご理解とご協力をいただき、誠にありがとうございます。 

江別市では、平成２６年に策定した「第６次江別市総合計画」の計画期間が、令和５年度をもって終了

するため、令和６年度からスタートする新しい総合計画の策定を始めました。 
 

本格的な人口減少社会にある中、大規模自然災害や、令和２年当初から世界規模で流行している新

型コロナウイルス感染症の影響などによって、将来を的確に見通すことが、とても難しい社会経済情勢に

あります。 
 

そのような中で策定する新しい総合計画は、自治体が対応しなければならない大きな課題に適切に対

応し、市民誰もが安心して暮らし続けることのできるまちづくりを実現していくための羅針盤となる長期

的な指針です。 
 

このアンケート調査は、新しい総合計画のほか、個別計画（「江別市都市計画マスタープラン」及び「江

別市緑の基本計画」）の策定作業を進めるにあたり、「江別市自治基本条例」の理念に基づいて、多くの

市民意見を反映させるべく、市の現状に対する市民の皆様の満足度や、将来のまちづくりに対する考え

方などを把握するために実施するものです。 
 

お忙しいところ誠に恐縮ですが、アンケート調査の趣旨をご理解いただき、ご協力くださいますよう、お

願い申し上げます。 

令和３年１０月  江別市長 三 好  昇 
 

＜ ご 回 答 に あ た っ て の 留 意 事 項 ＞ 
 

〇 このアンケート調査は、江別市内に在住する１８歳以上の方を対象として、無作為に抽出した

５，０００人の方にお願いしています。 

〇 ご回答は、宛名のご本人がお答えください。（※なお、回答者が長期不在などで回答できない

場合には、一人でも多くの方からご意見をいただく本アンケート調査の趣旨により、１８歳以

上のご家族のどなたに回答していただいても構いません。） 

〇 回答は、設問の説明に沿って○印を付けてください。（文字や数字の記入が必要な設問もあり

ます。） 

〇 設問によって、○印を付ける数が異なりますので、ご注意ください。 

〇 アンケート調査の結果は、統計的に処理し、目的以外に使用することはありません。 

〇 ご記入いただいたアンケート用紙は、同封の返信用封筒に入れていただき、 

令和３年１０月３１日（日曜日）までに郵便ポストにご投函ください。（切手は不要です。） 

 

＜ お 問 い 合 わ せ 先 ＞ 
 

【新しい総合計画について】     企画政策部 政策推進課（総合計画・総合戦略担当） 

                 電話：011-381-1０３３／FAX：011-381-107１ 

                 Ｅメール：sogokeikaku@city.ebetsu.lg.jp 
 

【都市計画マスタープランについて】 企画政策部 都市計画課 

              電話：011-381-1038／FAX：011-381-1071 

                 Ｅメール：tosikei@city.ebetsu.lg.jp 
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■江別市での生活や住み心地についてお伺いします。 
問１ あなたは、江別市の住み心地についてどう思いますか。１つだけ選んで番号に○印を 

付けてください。 

 

 

 
 

問２ あなたは、これからも江別市に住み続けたいと思いますか。１つだけ選んで番号に○印

を付けてください。 

 

 

 
 

■江別市の取り組みについてお伺いします。 
問３ 毎日の暮らしの中で、江別市の生活環境や行政サービスなどに満足していますか。また、

それらについて今後江別市が取り組むにあたり、どのくらい重要だとお考えですか。    

次の各項目について、あなたのお考えにいちばん近い「現在の満足度」の数字と「今後の

重要度」のアルファベットを、それぞれ１つずつ選んで○印を付けてください。 

 
現在の満足度  今後の重要度  

と
て
も
満
足 

や
や
満
足 

ふ
つ
う 

や
や
不
満 

と
て
も
不
満 

わ
か
ら
な
い 

力
を
入
れ
て
ほ
し
い 

で
き
れ
ば
力
を
入
れ
て
ほ
し
い 

今
の
ま
ま
で
よ
い 

あ
ま
り
力
を
入
れ
る
必
要
は
な
い 

力
を
入
れ
る
必
要
は
な
い 

わ
か
ら
な
い 

１ 生活環境や市民協働に関する項目  

(1) ごみの収集処理やリサイクルへの取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(2) 身近な自然環境保全への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(3) 性別にとらわれない生活のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(4) 自治会やボランティア活動など市民活動のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(5) 仕事と家庭の両立のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(6) 交通安全への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(7) 防犯への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(8) 自然災害などに対する安全性 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(9) 消防・救急体制の状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(10) 以上９項目の満足度と重要度をもとに「生活環

境や市民協働」全体についての現在の満足度
と今後の重要度をお答えください 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

１． ずっと住み続けたい    ２． できるなら住み続けたい  

３． いずれは引っ越したい   ４． すぐにでも引っ越したい    ５． わからない 

１． 満足         ２． ほぼ満足        ３． ふつう 

４． やや不満       ５． 不満          ６． わからない 

ア ン ケ ー ト 調 査 回 答 票 
ご回答後、この調査票を同封の返信用封筒で切手を貼らずに郵送願います。  
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 現在の満足度  今後の重要度  
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２ 都市づくりに関する項目  

(11) 身近な公園の整備状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(12) レジャーや運動などに使える大きな公園の 
整備状況 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(13) 身近な生活道路の整備状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(14) 国道や道道など他市町村へつながる幹線道路
の整備状況 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(15) 徒歩や自転車での移動のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(16) 公共施設や公共空間などのバリアフリー化 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(17) 道路や歩道の除排雪の状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(18) 公共交通機関（ＪＲ・バス）の利用のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(19) 日用品（食料品など）の買い物のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(20) 駅周辺など市街地のにぎわい １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(21) 住宅環境の快適性（日照や静寂さなど） １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(22) レンガの活用や緑・花が調和した街並み（景観） １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(23) 水道水の供給と下水道の整備状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(24) 以上13項目の満足度と重要度をもとに「都市

づくり」全体についての現在の満足度と今後

の重要度をお答えください 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

裏面に続きます ➡ 
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3 保健・医療・福祉に関する項目  

(25) 健康づくりへの取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(26) 病院やクリニックなどの医療環境の状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(27) 保育サービスなどの子育てのしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(28) 高齢者の生活のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(29) 障がい者（児）の生活のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(30) 以上５項目の満足度と重要度をもとに「保健・

医療・福祉」全体についての現在の満足度と今

後の重要度をお答えください 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

 現在の満足度  今後の重要度  
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な
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４ 産業に関する項目  

(31) 農業の振興への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(32) 商工業の振興への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(33) 企業誘致や雇用機会の創出への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(34) 観光やイベントの魅力 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(35) 民間企業と大学・研究機関、行政(産学官)の
連携 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(36) 以上５項目の満足度と重要度をもとに「産業」

全体についての現在の満足度と今後の重要度

をお答えください 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

➡ 問３の続き 



131 

 

   

 現在の満足度  今後の重要度  
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５ 教育・文化・スポーツ・相互交流に関する項目  

(37) 小・中学校の教育環境の状況 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(38) 各種サークルや講座などの生涯学習のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(39) 青少年の健全育成への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(40) 文化・芸術活動のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(41) スポーツ活動のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(42) 国内交流・国際交流への取り組み １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(43) 以上６項目の満足度と重要度をもとに「教育・

文化・スポーツ・相互交流」全体についての現

在の満足度と今後の重要度をお答えください 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

 現在の満足度  今後の重要度  
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6 市政への市民参加や行政サービスに関する項目  

(44) 市政への参加のしやすさ １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(45) 広報誌やホームページ、ＳＮＳによる情報提供 １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

(46) 市役所の窓口などのサービス １ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 

（４７） 以上３項目の満足度と重要度をもとに「市政

への市民参加や行政サービス」全体について

の現在の満足度と今後の重要度をお答えくだ

さい 

１ ２ ３ ４ ５ ６ Ａ Ｂ Ｃ Ｄ Ｅ F 
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■将来のまちづくりについてお伺いします。 

 

問４ 今後の暮らしにおいて、お住まいの近くに欠かせないと思う施設を３つまで選んで番号

に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

問５ 江別市は、中心市街地である野幌駅をはじめとするＪＲ各駅周辺や国道１２号の沿道に

商業施設や病院、銀行等の利便施設が集まる、コンパクトで住みやすい環境になっている

と思いますか。あなたのお考えに近いものを１つだけ選んで番号に○印を付けてくださ

い。 

 

 

 

 

 

 

 

問６ 今後、人口減少や少子高齢化が進むことで、想定される影響についてお伺いします。 

あなたのお考えにあてはまるものを３つまで選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

１． 町内に住む若い世帯が減り、町内会などでの、世代間コミュニティが希薄になる 

２． 空き地・空き家が増え、適切な維持管理がされないことにより、居住環境が悪化

する 

３． バス路線の運行ダイヤの縮小や廃止など、交通サービスが低下する 

４． スーパーなどが閉店し、買い物が不便になる 

５． 病院や福祉施設、金融機関がまばらになり、利便性が低下する 

６． 住宅がまばらになり、道路や公園、上下水道などの適切な維持補修や更新が

行き届かず、暮らしが不便になる 

７． 子どもや若者の減少により、まちのにぎわいや活力が減少する 

８． 影響はない 

９． わからない 

10． その他 （具体的に：                         ） 

１． スーパー    ２． コンビニ     ３． 商店街     ４． 飲食店 

５． 金融機関    ６． 病院       ７． 福祉施設    ８． 子育て支援施設 

９． 文化施設   10． 公園・緑地    11． ＪＲ駅     12． バス停 

13． その他 （                 ） 

１． そう思う              ２． どちらかといえばそう思う 

３． どちらともいえない 

４． どちらかといえばそう思わない    ５． そう思わない 
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問７ 今後は、人口減少が想定されるため、より効率的で持続可能な都市運営が求められます。

そこで、今後の都市づくりの考え方について、あなたのお考えに一番近いものを１つだけ

選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問８ あなたが望む将来の江別市のイメージとしてふさわしいと考えるものを 

    １位から３位まで選んで一番右の枠の中に、順位（１・２・３）を書いてください。 
 

キーワード 内      容 
順位 

（１・２・３） 

子育て 子どもたちが地域で安心して暮らせるまち  

福祉 高齢者や障がい者など、すべての人が安心して暮らせるまち  

健康 医療体制や健康づくりが充実したまち  

安全 事故や犯罪が少なく、災害に強いまち  

環境 身近な自然に親しむことができ、地球にやさしいまち  

インフラ 道路や公園など市街地の整備が行われ、快適に居住できるまち  

産業 さまざまな産業の活動が行われるまち  

観光 多くの人が訪れ、にぎわいのあるまち  

教育 学習環境が整い、多様な人材が育つまち  

文化・スポーツ 文化・芸術活動、スポーツ活動が盛んなまち  

市民活動 地域活動やボランティア活動などが盛んなまち  

市民自治 市民の力で自主的にまちづくりを進めるまち  

国際交流 国際交流が活発で、外国人市民が暮らしやすいまち  

その他 （具体的に：                                 ）    

１． 今の市街地の範囲は変えず、空いた土地を有効に活用する都市づくり 

２． 上の「１」を基本としつつ、郊外でまちの魅力を活かせる場合に限り、まちを広げて

いく都市づくり 

３． 減少する人口に合わせ、中長期的に市街地の範囲を狭めていく都市づくり 

４． わからない 

５． その他 （具体的に：                         ） 
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問９ あなたは、江別市のまちづくりや市民参加についてどのようにお考えですか。 

    それぞれ１つずつ選んでアルファベットに○印を付けてください。 

 

番 

号 
内      容 思う 

やや 

思う 

あまり 

思わない 

思わ 

ない 

１ 市政・まちづくりに関心がある Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

２ 市政・まちづくりには、市民の意向が反映されている Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

３ 
市政・まちづくりは、市民の意見を聞く機会が充実してい

る 
Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

４ 市政・まちづくりは、情報公開が十分に行われている Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

５ 
市政・まちづくりは、市民に対する情報提供が十分に行わ

れている 
Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

６ 

アンケートや意見公募（パブリックコメント）など市政・まち

づくりに意見を伝える機会があれば、積極的に意見を述

べたい 

Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

７ 
審議会や市民会議など、市政・まちづくりに意見を直接言

える機会があれば、参加したい 
Ａ Ｂ Ｃ Ｄ 

 

 

問１０ 持続可能で、より良い社会の実現を目指すため、２０１５年（平成２７年）に世界共通の

目標「SDGｓ（エスディージーズ）」※が国連で採択されました。あなたは、「SDGｓ」につい

て、ご存知ですか。１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

※「SDGs（エスディージーズ）」とは、 

「Sustainable Development Goals：持

続可能な開発目標」の略で、環境問題・差

別・貧困・人権問題といった世界中にある課

題を、2030 年（令和１２年）までに解決する

ことを目標としています。 

１． 持続可能な開発を目指す上で、経済・社会・環境の統合が重要であり、それを実現

するための具体的な目標が設定されていることを知っている 

２． 詳しい内容は知らないが、ＳＤＧｓという言葉を聞いたり、ロゴマーク（下の図）を見

たりしたことがある 

３． 存在を知らない、今回初めて聞いた 
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問１１ 新型コロナウイルスの感染拡大による影響は、市民生活や地域経済など、さまざまな

分野に及んでいます。そのような中、今後、市が取り組みを行う上で、特に力を入れるべ

き分野について、あなたのお考えにあてはまるものを３つまで選んで番号に○印を付け

てください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問１２ 新しい総合計画の策定にあたって、およそ 10年後の江別市の「望ましい姿」や「目指す

べき方向性」などについて、ご意見・ご提案がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

１． 感染症の予防対策を推進すること 

２． 地域医療の体制や設備を充実させること 

３． 地域経済を維持・活性化させること 

４． 雇用を維持・確保すること 

５． 福祉・介護分野に対して支援を行うこと 

６． 新たな働き方に対応した労働環境を整備（テレワークやサテライトオフィスなど） 

すること 

７． 労働環境以外の分野におけるＩCＴ（情報通信技術）化の推進や非接触・非対面の 

環境を整備すること 

８． その他 （具体的に：                         ） 
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■江別市の緑についてお伺いします。 
 

問１３ 緑への取り組みで、大切だと思うことを１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問１４ あなたが、今後行ってみたい緑に関わる取り組みを１つだけ選んで番号に○印を付け

てください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問１５ 公園の取り組みで力を入れてほしいものを１つだけ選んで番号に○印を付けてくださ

い。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

１． 二酸化炭素の吸収のため、野幌森林公園、公園緑地等の樹木の保全 

２． 地球温暖化や自然環境の保全などに理解を深める環境教育の推進 

３． 市民協働による街路への花植えなどの緑化活動 

４． 樹林地での散策などの緑の活用 

５． その他 （具体的に：                         ） 

１． 公園の清掃活動や花の管理などの保全活動 

２． 街路の花壇などの緑化活動 

３． 自宅の緑化（庭やベランダの植栽、家庭菜園など） 

４． 自然環境保全などをテーマにした環境講座の参加 

５． 特にやってみたい取り組みはない 

６． その他 （具体的に：                         ） 

１． 樹木の保全管理 

２． 利活用の少ない公園の統廃合や機能の集約 

３． 市民意見を取り入れた公園施設の整備 

４． 防災のための公園緑地の整備 

５． その他 （具体的に：                         ） 
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■あなたご自身のことについてお伺いします。 
 

問１６ あなたの性別について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

問１７ あなたの年代について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

問１８ あなたの職業について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

問１９ あなたがお住いの地区について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。   

お住いの地区がわからない場合は、６を選んで、（   ）に町名をお書きください。 

 

 

 

 

 

問２０ あなたの居住状況について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 
 

問２１ あなたの家族構成について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

問２２ 江別市に住んでいる期間について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

   
１． ５年未満   ２． ５年以上１０年未満   ３． １０年以上２０年未満   ４ ．２０年以上 

１． 江別地区    ２． 野幌地区    ３． 大麻地区  

４． 文京台地区   ５． 豊幌地区    ６． わからない （町名：         ） 

１． 一戸建て（持ち家）    ２． 分譲マンション    ３． 一戸建て（借家） 

４． 賃貸アパート・マンション  ５． 社宅・官舎・寮など   ６． その他 （      ） 

１． ひとり暮らし（単身赴任を含む）   ２． 夫婦のみ（パートナーを含む） 

３． 親・子（２世代）          ４． 親・子・孫など（３世代以上） 

５． その他 （            ） 

１． 男性       ２． 女性       ３． 回答しない 

１． 10 代       ２． 20 代      ３． 30 代      ４． 40 代 

５． 50 代      ６． 60 代      ７． 70 代      ８． ８０代以上 

１． 農林漁業     ２． 製造業、建設業      ３． 商業、サービス業 

４． 福祉、医療     ５． 教育、学習支援業     ６． 公務、団体等勤務 

７． 学生   ８． 家事専業   ９． 無職（退職）   １０． その他 （       ） 
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問２３ 転入・転出の状況について、１つだけ選んで番号に○印を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

問２４ 江別市に住むようになった理由について、あてはまるものをすべて選んで番号に○印

を付けてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２５ 買い物や病院への通院について、最も多いと思う内容をそれぞれ１つずつ選んで番号

に○印を付けてください。 

日用品 

の 

買い物 

主な 

利用場所 

１． 江別市内      ２． 札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺） 

３． 札幌市（都心部以外）     ４． 北広島市     ５． 岩見沢市 

６． その他市町村 （         ）     ７． インターネット・宅配 

主な 

移動手段 

１． 徒歩     ２． 自転車     ３． 車・バイク     ４． バス 

５． ＪＲ      ６． タクシー    ７． その他 （        ） 

病院 

主な 

利用場所 

１． 江別市内      ２． 札幌都心部（札幌駅・大通・すすきの周辺） 

３． 札幌市（都心部以外）     ４． 北広島市     ５． 岩見沢市 

６． その他市町村 （         ） 

主な 

移動手段 

１． 徒歩     ２．自転車      ３． 車・バイク     ４． バス 

５． ＪＲ      ６． タクシー    ７． その他 （        ） 
 

アンケート調査にご協力いただき、誠にありがとうございました。 
この回答票は、同封の返信用封筒に入れ、令和３年１０月３１日（日曜

日）までに、切手を貼らずにポストに投函してください。 
なお、調査結果につきましては、「広報えべつ」や市のホームページなど

で公開する予定です。 

１． 江別市で生まれ、ずっと江別市に住んでいる 

２． 江別市で生まれ、一時期、市外に転出したが、再び江別市に住んでいる 

３． 江別市外で生まれ、江別市に引っ越してきた 

１． 実家がある（あった）から        ２． 就職・転勤・進学などの関係で 

３． 夫や妻（パートナーを含む）が住んでいたから 

４． 家族・親戚などが住んでいたから    ５． 買い物など日常生活に便利だから 

６． 通勤・通学などに便利だから      ７． 病院などへの通院に便利だから 

８． 居住環境が良かったから        ９． 教育・子育て環境が良かったから 

10． 希望する物件（土地・戸建・マンション・賃貸など）があったから 

11． その他 （                       ） 


